
Совет экспертов: 
что происходит с родной 
речью в эпоху пандемии

СОБЫТИЕ Вчера открылся Петербургский международный 
экономический форум

Неразведенные мосты

Игорь Зубков

С
егодня после двух-
летнего перерыва на-
чинается основная 
программа Петер-
бургского междуна-
родного экономиче-
ского форума. Он об-
ещает много ново-
стей.  

На него аккредитовались 
свыше двух тысяч иностранных 
участников, самая крупная деле-
гация (более 250 человек) — из 
США, сообщил первый вице-
премьер Андрей Белоусов. При-

мерно столько же участников 
ожидается из Катара, широкий 
состав представителей власти и 
бизнеса приедет из Германии, 
Великобритании, Франции, Ита-

лии, Китая. «Международное 
бизнес-сообщество активно от-
кликнулось на участие в форуме 
с целью выстраивания эффек-
тивного диалога на своем уров-

не, несмотря на не всегда про-
стые политические отношения», 
— отметил Белоусов (его слова 
приводят организаторы ПМЭФ). 

В пятницу на форуме высту-
пит президент РФ Владимир Пу-
тин (в очном формате — впервые 
с начала пандемии на столь мас-
штабном мероприятии), в «пре-
зидентской» сессии по видеосвя-
зи участвуют канцлер Австрии 
Себастьян Курц и эмир Катара 
Тамим бен Хамад Аль Тани. Ка-
тар — страна-гость ПМЭФ-2021, 
в «нулевой» день форума объяв-
лено о покупке его суверенным 
фондом (одним из крупнейших 

международных инвесторов) 
доли в 24,99% в операторе За-
падного скоростного диаметра в 
Петербурге.  

Петербургский форум — это 
традиционно главная россий-
ская площадка для обсуждения 
международной проблематики и 
интеграции нашей страны в ми-
ровую повестку, а в этом году 
значимость его особая, отметил 
министр экономиче-
ского развития Мак-
сим Решетников. 
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АКЦЕНТЫ

Санкт-Петербург снова стал местом 
встречи бизнеса из самых разных 
стран.

А К Ц Е Н Т

Самая крупная делегация — из США, 
примерно столько же участников 
ожидаются из Катара — крупного 
международного инвестора 

Австралийский доллар 56,7992
Азербайджанский манат 43,2595
Армянский драм** 14,1160
Белорусский рубль 28,9818
Болгарский лев 45,8131
Бразильский реал 14,2673

Венгерский форинт** 25,8663
Вон Республики Корея*** 66,0317
Гонконгский доллар* 94,7199
Датская крона 12,0480
Доллар США 73,4979
Евро 89,6895

Индийская рупия* 10,0496
Казахстанский тенге** 17,1562
Канадский доллар 60,8527
Киргизский сом** 87,0837
Китайский юань 11,5074
Молдавский лей* 41,6419

Новый туркменский манат 21,0294
Норвежская крона* 88,1714
Польский злотый 20,0633
Румынский лей 18,2133
СДР  106,2067
Сингапурский доллар 55,5120

Таджикский сомони* 64,4436
Турецкая лира* 85,1360
Узбекский сум**** 69,6015
Украинская гривна* 26,8869
Фунт стерлингов 103,8893
Чешская крона* 35,2052

Шведская крона* 88,7324
Швейцарский франк 81,6916
Южноафриканский рэнд* 53,3638
Японская иена** 66,9410

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.06.21
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ПРАВО Суперсервис 
поможет гражданам 
подавать иски

Жалобный 
клик

Владислав Куликов

Председатель Совета судей России Виктор Момотов 
сообщил, что сейчас разрабатывается суперсервис 
«Правосудие онлайн», который станет основой для 
цифрового правосудия. Оформить и подать иск помо-
жет гражданину специальный интерактивный помощ-
ник. То есть умная программа.

«Суть «Правосудия онлайн» заключается в предо-
ставлении возможности гражданину через личный ка-
бинет дистанционно подавать в электронном виде 
исковые заявления или жалобы, получать информа-
цию о назначении судебного заседания. Участвовать в 
судебном заседании с использованием технологии 
веб-конференции из офисных или жилых помещений, 
а также получать электронные копии судебных доку-
ментов, подписанные электронной подписью суда», — 
рассказал Виктор Момотов.

Иными словами, весь процесс можно про-
вести буквально на диване.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Парки развлечений 
остались без надзора

Сломанное 
лето

Ирина Жандарова

Сезон аттракционов стартовал с происшествия: в Бар-
науле оторвавшийся от забора батут покалечил двух че-
тырехлетних девочек. Теперь жители различных регио-
нов требуют провести  у них ревизию аттракционов. Не 
исключено, что проверки ни к чему не приведут: вла-
дельцы батутов подвергают посетителей опасности 
вполне законно.

Оценить, насколько безопасно пользоваться аттрак-
ционами, невозможно. В стране нет единого федераль-
ного органа, регулирующего их работу. 

В России насчитывается около 15 тысяч механизиро-
ванных аттракционов, которые приводятся в движение 
двигателями. Еще около 300 тысяч — немеханизирован-
ные, сообщили в  Союзе ассоциаций и партне-
ров индустрии развлечений (САПИР). Но это 
примерная оценка, единого реестра нет.

ДЕНЬГИ Эксперты оценили 
вероятный вариант 
новой льготной ипотеки

Бюджетный ход

Марина Трубилина

Решение продлить программу льготной ипотеки на год 
принято на совещании в конце мая, сообщают источни-
ки в одном из ведомств. Предельная ставка по льготной 
ипотеке вырастет с 6,5% на 0,5 или 1 процентный пункт. 
Лимиты кредитов, которые можно взять по льготной 
ставке, будут сокращены с 6—12 млн до 3 млн рублей.

В пресс-службе правительства, аппарате вице-пре-
мьера Марата Хуснуллина, в минстрое и ДОМ.РФ ком-
ментировать эту информацию не стали. Программа за-
пущена весной прошлого года для поддержки строи-
тельной отрасли в пандемию. Она должна была завер-
шиться 1 ноября 2020 года, затем продлена до 1 июля 
этого года. 

Программа раскрутила на полную мощность выдачу 
ипотеки, в последние месяцы власти обсуждали ее даль-
нейшую судьбу. Банк России, считая льготную ипотеку 
одной из причин резкого роста цен на жилье, предлагал 
продлить ее в регионах, где этот рост не был заметным. 
Марат Хуснуллин выступил за продление на всей терри-
тории страны, подчеркивая, что высокий 
спрос на жилье привел к постепенному увели-
чению объемов строительства.  
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Владислав Куликов

П
ервый заместитель ди-
ректора Федеральной 
службы судебных при-

ставов Ольга Помигалова сооб-
щила, что технологически при-
ставы готовы к внедрению 
искусственного интеллекта. 
Для подключения роботов, ко-
торые бы снимали, скажем, ог-
раничения на выезд за рубеж, 
нужны только изменения в за-
коне.

«На сегодняшний день госу-
дарственная информационная 
система АИС ФССП России го-
това для внедрения механизма, 

обеспечивающего принятие 
процессуальных решений в ав-
томатическом режиме, — заяви-
ла она. — Это касается безуслов-
ных решений в случаях, не тре-
бующих личного участия судеб-

ного пристава-исполнителя. В 
частности, речь идет об отмене 
установленных для должника 
ограничений, когда имеется со-
ответствующая информация в 
ГИС ГМП об исполнении дол-

жником требований исполни-
тельного документа». 

Иными словами, как только 
должник расплатится, в дело 
вступит автоматика и снимет 
запреты.

По последним данным, сей-
час в списках невыездных нахо-
дятся более 5 миллионов росси-
ян. Почти пятая часть из них 
приходится на три региона — 
Краснодарский край, Башки-
рию и Москву. Десятая часть 
всех невыездных — алиментщи-
ки, таких 507 тысяч. Обновле-
ние статистики по не-
выездным всегда вы-
зывает резонанс.

ТЕХНОЛОГИИ Судебные приставы готовы к запуску робота, 
за минуты исключающего человека из списка невыездных

Заплати — и лети
А К Ц Е Н Т

По последним данным, в списках 
невыездных числились более 
5 миллионов граждан. Моментально 
снять запрет сегодня невозможно
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
запретила кредиторам 
навязывать заемщикам 
ненужные опции

Не для галочки

Татьяна Замахина

Сотрудники кредитных организаций не смогут про-
ставлять в договорах «галочки» за заемщика в знак со-
гласия с условиями кредитования без его собственной 
подписи. Госдума приняла закон, который призван за-
щитить граждан при заключении договоров.

Авторы нововведения, депутаты от «Единой Рос-
сии», отметили в пояснительной записке, что в банков-
ской практике в последнее время участились случаи 
оформления шаблонных кредитных договоров. В гра-
фах в таких документах уже проставлены за заемщика 
отметки, означающие согласие с теми или иными усло-
виями. 

«В результате человек оказывается вынужден, на-
пример, оплачивать страховку кредита по завышенной 
стоимости, не зная, что мог отказаться от страхования 
или самостоятельно 
выбрать страхов-
щика», — пояснил 
журналистам пред-
седатель ГД Вячес-
лав Володин.

Такая практика, 
указала зампред 
Комитета Госдумы 
по контролю и Ре-
гламенту Наталья 
Костенко (один из 
авторов), позволяет 
навязывать людям 
ненужные услуги и 
ведет к удорожанию 
кредитов. «Роспо-
требнадзор завален огромным количеством жалоб лю-
дей, за которых кредитная организация безальтерна-
тивно машинописным путем проставляет «галочки», — 
сообщила депутат. Ведомство через суды расторгает 
такие договоры в части навязанных услуг, но на это за-
трачивается время. Чтобы исключить походы граждан 
к юристам, банкам будет запрещено применять такую 
практику. 

«Проставление кредитором отметок о согласии за-
емщика на оказание ему дополнительных услуг не до-
пускается», — говорится в тексте закона. Благодаря 
этой инициативе потребители и заемщики будут более 
ответственно подходить к подписанию договоров, счи-
тает Костенко.

Еще одна новая норма обязывает кредиторов ука-
зывать в условиях займа стоимость, порядок и сроки 
отказа от предлагаемой за отдельную плату дополни-
тельной услуги. 

Закон вступит в силу по истечении 180 дней после 
дня его официального опубликования.  

ИНИЦИАТИВА Валентина 
Матвиенко предложила 
бесплатно доводить газ 
прямо до дома

Сделать по уму

Галина Мисливская

Спикер Совфеда Валентина Матвиенко считает пра-
вильным обеспечить бесплатное доведение газовой 
трубы до фундамента жилого дома, а не только до гра-
ниц участка. Она уверена, что если россиянам придет-
ся выкладывать кругленькие суммы за несколько ме-
тров трубы внутри участка, поручение президента по 
газификации домовладений окажется выполненным 
лишь формально.

В среду сенаторы одобрили закон о подключении к 
газу домохозяйств, он предполагает доведение комму-
никаций до границ участка за счет государства. Закон 
также вводит понятие единого оператора газифика-
ции. Им станет «Газпром» и его компании. Они будут 
нести ответственность за газификацию регионов.

Документ был внесен в Госдуму в соответствии с по-
ручением Владимира Путина, которое он дал в Посла-
нии президента. Глава государства распорядился уско-
рить газификацию домовладений, которые не подклю-
чены к внутрипо-
селковым газопро-
водам, и сделать это 
без привлечения 
средств населения. 

«По уму нужно 
не до участка вести 
газ, а до фундамента 
дома», — сказала 
Матвиенко. Иначе 
домовладельцам 
придется платить 
не только за газовое 
оборудование, но и 
за работы на участ-
ке. «У нас 150 тысяч деревень, я думаю, редко кто мо-
жет заплатить, там такая стоимость будет, что ты про 
газ забудешь»,  — поддержал идею сенатор Эдуард Рос-
сель. По его мнению, лучше и эту работу поручить га-
зовикам. «И вообще — во всем мире борются за покупа-
теля, а мы им ставим преграды», — добавил он.

«Хорошее дело делаем, но наполовину, опять люди 
будут недовольны, — продолжила Матвиенко. — Тогда 
для чего мы это делаем? Надо сделать так, чтобы уже 
реально газификация была в тех поселках и деревнях, 
где проведены газопоставляющие трубы». Она отмети-
ла, что проект доведения трубы до дома и сами работы 
обойдутся дорого. «Сто тысяч это мало даже, и 200, и 
250 тысяч (может быть). Учитывая платежеспособ-
ность нашего населения, все останется как было», — 
считает глава Совфеда. 

Спикер обратилась к замминистра энергетики Пав-
лу Сорокину с просьбой «на уровне правительства до 
деталей, по косточкам разобрать полностью схему, 
определить, кто, где, когда будет платить, как это будет 
происходить, какой порядок». «Чтобы поручение пре-
зидента было исполнено качественно, а не формально. 
Ответственность — за министерством энергетики», — 
предупредила Матвиенко. Она также напомнила, что 
вопросами газификации СФ занимается многие годы, 
поэтому у чиновников «просто поговорить здесь, в па-
лате регионов, не получится». «Мы продолжим мони-
торинг нормативных актов правительства и будем сле-
дить, как это будет реализовываться на практике. 
Имейте в виду, что Совет Федерации берет эту тему 
под свой жесткий парламентский контроль до тех пор, 
пока до каждого дома не дойдет газ», — сказала она, об-
ращаясь к Сорокину. Первому вице-спикеру СФ Анд-
рею Турчаку поручено проследить, чтобы поручение 
президента было выполнено надлежащим образом.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин: Выплату по 10 тысяч рублей получат семьи, 
где дети пойдут в школу с 6 лет

Оценки с плюсом 
Кира Латухина

В
ыплату по 10 тысяч 
рублей на ребенка 
должны получить и се-
мьи, где дети пойдут в 
школу с 6 лет, заявил 
президент на совеща-
нии с членами прави-
тельства. Владимир 
Путин также назвал 

организацию детского летнего 
отдыха важнейшей задачей для 
страны, указав всем ведомствам 
иметь это в виду.

Главной темой стала реализа-
ция положений Послания Феде-
ральному Собранию в социаль-
ной сфере. «Работа по Посланию 
в целом на марше, и, надеюсь, те 
цели, которые были поставлены 
в Послании, будут достигнуты», 
— оценил президент. С основным 
докладом выступила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова. «Пору-
чения незамедлительно были 
приняты к исполнению», — сооб-
щила она. Условно выделено 
пять блоков. Первый — новые 
меры соцподдержки. Это в том 
числе ежемесячные выплаты 
нуждающимся беременным. В 
среднем они составят 6351 
рубль. В этом году их получат 
чуть более 228 тысяч женщин, а 
в 2022-м и последующих годах 
это число практически удвоит-
ся. Рождаемость вырастет, счи-
тает вице-премьер: минимум 
100 тысяч женщин примут ре-
шение сохранить беременность.

Еще одна мера — выплаты с 
июля на детей от 8 лет до 17 лет в 
семьях с единственным родите-
лем, или если родитель не полу-
чает алименты, или их недоста-
точно для того, чтобы семья не 
считалась нуждающейся. Голи-
кова попросила распространить 
ее и на тех детей, у кого оба ро-
дителя умерли, а воспитывают 
опекуны или родственники. В 
среднем сумма — 6310 рублей. 
«Это первая социальная выпла-
та в России, которая направлена 
на поддержку одиноких родите-
лей», — уточнила Голикова. 

Второй блок — инфраструк-
турные изменения в сфере обра-
зования и культуры. Третий — 
сохранение здоровья. «К сожа-
лению, пандемия прервала деся-
тилетний тренд ежегодного сни-
жения смертности населения, и 
нам необходимо принять допол-
нительные меры», — сказала Го-
ликова. Четвертый блок— созда-
ние технологий производства 
вакцин и пятый — работа с моло-
дежью.

«Действительно, работа идет, 
носит масштабный характер, и, 
надеюсь, люди это почувству-
ют», — прокомментировал до-
клад президент. «Надо будет 
скорректировать некоторые 
вещи в соответствии с вашими 

предложениями», — согласился 
он. А потом внес свои замеча-
ния. Нужно, чтобы выплату по 
10 тысяч рублей на ребенка по-
лучили семьи, где дети пойдут в 
школу с 6 лет, а не только, как в 
проекте указа, если им 6 лет ис-
полнилось до марта этого года. 
Голикова заверила, что это уже 
исправили.

Путин также призвал «хотя 
бы начать в этом году что-то де-
лать» с сельскими домами куль-
туры, а не только заниматься 
библиотеками. Вице-премьер 
пояснила: «Мы исходим из го-
товности, чтобы регионам не 
пришлось возвращать деньги в 
федеральный бюджет». Все все 
равно не будут готовы, как шко-
лы не все оказались готовы к 
обеспечению бесплатным дет-
ским питанием, сравнил Путин 
и указал уточнить программу.

Президент остановился на 

теме приобретения мобильных 
медицинских комплексов. На 
2019—2020 годы была предусмо-
трена закупка не менее 1300, а 
по факту купили 1003, привел 
он цифры. «1300 минус 1003, 
получается 297. Где они? А на 
2021 год я вообще пока ничего 
не вижу. Может, где-то есть, а у 
меня нет, я хотел бы это видеть», 

— сказал он. Путин заметил, что 
минпромторг предлагает заку-
пать только мобильные пункты 
вакцинации. «Вакцинация — 
чрезвычайно важная вещь, мы 
много раз говорили, и я даже пы-
таюсь, насколько могу, поддер-
жать этот процесс... И сам вак-
цинировался, и всех граждан 
призываю это делать», — заявил 
он. Но не менее важны и меди-
цинские мобильные комплексы. 
«Мы не дообсуждали эту тему до 
конца в первую очередь из-за 
возможностей промышленно-

сти», — объяснила Голикова, до-
бавив, что нужно не только про-
извести, но и наполнить их рос-
сийским оборудованием.

Путин призвал не забывать 
пословицу: «Скупой платит 
дважды». «Сейчас сделаете мо-
бильные пункты для вакцина-
ции, а потом еще раз вернетесь к 
этой же теме и будете произво-
дить медицинские мобильные 
комплексы... Лучше делать сра-
зу то, что нужно, чем потом два-
жды, трижды возвращаться к 
одной и той же теме и нервиро-
вать Антона Германовича (ми-
нистр финансов Силуанов. — 
Прим. «РГ») и все министерство 
финансов», — считает он. «По-
нятно, что нужно оценить воз-
можности промышленности... 
но лучше мобилизоваться сей-
час так, как это получалось в 
2020 году по некоторым на-
правлениям в связи с необходи-
мостью борьбы с пандемией. 
Лучше сделать это сейчас ком-
плексно, основательно и надо-
лго», — указал президент.

О возврате денег за путевки 
за первую смену и компенсаци-
ях за путевки, приобретенные 
до старта программы детского 
туристического кешбэка, рас-

сказал вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко. Прием заявок на-
чинается с 15 июня на портале 
госуслуг и продлится до 20 октя-
бря, выплаты будут идти через 
карту «Мир» после подтвержде-
ния факта услуги. Размер ком-
пенсации — 50 процентов стои-
мости путевки, но не более 20 
тысяч рублей, как и в основной 
программе. Дополнительный 
объем финансирования— 4,5 
млрд рублей.

«Думаю, что для людей это 
важно, — кивнул Путин. — Мы 
сказали, что кешбэк будет, но не 
оговорились же, что только для 
тех, кто уже приобрел путевки». 
«Поэтому то, что сейчас прави-
тельство сделало, — это абсолют-
но очевидно правильный шаг, и 
надеюсь, что технически это бу-
дет выполнено безупречно», — 
рассчитывает он. По основной 
программе возврат уже соста-
вил около 670 млн рублей — так 
что все работает, подытожил 
Чернышенко. Вице-премьер 
также рассказал о поездке на 
Камчатку, в особо охраняемые 
природные территории, вклю-
чая Долину гейзеров. Руковод-
ство заповедника оптимально 
маршрутизирует турпотоки, и в 

ближайший год это обеспечит 
прирост на 20 процентов, сооб-
щил он. Туры будут доступными 
в том числе и для местных жите-
лей. «Доведите все до конца», — 
указал Путин. «Копеечку» надо 
вкладывать в инфраструктуру, 
постепенно, аккуратненько, по 
плану просто работайте и все», 
— заметил он.

Об организации детского от-
дыха рассказал и министр про-
свещения Сергей Кравцов. Пу-
тин обратился ко всем прави-
тельственным чиновникам: 
«Прошу всех по своим линиям 
деятельности иметь в виду, что 
это важнейшая задача для стра-
ны в целом, для всех уровней 
власти, управления. Имею в 
виду и транспорт, и энергетику, 
и МЧС, и Росгвардию, и МВД, 
другие ведомства. Чтобы все 
чувствовали меру своей ответ-
ственности при организации 
этой работы». И, конечно, это 
касается региональных и мест-
ных властей. «Обратите внима-
ние на это важнейшее для всех 
нас направление работы на лет-
ний период», — указал он.  

А К Ц Е Н Т

Организация детского отдыха — важней-
шая задача для власти в летний период

Проставление 
кредитором отме-
ток о согласии 
заемщика на ока-
зание ему допол-
нительных услуг 
не допускается 

Надо сделать так, 
чтобы уже реаль-
но газификация 
была в тех посел-
ках и деревнях, где 
проведены трубы
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Владимир Путин призвал 
вкладывать средства в развитие 
инфраструктуры туризма. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поддержал идею «Единой России» об отчетах депутатов 
перед избирателями

Кандидаты на выбор 
Татьяна Замахина

С
писок кандидатов от пар-
тии «Единая Россия» се-
рьезно обновился — эту 

тенденцию назвал президент 
РФ Владимир Путин на встрече 
с партийным руководством и 
победителями предварительно-
го голосования. 

Процедура праймериз про-
ходила с 24 по 30 мая как он-
лайн, так и очно во всех регио-
нах страны. Участие в ней при-
няли рекордное количество 
кандидатов — более 14 тысяч на 
все уровни выборов, более 5,5 
тысячи — в Госдуму. Явка изби-
рателей составила почти 12 млн 
человек. Это было самое мас-
штабное предварительное голо-
сование не только в истории ЕР, 
но и в истории политической 
системы России. Свою востре-
бованность в ходе праймериз 
подтвердила возможность про-
голосовать онлайн: более 6 млн 
из 12 млн участников процеду-
ры сделали свой выбор дистан-
ционно, с верификацией через 
сайт «Госуслуги». Среди канди-
датов на думские выборы оказа-
лось много новых лиц, и сопер-
никами опытных политиков 
стали «новички». Лишь каждый 
четвертый кандидат — действу-
ющий депутат. При этом около 
ста депутатов Госдумы от пар-
тии вообще не приняли участие 
в отборе — это подтверждает су-
щественное обновление канди-
датского корпуса. Эту тенден-
цию обозначил глава государст-
ва в своем выступлении.

Владимир Путин обратил 
внимание, что в предваритель-
ном голосовании приняли учас-
тие очень много молодых лю-
дей. И около трети победителей 
— именно представители моло-

дежи. По информации ЕР, сред-
ний возраст кандидатов — 41 
год. «Это значит, что молодые 
люди не стоят в стороне от раз-
вития страны, от того, перед ка-
кими проблемами стоит страна, 
— считает Путин. — И готовы не 
только поучаствовать в предва-
рительном голосовании, но и 
принять участие в решении за-
дач, которые стоят перед стра-
ной. Это чрезвычайно важно». 
Глава государства также отме-
тил, что свыше 52% людей, ко-
торые прошли в ходе предвари-
тельного голосования, это не 
члены партии. «Это те, кто дока-
зал в ходе общения с людьми, 
что имеет право на то, чтобы 
представлять интересы гра-
ждан», — заявил президент. 

Кандидаты провели много 
встреч, живых и содержатель-
ных обсуждений с людьми, за-
метил Путин. «Люди делились с 
вами тем, чем живут, что набо-
лело, насущными проблемами, 
с которыми сталкиваются каж-
дый день, порой своей личной 
болью и переживаниями, — счи-
тает он. — Звучали обращения, 
пожелания, конкретные пред-
ложения, наказы». Путин под-
черкнул, что за их реализацию 
вся партия будет нести ответст-
венность. «Здесь ничего нельзя 
забыть или упустить», — указал 
он, добавив, что наказы гра-
ждан должны быть основой для 
всей дальнейшей работы, в том 
числе для подготовки програм-
мы партии. Ведь предваритель-
ное голосование — это востребо-
ванный механизм обратной 
связи с людьми.

На своем съезде, который 
пройдет 19 июня, партия мак-
симально широко отчитается о 
выполнении прежней предвы-
борной программы, пообещал 

председатель ЕР, зампред Сов-
беза Дмитрий Медведев. А сей-
час готовится новая — в ее осно-
ву ляжет Послание главы госу-
дарства Федеральному Собра-
нию. «Мы обсуждаем будущий 
документ с людьми в регионах. 
Наиболее важные предложе-
ния в нее войдут, — рассказал 
Медведев. — Проект будет выне-
сен на широкое обсуждение на 
съезде партии. Хотел бы, Вла-
димир Владимирович, вас при-
гласить принять в этом меро-
приятии участие». Кроме того, 
он обратил внимание на то, что 
в предварительном голосова-

нии ЕР приняли участие более 
10% от общего числа избирате-
лей в стране. Столь же высокую 
активность проявили кандида-
ты — конкурс составил 13 чело-
век на место. В некоторых реги-
онах конкуренция доходила до 
30 человек в одномандатном 
избирательном округе. «По ва-
шему призыву в праймериз по-
пробовали участвовать тысячи 
общественных деятелей и во-
лонтеров — все, кто проявил 
себя в период пандемии, кто 
помогал людям пройти через 
это тяжелое время, — обратил 
внимание Медведев. — Многие 
из них одержали уверенную по-
беду». В том числе партия об-
новляется за счет участников 

кадрового проекта «Лидеры 
России», партийного «Феде-
рального ПолитСтартапа», 
представителей Общероссий-
ского народного фронта, ска-
зал лидер ЕР.

Владимир Путин тоже отме-
тил: обновление списка канди-
датов происходило в том числе 
за счет участия в предваритель-
ном голосовании волонтеров. 
Впервые на праймериз выдви-
нулось рекордное количество 
добровольцев, общественников 
— активистов движения «Мы 
вместе». Это почти треть от об-
щего числа кандидатов.

Процедура праймериз дала 
возможность волонтерам найти 
свое место в политике, подтвер-
дила руководитель региональ-
ного исполкома ОНФ в Свер-
дловской области, активист 
движения «Мы вместе» Жанна 
Рябцева. Она уже участвовала в 
предварительном голосовании 
в 2016 году, но тогда проиграла. 
Снова попробовать силы в по-
литике, по ее словам, решила 
после призыва президента к во-
лонтерам участвовать в выбо-
рах. «Я вкуса не потеряла. Пред-
варительное голосование еще 
больше закалило мой ураль-
ский характер», — рассказала 
девушка. Она назвала важным 
тот факт, что добровольцы полу-

чили возможность поучаство-
вать в отборе кандидатов.

Проверять то, что обещал из-
бирателю, а если обещал, то вы-
полнять — это стало одним из 
лейтмотивов встречи. Прези-
дент посоветовал начинающим 
и уже состоявшимся политикам 
тщательно прорабатывать лю-
бой вопрос: «Надо смотреть, 
есть ли ресурсы, чтобы выпол-
нить обещание». И если планы 
исполнимы, продолжил прези-
дент, надо мобилизовать все ре-
сурсы для выполнения задачи.

Владимир Путин согласился 
с одним из участников встречи: 
«В депутатском корпусе нужны 
люди от земли, которые бы чув-
ствовали, чем живет страна, пе-
ред какими вызовами она сто-
ит». Кроме того, депутаты, по 
его словам, должны понимать, 
как решить задачи, которые сто-
ят перед РФ.

Председатель Комитета Гос-
думы по информполитике, 
замсекретаря Генсовета «Еди-
ной России» Александр Хинш-
тейн предложил эти установки 
формализовать. Он заявил, что 
отчеты депутатов перед избира-
телями должны стать обяза-
тельными. 

Такие правила действитель-
но нужно ввести для всех, кто 
«объявил целью своей работы и 
жизни служение стране, лю-
дям», согласился Владимир Пу-
тин. «Я надеюсь, что депутаты 
от «Единой России» и в индиви-
дуальном качестве — проходят 
они в новую Думу, не проходят, 
жизнь на этом не заканчивает-
ся — отчитаются перед людьми, 
которые оказали им высокое 
доверие и направили их в пар-
ламент страны. И партия в це-
лом тоже», — сказал глава госу-
дарства.

Александр Хинштейн под-
черкнул, что ЕР уже готовится к 
отчету о своей работе. «С этого 
отчета и начинается наша изби-
рательная кампания, — отметил 
он. — Этот отчет и отчеты, кото-
рые делает каждый депутат, они 
не для галочки. Они, конечно, 
для людей, поскольку исключи-
тельно они оценивают нашу ра-
боту. И мы это делаем не в силу 
закона, не в силу обязанности, а 
в силу наших принципов, убеж-
дений и понимания, что по-дру-
гому не может быть».

В программу «Единой Рос-
сии» должны войти меры под-
держки семей, и общественни-
ки готовы уже в статусе канди-
датов в депутаты Госдумы рабо-
тать над их реализацией, рас-
сказала президенту победитель 
предварительного голосования 
в одном из округов Москвы, 
председатель «Совета Мате-
рей» Татьяна Буцкая. Речь идет, 
в частности, о законе, который 
должен закрепить федеральный 
статус многодетных семей. Так, 
по ее словам, несправедливо, 
когда многодетная семья, пере-
езжая из Москвы за МКАД, те-
ряет статус многодетной. Это 
положение нужно исправить. 
Путин согласился с этим. 

Другое ее предложение — 
расширение программы мате-
ринского капитала (например, 
в части снятия запрета на ис-
пользование средств сертифи-
ката на ремонт жилья). Можно 
подумать и над этим, заметил 
президент, но напомнил о «под-
водных камнях». Он подчер-
кнул, что все ограничения по 
использованию маткапитала 
обусловлены только одним: не 
дать возможности для злоупо-
требления и манипуляций эти-
ми деньгами.  

А К Ц Е Н Т

В депутатском корпусе нужны люди 
от земли, которые бы чувствовали, 
чем живет страна, перед какими 
вызовами она стоит
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СЛЕДСТВИЕ Следственный комитет РФ предъявил обвинение двум гражданам 
за фото нацистских главарей на сайте «Бессмертного полка»

Предали память 
не только своих родных
Наталья Козлова

В
чера центральный аппа-
рат СК объявил, что двум 
фигурантам уголовных 

дел предъявлены следователем 
обвинения в реабилитации на-
цизма при проведении в 2021 
году акции «Бессмертный полк 
онлайн». Напомним, что это 
дело ведет Главное следствен-
ное управление Следственного 
комитета РФ.

— В рамках проводимых рас-
следований жителю Оренбург-
ской области Андрею Акимову 
и жителю Томской области 
Сергею Сахарову предъявлены 
обвинения в реабилитации на-

цизма, — заявила корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель СК Светлана Петрен-
ко.

По версии следствия, 28 
апреля этого года Андрей Аки-
мов «с целью одобрения престу-
плений, определенных Между-
народным военным трибуна-
лом в Нюрнберге» при помощи 
приложения «Бессмертный 
полк онлайн» в социальной сети 
«ВКонтакте» оформил заявку 
на демонстрацию фото лидера 
Национал-социалистической 
немецкой рабочей партии 
Адольфа Гитлера в ходе акции 
«Бессмертный полк онлайн».

Абсолютно то же самое сде-

лал Сергей Сахаров, только 
чуть позже. Он 2 мая оформил 
заявку на демонстрацию в ходе 
народной акции фото другого 
нацистского лидера НСДАП — 
Йозефа Геббельса.

Когда после допроса следо-

ватель попросил молодых лю-
дей высказать свое отношение 
к предъявленному обвинению, 
Акимов это сделать отказался. 
Ну а Сахаров «частично» при-
знал вину в этом преступлении.

Хотя во время предыдущих 

допросов Акимов и Сахаров хо-
ром подтвердили факт разме-
щения сведений о нацистских 
преступниках именно для де-
монстрации в одном строю с ве-
теранами, воевавшими с фа-
шистской Германией.

Светлана Петренко говорит, 
что в СК заметили: молодые 
люди с нескрываемым удоволь-
ствием полили грязью старых 
солдат и могилы их однополчан, 
поставив среди героев «Бес-
смертного полка» лидеров фа-
шистской Германии.

Сахаров как человек, подпи-
санный в Сети на «Команду На-
вального», видимо, считает та-
кие шаги нормальными.  

МЕДИЦИНА 

Новые вакцины 
будут 
создавать 
за четыре 
месяца

СПЛОШНАЯ 
ЗАЩИТА 
Елена Манукиян

Российские ученые будут со-
здавать вакцины от неизвест-
ных ранее инфекций за четыре 
месяца благодаря новым гене-
тическим технологиям, заяви-
ла глава Роспотребнадзора 
Анна Попова на Правительст-
венном часе в Совете Федера-
ции.

По ее словам, четыре дня по-
требуется в будущем и для раз-
работки новых диагностиче-
ских систем. Продолжит разви-
ваться сеть лабораторий, благо-
даря чему массовые исследова-
ния населения в случае эпиде-
мий будут проводиться в мини-
мальные сроки. «Мы должны 
быть готовыми к любым вызо-
вам, поэтому нам нужны резер-
вные мощности мобильных ла-
бораторий», — сказала Попова. К 
2030 году появятся два новых 
центра, в которых подготовят 
более 20 тысяч медиков, специ-
ализирующихся на биобезопа-
сности.

По поручению президента в 
России создадут проактивную 
систему с искусственным ин-
теллектом «Санитарный щит», 
которая поможет предупре-
ждать, выявлять и оперативно 
реагировать на биологические 
угрозы. 

Из-за эпидемии COVID-19 
Россия сохранит усиленный са-
нитарный контроль на границе. 
Иностранцам и российским  ту-
ристам, которые возвращаются 
из-за рубежа, сегодня необходи-
мо в течение пяти дней дважды 
сдать ПЦР-тест. При этом под 
медицинским наблюдением по 
месту жительства находятся бо-
лее 500 тысяч россиян, которые 
выезжали за пределы страны.  

ЗДОРОВЬЕ Правительство разрешило небольшим аптекам 
продавать лекарства через интернет

Дистанция 
огромного размера

Елена Манукиян, 
Ирина Жандарова 

С 
1 сентября прода-
вать безрецептур-
ные лекарства он-
лайн смогут не толь-
ко крупные аптеч-
ные компании, но и 
несетевые аптеки. 
Они смогут торго-
вать лекарствами и 

на своих сайтах, и на ресурсах 
агрегаторов и маркетплейсов. 
Постановление правительства 
об этом подписал премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин.

Большинство экспертов 
считает онлайн-торговлю для 
аптек большим прорывом 
прошлого года, и то, что на ры-
нок придут новые — несетевые 
— игроки позволит решить во-
прос с доступностью лекарств в 
удаленных и малонаселенных 
регионах, где нет крупных ап-
течных сетей. 

Новые правила онлайн-про-
даж медикаментов дополняют-

ся положением о регулировке 
цен: при дистанционной тор-
говле стоимость лекарств не 
должны быть выше той, кото-
рая на них установлена в самой 
аптеке, отмечается в сообще-
нии правительства. Ответст-
венность за условия хранения 
и качество лекарств полностью 
возлагается на аптечные орга-
низации, даже если медикамен-
ты продаются на сайте партне-
ра и доставлены сторонними 
курьерскими компаниями. 

С мая прошлого года право 
на дистанционные продажи ме-
дикаментами было лишь у 

крупных аптечных сетей: это 
те, у которых не менее 10 торго-
вых точек в регионе. Их онлайн-
оборот за прошлый год соста-
вил 72 млрд рублей, следует из 
отчета компании DSM-Groupe. 
При этом доля лекарств, забро-
нированных через интернет, со-
ставила 6,3% от общего объема 
проданных медикаментов. 

Дистанционная продажа ле-
карств только одному крупно-
му игроку приносит около 
300—350 млн рублей прибыли в 
год, отмечает руководитель Ас-
социации независимых аптек 
Антон Бархан. 

«Сегодня мы наблюдаем, 
что крупные маркетплейсы 
присоединяются к трендам и 
добавляют в ассортимент ле-
карства и БАДы, что становит-
ся конкурентным преимущест-
вом перед онлайн- и офлайн-ап-
теками, потому что покупате-
лям удобно в рамках одного за-
каза закрывать максимум по-
требностей», — отмечают ана-
литики price.ru.

Большой интерес к онлайн-
покупке лекарств отмечает ру-
ководитель бизнес-группы 
FMCG маркетплейса «СберМе-
гаМаркет» Анна Маркина. «По-
сле снятия ограничений на 
продажу лекарственных препа-
ратов аптеки любого формата 
смогут открыть свои магазины 
на нашей площадке, — отметили 
в AliExpress Россия. — Это, в 
свою очередь, положительно 
скажется на ассортименте то-
варов». 

Сейчас маркетплейсы не за-
нимаются доставкой лекарств. 
Их можно только зарезервиро-

вать на сайте и выкупить непо-
средственно в аптеке при само-
вывозе, сообщили в «СберМе-
гаМаркете». Тот же подход при-
меняет «Яндекс.Маркет». В до-
ставке на дом безрецептурных 
лекарств и БАДов заинтересо-
вана «Яндекс.Лавка». Для этого 
онлайн-магазин получил аптеч-
ные лицензии на несколько сво-
их точек, чтобы соответство-
вать требованиям регулятора.

В категории лекарств на 
маркетплейсах определились 
свои лидеры продаж. К приме-
ру, у «Яндекс.Лавки» большой 
спрос на антисептики в разделе 
«Гигиена». Наиболее востребо-
ванными товарами категории 
«Здоровье» в «СберМегаМар-
кете» стали препараты против 
аллергии, средства для пищева-
рения и для похудения. Каждый 
сезон диктует свой спрос на ле-
карства. И с наступлением осе-
ни выбор покупателей изме-
нится.  

Почта будет продавать препараты 
на сайте market.pochta.ruА К Ц Е Н Т

Привлечение к онлайн-торговле неболь-
ших аптек позволит решить вопрос 
с доступностью лекарств в удаленных 
и малонаселенных регионах

А К Ц Е Н Т

Молодые люди с нескрываемым 
удовольствием полили грязью солдат 
и могилы их однополчан, поставив 
среди «Бессмертного полка» фашистов

— Узнайте больше: Россияне смогут оформлять ипотеку 
с помощью СМС
rg.ru/art/2103944

— Читайте также: Ученые 
предупредили об опасном 
последствии пандемии 
для детей
rg.ru/art/2104455

Бюджетный ход

Повышение ставки на 0,5—1% — это логичный 
шаг, который стал следствием роста ключевой 
ставки ЦБ, считает директор по развитию 

платформы «Цифровая ипотека» Дмитрий Охрименко. 
«В целом для рынка это позитивная новость, 
поскольку такое повышение позволит выровнять 
сложившийся дисбаланс ипотечных ставок между 
новостройками и вторичным жильем и уравновесит 
спрос между двумя сегментами».

Снижение лимита до трех миллионов рублей — это и 
есть пусть негласный, но тот самый прогнозируемый 
разворот господдержки в сторону регионов с низкой 
долей рынка новостроек и, следовательно, с низкой 
динамикой прироста цен на недвижимость за 
последний год, отмечает эксперт. Этот лимит никак не 
вписывается в бюджет покупки квартиры в Москве и 
М о с к о в с к о й  о б л а с т и ,  С а н к т- П е т е р б у р г е  и 
Ленинградской области, Краснодарском крае и других 
регионах, где программа была самой востребованной. 

Если исходить из расчета, что будет использован 
первоначальный взнос в 20% (795 тысяч рублей), то 
предельный бюджет покупки может составить 3,8 млн 
руб. Если принять, что эффективное использование но-
вых условий ипотеки — покупка квартиры не менее 50 
кв. м за эту сумму, то, судя по данным Росстата о ценах 
на жилье, выходит, что только в 61 регионе можно будет 
купить квартиру на новых условиях, говорит управля-
ющий партнер компании «Метриум» Мария Литинец-
кая. В Москве при таком бюджете у покупателя почти 
нет выбора — в массовом сегменте в апреле средний 
бюджет предложения был 12,28 миллиона рублей, ми-
нимальный — 4,06 миллиона рублей.  

«Можно сказать, что новые условия — это и есть 
плавный переход на старые условия ипотеки или попро-
сту сворачивание программы и плавный выход к ставке 
8—9%», — говорит Литинецкая.   

Жалобный 
клик

«При этом гражданину не придется покупать 
дорогостоящее оборудование или програм-
мное обеспечение, достаточно иметь персо-

нальный компьютер или смартфон и доступ к интерне-
ту. Возможность участия в судебном заседании с ис-
пользованием технологии веб-конференции из офи-
сных или жилых помещений будет обеспечена внедре-
нием в судебную деятельность технологии биометри-
ческой аутентификации участника судебного процес-
са по лицу и голосу, — сказал председатель Совета судей 
России Виктор Момотов. — Кроме того, в суперсервисе 
будут встроенные вспомогательные элементы, с помо-
щью которых можно будет определить подсудность 
дела, рассчитать и оплатить госпошлину, а также будет 
создан «интерактивный помощник», который сможет 
отвечать на часто задаваемые вопросы и поможет с на-
вигацией по сервису».

Заявление прозвучало на заседании Клуба имени 
Д.Н. Замятнина «Электронное правосудие в Россий-
ской Федерации: миф или реальность». По словам Вик-
тора Момотова, запуск суперсервиса планируется в 
2024 году, однако некоторые его составляющие, такие 
как сервис по определению территориальной подсуд-
ности, классификатор исковых требований и сервис 
расчета госпошлины, будут тестировать по мере готов-
ности. При этом умные электронные системы помогут 
не только гражда-
нам, но и судьям. 

«Суперсервис 
«Правосудие он-
лайн» предполагает 
автоматизирован-
ное составление 
проектов судебных 
актов с использова-
нием технологий 
искусственного ин-
теллекта на основе 
анализа текста про-
цессуального обра-
щения и материа-
лов судебного дела, — рассказал он. — Это уже будет 
своего рода электронный помощник судьи, способный 
систематизировать и анализировать информацию, 
предлагая в конечном итоге базу материала, на основе 
которого судья может оформить свое решение».

Обсуждаются и иные возможности использования 
искусственного интеллекта в судопроизводстве.  «При-
менение технологии искусственного интеллекта в ор-
ганизационной деятельности суда позволяет умень-
шить рутинную работу судей и работников аппарата 
суда, — говорит Виктор Момотов. — На наш взгляд, пер-
спективным является использование искусственного 
интеллекта в процедуре вынесения судебных прика-
зов. Разработана программа для подготовки судебных 
приказов с использованием конструктора шаблонов в 
соответствии с типовыми бланками судебных прика-
зов, разработанными Судебным департаментом и со-
гласованными с Верховным судом Российской Федера-
ции. В Белгородской области в текущем году запустили 
пилотный проект: три участка мировых судей с помо-
щью технологии слабого  искусственного интеллекта 
будут готовить судебные приказы при взыскании с 
граждан имущественного, транспортного и земельно-
го налогов. С помощью данной технологии будут гото-
виться необходимые документы, проверяться рекви-
зиты. При этом решение о вынесении судебного прика-
за останется за судьями. Если проект станет успеш-
ным, мы распространим данную практику и на осталь-
ные суды».  

1

Подключиться к судебному процессу можно будет с личного 
гаджета прямо из дома.

1

Робот не будет 
принимать окон-
чательных реше-
ний, он только 
избавит судей от 
рутинной работы
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Росавиация 
выдала 
Lufthansa 
разрешения 
на рейсы 
по новому 
маршруту

МЮНХЕН 
ПОДАН 
ПОД ПОСАДКУ
Евгений Гайва

Росавиация согласовала все за-
явки авиакомпании Lufthansa 
на рейсы в Россию, сообщил 
«РГ» источник в ведомстве. Тем 
самым вопрос с выполнением 
полетов между Россией и Гер-
манией в облет Беларуси ре-
шен. 

Ранее руководитель Росави-
ации Александр Нерадько рас-
сказал об урегулировании 
сложной ситуации в авиасооб-
щении между двумя странами. 
Однако позже в минтрансе ФРГ 
заявили ТАСС,  что на основе 
взаимности не разрешили по-
леты российских компаний в 
Германию из-за того, что Рос-
сия своевременно не предоста-
вила разрешения на полеты не-
мецких компаний в июне. 

Эти сложности возникли из-
за облета европейскими авиа-
компаниями воздушного про-
странства Беларуси. Такие ре-
комендации им выдали в Евро-
союзе после инцидента с само-
летом Ryanair. Он совершил 
экстренную посадку в Минске 
23 мая после сообщений о ми-
нировании. Во время посадки 
белорусские власти арестовали 
оппозиционера Романа Прота-
севича.  Росавиация ранее пре-
дупреждала зарубежные авиа-
компании о возможных задер-
жках в выдаче разрешений на 
полеты по новой траектории. 
Из-за этого несколько европей-
ских авиакомпаний отменяли 
рейсы в Россию.   Ситуация за-
тронула и российские авиаком-
пании. Рейсы в Берлин и обрат-
но из-за отсутствия разреше-
ния со стороны властей Герма-
нии 1 июня отменяла авиаком-
пания S7. «Аэрофлот» также от-
менил 1 июня рейсы во Франк-
фурт-на-Майне и в Гамбург, а 2 
июня — во Франкфурт-на-Май-
не и Мюнхен из Москвы.   
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ПРАВО 

КС разъяснил 
правила 
оплаты 
тепловой 
энергии

В ДОМЕ 
КАЖДЫЙ  
ЗА СЕБЯ?
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд Россий-
ской Федерации вновь защитил 
добросовестных потребителей 
тепловой энергии. 
Часть правил предоставления 
коммунальных услуг собствен-
никам и пользователям поме-
щений в многоквартирных до-
мах признана не соответствую-
щей Основному Закону страны, 
поскольку они «не предполага-
ют определения размера платы 
за коммунальную услугу по 
отоплению по независимой схе-
ме — через индивидуальный те-
пловой пункт — в многоквартир-
ном доме, который оснащен 
коллективным (общедомовым) 
прибором учета тепловой энер-
гии и в котором большая часть 
помещений оборудована инди-
видуальными приборами учета 
тепловой энергии без учета по-
казаний последних».

Татьяна Задубровская пыта-
лась доказать, что отопление ее 
квартиры должно рассчиты-
ваться через индивидуальный 
тепловой пункт, хотя дом обо-
рудован индивидуальными при-
борами учета тепловой энер-
гии.  Суды при этом посчитали, 
что необоснованное увеличе-
ние этой платы, причиняя убыт-
ки добросовестным и законопо-
слушным жильцам, стимулиру-
ет  массовый отказ от использо-
вания индивидуальных прибо-

ров учета тепла, лишает людей 
возможности самостоятельно 
выбрать способ справедливого 
распределения расходов на по-
требленный в доме в целом ком-
мунальный ресурс.

Принимая решение по дан-
ному делу, КС РФ в первую оче-
редь отметил, что в последние 
годы в России все больше стро-
ится многоквартирных домов с 
индивидуальными тепловыми 
пунктами. Однако существую-
щая нормативная база не уста-
навливает понятие централизо-
ванной системы теплоснабже-
ния многоквартирного дома, 
«что создает правовую неопре-
деленность в части выбора пра-
вил для расчета платы за комму-
нальную услугу по отоплению, 
применимых к многоквартир-
ным домам». 

Конституционный суд при-
знал, что действующее законода-
тельство не предусматривает 
«возможности учета показаний 
индивидуальных приборов учета 
тепловой энергии в подключен-
ном к централизованным сетям 
теплоснабжения по независи-
мой схеме — через индивидуаль-
ный тепловой пункт — многок-
вартирном доме, который осна-
щен коллективным (общедомо-
вым) прибором учета тепловой 
энергии и в котором большая 
часть помещений оборудована 
индивидуальными приборами 
учета тепловой энергии».

Правительство РФ подлежит 
«предусмотреть порядок опре-
деления платы за коммуналь-
ную услугу по отоплению в под-
ключенных к централизован-
ным сетям теплоснабжения по 
независимой схеме — через ин-
дивидуальный тепловой пункт 
— многоквартирных домах». А 
Татьяна Задубровская имеет 
право на компенсацию, по-
скольку «перерасчет размера 
платы за коммунальную услугу 
по отоплению за это время — в 
отношении как Задубровской, 
так и иных жильцов дома — по 
объективным причинам не 
представляется возможным».  

Неразведенные мосты

Сломанное 
лето

Все функции надзора за аттракционами пере-
даны на региональный уровень. Владельцев 
аттракционов контролируют административ-

но-технические инспекции (гостехнадзоры), подчи-
ненные региональным властям, пояснили «РГ» в Ро-
стехнадзоре. 

Федерального органа управления гостехнадзорами 
нет, и в одних регионах на учете каждый аттракцион, и 
батут без документов долго не простоит, в других — рабо-
тают только с теми, кто сам решил оформить все по зако-
ну, говорит Роман Романов, почетный президент Союза 
ассоциаций и партнеров индустрии развлечений. 

А желающих 
оформлять по зако-
ну совсем не много. 
Тем более что без 
регистрации ат-
тракционы могут 
работать около 
года. В 2018 году 
вступил в силу тех-
регламент «О без-
опасности аттрак-
ционов», который ввел четыре класса опасности обо-
рудования. Для ранее выпущенных аттракционов уста-
новили мораторий, чтобы его владельцы могли полу-
чить документы, подтверждающие класс опасности. 
Длится он до апреля 2022 года, а для батутов — до октя-
бря 2022 года. Возможностью отсрочить регистрацию 
в гостехнадзоре воспользовались многие владельцы 
аттракционов. Власти Алтайского края заявили, что не 
нашли ни одного зарегистрированного батута в регио-
не и сослались на действие моратория. 

Частоту аварий именно с батутами можно объяснить 
тем, что их владельцами в основном являются люди, не 
имеющие отношения к аттракционам и не обладающие 
опытом работы с ними. С каруселями ситуация лучше — 
их ежедневно должен осматривать техник. 

С каждым годом аттракционов становится меньше, 
сетует Роман Романов. Аттракционы, которые принад-
лежат муниципалитетам, — и вовсе исчезающий вид. И 
это тоже сказывается на безопасности оборудова-
ния.   

Тем временем

Барнаульская история с малолетними девочками, которые 

30 мая были серьезно травмированы после того, как в воз-

дух взмыл батут, получила неожиданный поворот. Как выя-

снилось, прокуратура Алтайского края отказала регио-

нальной инспекции Гостехнадзора в проведении после ЧП 

внеплановых проверок аттракционов. 

— Такую проверку прокуратура потребовала только в отно-

шении ИП Красакова. Именно он размещал надувной ба-

тут у ТЦ «Район», где случилось несчастье. Эту проверку 

инспекция назначит на ближайшие дни, — уточнил пресс-

секретарь губернатора края Дмитрий Негреев. 

В согласовании внеплановых выездных проверок, как поя-

снили на сайте прокуратуры, было отказано «в связи с не-

качественной подготовкой органом контроля материа-

лов». Вместе с тем организовано проведение прокурор-

ских проверок в отношении предпринимателей, эксплуа-

тирующих детские аттракционы, к которым в качестве спе-

циалистов привлечены должностные лица региональной 

инспекции Гостехнадзора. Именно в этой структуре в 

прошлом году был создан отдел по надзору за аттракцио-

нами.  Пока же местные власти составляют реестр батутов 

и всех аттракционов, а инспекция проводит плановые рей-

довые осмотры. Между тем в отношении предпринима-

тельницы из Барнаула, которая проходит в качестве обви-

няемой по делу о травмировании детей на батуте, суд из-

брал меру пресечения. Как сообщили в Следственном 

управлении СКР по Алтайскому краю, женщину поместили 

под домашний арест. Также в пресс-службе регионального 

минздрава корреспонденту «РГ» рассказали, что постра-

давшие девочки находятся в реанимации краевой клиниче-

ской больницы скорой медицинской помощи: «Состояние 

их тяжелое, но стабильное, ухудшений нет». 

Подготовил Сергей Зюзин, Барнаул

Часть правил пре-
доставления ком-
мунальных услуг 
собственникам 
и пользователям 
помещений в мно-
гоквартирных 
домах КС РФ при-
знал не соответст-
вующей 
Основному Закону 
страны
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Аттракционы 
могут работать 
без госрегистра-
ции около года
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— Какие права и возможности 
появляются у сотрудников 
на удаленке 
rg.ru/art/2092071

Заплати — и лети
 В каждом туристе, по-

хоже, сидит бессозна-
тельный страх, что на 

границе его остановят. За реаль-
ные или мнимые долги. 

Решить проблему прямо в аэ-
ропорту практически невозмож-
но, потому что на снятие запрета 
в любом случае требуется время. 
Моментально все сделать не по-
лучится. В дело вмешивается че-
ловеческий фактор: живой чело-
век, наделенный полномочиями, 
должен увидеть в системе плате-
жей, что долг погашен. Затем он 
вынесет постановление об отме-
не ограничения и отправит доку-
мент в Пограничную службу 
ФСБ. Если человек на минуту 
отойдет от компьютера, скажем, 
чтобы перекусить, должнику 
придется ждать. А самолет ждать 
не будет.

Поэтому эксперты рекомен-
дуют перед дальней дорогой 
обязательно проверять себя по 
спискам невыездных. Сегодня 
это можно сделать за несколько 

секунд на портале госуслуг — в 
рамках суперсервиса «Цифро-
вое исполнительное производ-
ство».

«Удалось создать цифровой 

набор услуг для граждан и биз-
неса — сервисы информирова-
ния, сервисы взаимодействия и 
цифровые уведомления, — рас-
сказала первый заместитель ди-
ректора Федеральной службы 
судебных приставов Ольга По-
мигалова. — Обеспечено получе-
ние сторонами исполнительно-
го производства в режиме он-
лайн информации о ходе испол-
нительного производства. Бо-
лее 80% запросов исполняется 
менее чем за 3 секунды. 

Для направления запроса до-
статочно указать номер испол-
нительного производства. От-
вет на запрос содержит причи-
ну и сумму задолженности, дей-
ствия судебных приставов по 
исполнительному производст-
ву, в том числе различного рода 
ограничения».

По ее словам, сервис стал са-
мым скоростным на портале го-
суслуг и одним из самых попу-
лярных  — около 30 тысячи за-
просов в сутки. Общее количе-
ство интерактивных заявлений 
уже составляет более 2 миллио-
нов.

Сейчас ведомство готово 
сделать следующий шаг: под-
ключить программы искусст-
венного интеллекта, которые 
бы снимали с человека ограни-
чения сразу после расплаты. 
Ведь по сути это механическая 
операция.

«Автоматическое принятие 
решений позволит  оперативно 
формировать постановления 
службы и направлять их сторо-
нам исполнительного производ-
ства», — подчеркнула Ольга По-
мигалова.  

Сегодня приставы вынуждены выполнять массу механической работы. 
Искусственный интеллект освободит их.

— Видео с места ЧП с детским батутом смотрите на сайте 
rg.ru/art/2103594
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«Недаром девиз фору-
ма «Снова вместе» от-
ражает не то, что дав-

но не собирались, а в первую 
очередь то, что сложное время 
ковид-ограничений, изоля-
ции, оно проходит. И в любом 
случае возник вопрос: «А что 
дальше? Каким дальше будет 
мир?» Думаю, что ответы на 
эти вопросы на площадках фо-
рума нам и предстоит найти, — 
сообщил «Российской газете» 
Максим Решетников. — Поэто-
му предстоит насыщенная по-
вестка, не просто поговорить о 
том, каким, может быть, будет 
мир через 10—15 лет, но и обсу-
дить вопросы, которые нас 
волнуют здесь и сейчас и кото-
рые важны для развития на-
шей страны здесь и сейчас. Это 
запуск нового инвестиционно-
го цикла, выход на националь-
ные цели, которые поставлены 
президентом по долгосрочно-
му устойчивому развитию на-
шей страны в этих новых усло-
виях». 

Основная часть повестки 
форума — налоги на бизнес и 
деофшоризация, стоимость 
кредитов, преференции для 
инвесторов и приоритеты 
бюджетных расходов, в этот 
раз сюда добавилось обсужде-
ние регулирования цен и ре-
альных льгот для «зеленых» 
проектов. В четверг програм-
му по обычаю неформально 
открывает макроэкономиче-
ская сессия с участием главы 
МВФ Кристалины Георгиевой, 
председателя Банка России 
Эльвиры Набиуллиной, по-
мощника президента России 
Максима Орешкина, министра 
экономического развития 
Максима Решетникова и главы 
минфина Антона Силуанова. В 
целом на форуме выскажется 
практически весь состав эко-
номического блока правитель-
ства. Пока условия для его пла-
нов неплохие: экономика, а с 
ней и налоговые сборы, бы-
стро восстанавливается, нефть 
дорогая, санкционное давле-
ние в норме. 

В преддверии открытия 
ПМЭФ аэропорт Пулково по-
лучил заявки на обслуживание 
более 120 воздушных судов де-
ловой авиации с представите-
лями бизнеса и официальными 
лицами на борту, сообщил Ро-
сконгресс. Стоимость участия 
в форуме сильно подорожала: 
стандартный пакет обошелся в 
840 тыс. руб., премиальный — 
960 тыс. руб., но, несмотря на 

это, организаторам пришлось 
жестко квотировать предста-
вительство компаний на фору-
ме. По согласованным с Роспо-
требнадзором условиям вме-
стимость площадки форума (а 
«Экспофорум» огромен) на 
этот раз ограничена пятью ты-
сячами человек, тогда как в по-
следний раз (в 2019 году) в 
ПМЭФ участвовали почти в че-
тыре раза больше людей. 

Всем без исключения участ-
никам придется предъявить 
отрицательный ПЦР-тест для 
доступа в «Экспофорум», с 31 
мая в Санкт-Петербурге, в том 
числе в Пулково и на Москов-
ском вокзале, круглосуточно 
работает более 50 специаль-
ных пунктов тестирования. По 
словам губернатора Санкт-Пе-
тербурга Александра Беглова, 
территория «Экспофорума» 
эпидемически безопасна, в 
больницах города сформиро-
ван необходимый резерв коек. 
В среду в комитете по здраво-
охранению города сообщили о 
единичных случаях госпитали-
зации участников и гостей 
ПМЭФ.

По данным главы Роскон-
гресса Александра Стуглева, 
на форуме готовятся к подпи-
санию 320 соглашений между 
федеральными органами влас-
ти и регионами, между регио-
нами и компаниями и между 
бизнесом. В 2019 году на фору-
ме подписано 745 соглашений 
на общую сумму 3,27 трлн ру-
блей, без учета соглашений, 
сумма которых осталась ком-
мерческой тайной.

В 2020 году Петербургский 
экономический форум, как и 
другие крупные публичные ме-
роприятия, не состоялся из-за 
пандемии.   

1

— ПМЭФ-2021: все новости 
в спецпроекте
rg.ru/forumspb2021

На этот раз число участников форума ограничено пятью тысячами по соображениям безопасности.

КОММЕНТАРИЙ КОЛУМНИСТА «РГ»

ЧТО НА САМОМ ДЕЛЕ 
МЕШАЕТ ЭКОНОМИКЕ 
У нашей экономики есть много преимуществ, она дей-

ствительно великая сырьевая держава, и в ней есть 

премиальные сегменты, выращенные государством, с 

быстрым ростом. Она большая — 6-я в мире по ВВП по 

паритету покупательной способности и 10-я по номи-

нальному ВВП. Но все же ей нужно расти быстро, ее 

каждый год обгоняют, а она замедленна и еще не вы-

полнила своей главной задачи — радикально поднять 

качество жизни в России. Мы на 100-м месте в мире по 

ожидаемой продолжительности жизни (71+), 49-м по 

индексу человеческого развития. 

А почему? Что мешает повторить чудеса сверхбыстро-

го роста в 2000-е годы? Все ответы — на поверхности. 

Этот чудо-рост был прежде всего сырьевым, цены на 

нефть, газ, металлы росли тогда кратно. Сегодня цены 

намного ниже. И много ограничений. У нас — отрица-

тельная демография. Люди — это рост, рабочие руки. 

Когда они прибывают — экономики растут. Утрата в год 

0,6 млн чел., как в 2020 г., — это очень много. В абсо-

лютном большинстве регионов — человеческое опу-

стынивание, сокращение численности населения. Оно 

уходит в Москву и несколько крупнейших или сырье-

вых городов, там — рост. И демографы сулят потери в 

несколько сот тысяч человек каждый год.

А что еще? Очень низка доля среднего и малого бизне-

са (21—22% ВВП). В Германии — 55%, в Италии — 68% 

(2018—2019). Нет кипящего бульона в бизнесе, при-

том что высока доля теневой, неформальной экономи-

ки (по оценкам, 25—40% ВВП). Как следствие, свер-

хконцентрация производства, экономика вертикалей, 

огосударствления, олигополий, все большее сосредо-

точение людей, активов, финансов в Москве и еще не-

скольких крупных центрах. В Москве — 8,5% населе-

ния страны, при этом производится 21% регионально-

го валового продукта России (Росстат). 94—95% лик-

видности коммерческих банков на корсчетах Банка 

России находится в Московском регионе. 60% круп-

нейших частных компаний России, 90% топ-компаний, 

контролируемых государством, 8 из 10 банков высше-

го эшелона имеют штаб-квартиры в Москве (2020).

При таких вертикалях экономике трудно шевелиться, 

тем более если она — в «денежном холодильнике». 

Россия занимает 10-е место в мире по ВВП, но 62-е ме-

сто по насыщенности кредитами, 65-е — по насыщен-

ности деньгами. Деньги очень дорогие, по величине 

ссудного процента мы на 50-м месте в мире (чем 

выше, тем хуже), при высокой инфляции — 132-е место 

в мире (чем выше, тем хуже) (Всемирный банк, 2019—

2020). Из экономики каждый год «выкачивается 

кровь» — вывозят капиталы. За последние 25 лет част-

ный сектор вывез в «чистом виде» больше 840 млрд 

долл. (превышение экспорта капитала над импортом). 

Плюс вывод капиталов в резервы государства на «чер-

ный день» (в пандемию они даже увеличились). Боль-

шая часть резервов вложена в валютные ценности, и 

значит, «экономически» вывезена за рубеж. Частью 

они лежат в золоте. Международные резервы превы-

шают 600 млрд долл. 

Можно только мечтать, чтобы хотя бы значимая часть 

этих денег пошла на инвестиции. С ними была бы сов-

сем другая жизнь, особенно при меньшей налоговой 

нагрузке. Налоги и квази-налоги колеблются между 

35—39% ВВП, это слишком много для экономики, со-

бирающейся поразить всех своими темпами. Тем бо-

лее что часть средств откачивается в резервы, не вкла-

дывается в рост. Денег — мало, они — дороги, налоги — 

высоки, резервы — слишком велики. Если к этому до-

бавить растущие административные издержки, эконо-

мике становится тяжело дышать. С момента введения 

объемы Уголовного кодекса и КоАП выросли более 

чем в 3 раза.

Мы по-прежнему живем в экономике «обмена сырья 

на бусы». Наши отношения с крупнейшими партнера-

ми — ЕС и Китаем (60% внешней торговли) — построе-

ны примерно одинаково. В «ту сторону» преимущест-

венно сырье, в «эту» — оборудование, технологии, ком-

плектующие, исходники, ширпотреб. По-прежнему на 

многих сегментах рынка, в т.ч. критических, импорто-

зависимость доходит до 60—90%, в т.ч. в производстве 

самых простых вещей. Такая «включенность» в сырье 

и в глобальные потоки спекулятивных финансов при-

носит кризисы один-два раза в 10—15 лет. Нет ничего 

более штормового, чем цены на сырье (они во многом 

финансовые, создаются товарными деривативами).

Есть и другие ограничения роста. Все более сильные 

санкции, в самых чувствительных областях (техноло-

гии и финансы) — это «стратегия удава», медленного 

удушения. Стоит называть вещи своими именами. «Ки-

таизация» экономики (она растет каждый год), модер-

низация за счет Китая, сращивание с ним — каждый по-

нимает, что такая политика неоднозначна. Модель ро-

ста вокруг бюджета (а сегодня это именно так) имеет 

жесткие ограничения. Бюджет — не резиновый. Попыт-

ки вытянуть экономику за счет нескольких десятков 

мегапроектов, мотором в которых является бюджет, — 

это, конечно, замечательно, но сколько рабочих рук в 

них будет занято? Нам нужен «живительный бульон» 

для 146 млн человек, экономика, основанная на вну-

треннем спросе крупнейшего среднего класса, в кото-

рой каждый может найти работу по талантам.

Все это — крупнейшие вызовы. Их нужно обсуждать 

сегодня. Как в условиях роста внешних ограничений 

изменить модель экономики стагнации на модель эко-

номики роста в 4—5% и выше, основанную не столько 

на моторе бюджета, вертикалей и надзора, сколько на 

стимулах, на бизнес-среде, кипящей от идей, легкости, 

денег и желания расти? Есть сотни способов это сде-

лать, основанных на практике не менее 15—20 стран.

А К Ц Е Н Т

Люди уходят в Москву 
и несколько крупнейших 
или сырьевых городов, 
только там — рост

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666
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САМОЛЕТОВ

деловой авиации 

с представителями бизнеса 

и официальными лицами 

на борту готовился принять 

аэропорт Пулково в преддве-

рии форума

Иногда катание на аттракционе становится прыжком в неиз-
вестность. Установками могут владеть люди, не имеющие 
к ним отношения и не обладающие опытом работы с ними.
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Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений 

РАН

РЕСУРСЫ Экологи 
не остановили достройку 
«Северного потока — 2» 

Берег близок

Александр Саможнев, 
Сергей Тихонов

Запрос немецких экологов не ведет к автоматиче-
ской остановке достройки «Северного потока — 2», 
сказали в пресс-службе Федерального морского и ги-
дрографического агентства (BSH) Германии. 

Ранее немецкая экологическая организация 
Deutsche Umwelthilfe (DUH) подала запрос в BSH с 
просьбой провести проверку работ по строительству 
газопровода на предмет их вредного воздействия на 
климат и соответствия экологическим нормам.

Согласно данным геопозиции морских судов, бар-
же «Фортуна» осталось уложить 4 км труб одной нит-
ки газопровода в водах Германии. Трубоукладчику 
«Академик Черский», строящему другую нитку, 
остается пройти около 58 км в зоне Дании и 16,5 км в 
немецкой. 

В компании — операторе проекта Nord Stream 2 AG 
уверены, что строительство будет завершено в уста-
новленные сроки. По словам коммерческого дирек-
тора компании Райнхарда Онтида, ситуация вокруг 
«Северного потока — 2» выглядит более позитивной, 
чем год назад.  
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АВТОМОБИЛИ Повторные 
нарушения будут считать 
по новым правилам

Оштрафован, 
но не наказан

Владимир Баршев

Кого считать повторным нарушителем, которому по-
лагается большее наказание вплоть до лишения прав, 
будут считать по новым правилам. Совет Федерации 
поддержал поправки в КоАП, уточняющие, с какого 
момента водителя следует считать подвергнутым ад-
министративному взысканию. 

Согласно этому документу, водитель получает пра-
во оплатить штраф до вступления в силу постановле-
ния о наказании. Если он успел это сделать, то будет 
считаться подвергнутым наказанию только с момента 
вступления в силу постановления о штрафе, до истече-
ния года с момента уплаты штрафа. 

Это крайне важное для всех водителей изменение 
было принято после решения Конституционного суда. 
Некая гражданка Б. была оштрафована за превышение 
скорости более чем на 40 км/ч 6 июля 2018 года. 13 
июля она оплатила 
полштрафа. Что 
наше законодатель-
ство вполне допу-
скает. Однако 9 ав-
густа 2019 года ее 
снова оштрафовали 
за такое же наруше-
ние, только уже по 
другой части той же 
статьи, предусма-
тривающей повы-
шенную ответст-
венность за повтор-
ное нарушение. 
Дело в том, что постановление, штраф по которому она 
оплатила 13 июля, вступило в силу только 28 августа 
того же года. А такие постановления, отправленные по 
почте, вступают в силу через 10 дней с момента полу-
чения или получения ГИБДД уведомления о том, что 
их не доставили. Поэтому КС указал, что отсчет нака-
зания только с момента вступления в силу постановле-
ния неконституционен. МВД тут же подготовило по-
правки в КоАП о новом способе отсчета сроков. Но, со-
гласно этой поправке, у нас может получиться так, что 
вообще некого будет привлекать за повторное наруше-
ние. 

Постановление, например, о штрафе вступает в 
силу через 10 дней с момента его получения, если оно 
не было обжаловано. В случае обжалования оно всту-
пает в силу только после решения апелляционного 
суда. То есть человек может оплатить штраф, а потом 
подать в суд на его обжалование. Пока штраф обжалу-
ется в двух судебных инстанциях, водитель не будет 
считаться наказанным. А значит, если судебные разби-
рательства затянутся больше, чем на год, то все это 
время такого водителя никто не сможет лишить прав 
за повторный выезд на встречную полосу, за повтор-
ный проезд на красный свет и т.п. Потому что поста-
новление не вступило в силу, а штраф оплачен.  

ЭКОЛОГИЯ  Почему мы боремся, но никак не можем победить ядовитый сорняк

Это что за борщевик лезет там...
Ирина Рыбникова 

Д
ано: по официальным дан-
ным Центра агропромыш-
ленного развития Мо-

сковской области, борщевиком 
Сосновского поражено порядка 
40 тысяч гектаров подмосков-
ной земли. В этом году планиру-
ется истребить сорняк на 16 ты-
сячах гектаров. Спрашивается: 
сколько гектаров борщевика 
останется в области в следую-
щем году? 

Не обольщайтесь. Останутся 
те же 40 тысяч. Может быть, 
даже больше. 

С 2018 года в Подмосковье 
действует комплексная про-
грамма по борьбе с борщевиком. 
На нее выделяются бюджетные 
деньги — порядка 300 миллионов 
рублей, а одной из составляю-
щих является дружный выход 
всех ответственных лиц на покос 
или химобработку опасной тра-
вы. Ведь если выход недружный, 
все усилия будут напрасны — се-
мена борщевика летучи от ма-
лейшего ветра и цепляются за 
любую поверхность, словно 
липучка. Так вот, за эти 
годы в области: опробовали 
множество новомодных спо-
собов борьбы вроде опры-
скивания территорий с дро-
нов или выращивания насеко-
мых, поедаю-
щих борщевик; 
п о в ы с и л и 
штрафы для 
собствен-
ников зара-
женных зе-
мель до мил-
лиона рублей; 
ввели субсидирование расходов 
на выведение сорняка. А воз и 
ныне там. И даже уехал чуть-чуть 
назад: когда в 2018-м областные 
власти анонсировали програм-

му, говорилось о том, что зара-
женных земель в регионе чуть 
больше 32 тысяч гектаров. 

Почему борются люди, а по-
беждает трава? «Прежде всего 
потому, что нет порядка в зе-
мельных вопросах», — уверена 
глава общественного движения 
«Антиборщевик» Мария Попо-
ва. Земельные участки часто не 
имеют четких границ. Есть лес, 
который по документам закан-
чивается за 40 сантиметров до 
обочины дороги. И есть дорога, 
чья обочина по документам за-
канчивается за 40 сантиметров 
от леса. Кто должен полоть эти 
40 сантиметров? Лесники и до-
рожники кивают друг на друга, 
в результате не полет никто. А  
пока кивают, эта необработан-
ная полоска вновь заражает и 
лес, и обочину. 

Еще одна причина — 
огромные тер-

ритории, принадлежащие недо-
бросовестным собственникам. 
Бывает, едешь по дальнему Под-
московью, а там между двумя 
деревнями — поля непаханого 
борщевика. И есть даже методы 
воздействия на таких собствен-
ников — земли у них изымают по 
суду и потом на торгах продают 
тем, у кого гектары простаивать 
не будут. «Не так давно в Истре у 
собственника были изъяты и 

выставлены на торги 
пять участков 

общей площадью 309 гекта-
ров», — рассказали «РГ» в мини-
стерстве имущественных отно-
шений Московской области. 
Проблема в том, что от момента 
фиксации нарушения до суда 
должно пройти не менее трех 
лет. И то если собственник вооб-
ще не предпринимает никаких 
действий по обработке участка 
и вовлечению его в хозяйствен-
ный оборот. А если нанял трак-
тор и лениво косит, срок ото-
двинется автоматом. Все это 
время поле остается потенци-
ально опасным и заражает бор-
щевиком окрестные террито-
рии.

«Вносит свою лепту и равно-
душие граждан. Наверняка вы 
хоть раз наблюдали картину: 
стоит дача с аккуратными 
клумбами и грядками, а с дру-
гой стороны забора на участок 

заглядывают ядовитые зонти-
ки», — продолжает Мария По-

пова. На своих участках дач-
ники траву выведут. А по 

общим территори-
ям растащат се-
мена обувью или 
колесами тран-

спорта. Так проис-
ходит чаще всего. А в 

идеа- ле нужно идти и прое-
дать плешь местным чиновни-
кам, если дело происходит в де-
ревне. Или самим брать лопату, 
если речь идет об СНТ.   

ПОДРОБНОСТИ Русское географическое общество 
подвело итоги фотоконкурса «Самая красивая страна»

В кадре и за кадром

Игорь Елков

К
онкурс «Самая кра-
сивая страна» про-
водят в седьмой раз. 
В этом году органи-
заторы получили 58 
436 работ от взро-
слых и 7225 от де-
тей .  Участвова ли 
8643 фотографа из 

России и 18 стран. «Ощущения 
от конкурса — как будто это пу-
тешествие по местам, где рань-
ше бывал, —  не скрывал эмо-
ций президент РГО Сергей 
Шойгу. 

Участвовать в этом конкурсе 
может любой житель планеты 
Земля, возраст, титулы, звания 
и профессия значения не имеют, 
правда, в плане «международ-
ности» установлены границы. 
Все работы могут быть сняты 
только в России. 

Из зарубежных фотографов 
наибольшую активность проя-
вили участники из Италии, Гер-
мании, Украины и Китая. В фи-
нал не вышел никто (в прошлом 
году среди финалистов был фо-
тограф из Китая).

Фотографы до 16 лет и взро-
слые разделены по номинациям 
и призам. У взрослых их десять, 
а призы — 250 тысяч рублей ка-

ждому победителю. Для моло-
дых фотографов — четыре номи-
нации, а в качестве приза им 
вручат не деньги, а профессио-
нальные фотокамеры. 

Интересно, что в детском 
конкурсе на этот раз почти все 
призы «разобрали» девчонки: 3 
из 4! В номинации «Пейзаж» —  
Оля Барканова (Сахалин), 
«Мир животных» —  Ярослава 
Меркулова (Оренбург), «Мир 
людей» — Даша Поломошнова 
(Ростовская бласть). Лишь в 
«Макромире» отличился па-
рень — Филипп Харченко из 
Пензы. Его фото улиток — на 
грани фантастики.

Во взрослых номинациях 
мужчины-фотографы преобла-
дали. География: Приморье, 
Тамбов, Карелия (три победите-
ля), Алтай, Московский регион, 
Сибирь, Архангельская об-
ласть, Сахалин и Оренбург, Ро-
стов и Пенза. Места съемки: от 
облаков до морского дна и от 
гор до глубоких пещер.

Впредь Шойгу предложил 
проводить региональные этапы 
конкурса: «Чтобы финалистов 
выявлять на месте».

Кроме «праздника души» 
это конкурс имеет и сугубо 
прикладное значение. Работы 
финалистов украсят интерьеры 

подводных лодок и надводных  
кораблей, их выставят в отда-
ленных гарнизонах и в госпита-
лях. 

«Думаю, на Земле Франца-
Иосифа очень удивятся, когда 
им пришлют фотографии, сде-

ланные на архипелаге», —  доба-
вил министр обороны.

Сергей Шойгу также предло-
жил к 10-летию «Самой краси-
вой страны» устроить состяза-
ние среди победителей всех 
предыдущих конкурсов.  

Медузу аурелию победитель конкурса в номинации «Магия воды» житель Карелии Денис Дегтярев снял в Белом море. Назвал работу «Космос». Как снял? Ну написано же: магия. 

Победитель в номинации «Фотопроект»: снимок The Ballet сибиряка Алексея Цилера.

А К Ц Е Н Т

Борщевик побеждает потому, 
что нет порядка в земельных вопросах — 
всегда найдется «ничейная» полоса, 
которую некому косить

— Все об изменениях в ПДД
rg.ru/sujet/383

РАКУРС 
Без опыта 
бизнеса 
культуре 
не обойтись 

ДЕЛОВОЙ 
ПОДХОД
Елена Новоселова

Среди важнейших для историче-
ской памяти проектов, которые 
поддерживает российский биз-
нес, новый фильм «Нюрнберг» по 
сценарию историка и правоведа 
Александра Звягинцева и выстав-
ка «Праведники России»,  кото-
рая откроется в канун 80-летия 
начала Великой Отечественной 
войны в Музее Фаберже. Об этом 
шла речь в Государственном Эр-
митаже на «круглом столе» в рам-
ках Петербургского международ-
ного экономического форума.  

«Реализация таких по-настоя-
щему масштабных проектов тре-
бует объединения государства, 
бизнеса и гражданского общест-
ва, — сказал на открытии предсе-
датель Российского историческо-
го общества (РИО) Сергей На-
рышкин. — Историко-просвети-
тельские проекты, осуществляе-
мые российским бизнесом, на-
столько многогранны, что пере-
числить все их вряд ли возмож-
но… Эти социальные инвестиции 
— серьезный вклад в будущее на-
шей страны и продолжение вели-
ких традиций наших меценатов». 

Его поддержал глава попечи-
тельского совета культурно-
исторического фонда «Связь 
времен» Виктор Вексельберг, ко-
торый убежден, что сегодня 
именно культурное партнерство 
является залогом решения мно-
гих проблем, которые существу-
ют в мире. «История и культура 
— стержневой элемент для уве-
ренного взгляда в будущее», — 
считает меценат. 

А по мнению гендиректора 
Государственного Эрмитажа и 
председателя отделения РИО в 
Санкт-Петербурге Михаила Пи-
отровского, прямо на наших гла-
зах формируется культура уча-
стия бизнеса в просвещении, ко-
торая потихоньку отходит от за-
падных лекал. «Эти проекты но-
сят четкий отпечаток личности. 
Как это было с Морозовым, Щу-
киным, другими коллекционе-
рами». Опыт бизнеса, в частно-
сти в музейном деле, очень ва-
жен и умением научить. «Это то, 
что называется креативная ин-
дустрия, — подчеркнул Пиотров-
ский. — И здесь главное — разви-
тие эндаументов как способов 
финансирования культуры».

Директор Эрмитажа также за-
тронул тему зарабатывания де-
нег учреждениями культуры. «В 
эпоху пандемии все мы произво-
дим онлайн-контент, сразу воз-
никают вопросы, как его защи-
тить и как монетизировать. Без 
серьезных бизнес-игроков, кото-
рые умеют все это делать, никак 
не обойтись», — заявил он.   

Пока штраф 
обжалуется в двух 
судебных инстан-
циях, водитель 
не будет считаться 
наказанным
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А У СОСЕДЕЙ КАК?

В Прикамье в этом году на борьбу с борщевиком из краевого бюджета 

выделено 40 миллионов рублей. Работы уже начались. «В 2021 году мы 

планируем почти полностью избавиться от борщевика в десяти муници-

палитетах», — заявил Юрий Крестьянников, заместитель регионального 

министра сельского хозяйства. И ноу-хау никакого нет, если не считать 

штрафы за неуборку сорняка: для граждан до 2000 рублей, для дол-

жностных лиц до 20 тысяч, для юридических лиц — 50 тысяч рублей. 

Ярославская областная Дума приняла сразу два закона, направленных на 

борьбу с борщевиком. Первый — позволяет муниципалитетам включать 

борьбу с опасным сорняком в программы благоустройства. Второй — со-

держит штрафы для тех, кто откажется воевать с сорняком. Штрафы та-

кие же, как в Пермском крае, разве что юридических лиц могут наказать 

на сумму до 100 тысяч рублей. При этом депутаты признали, что одними 

штрафами с сорняком не справиться. В 2021 году планируется обрабо-

тать гербицидами 654 гектара зараженной борщевиком почвы, потратив 

на это 11,3 миллиона рублей. 

В соседней Костромской области денег собираются потратить вдвое 

меньше, а очистить вдвое больше: 1165 гектаров за 6,5 миллиона бюд-

жетных рублей. К ним добавят 1,3 миллиона от собственников поражен-

ных земель. «Для борьбы с борщевиком традиционно используют недо-

рогие препараты на основе глифосата. Раствор угнетает не только сами 

сорняки, но и — через почву — их приростки», — рассказал менеджер отде-

ла гербицидов компании «Август» Иван Дуборезов. 

А в Тульской области экологи придумали ноу-хау. Как рассказал «РГ» 

председатель правления Российского центра экологической политики 

Михаил Буденков, речь о двух методиках — с использованием дронов и 

растений — естественных соперников борщевика. В первом случае спе-

циалисты с помощью беспилотника делают съемку территорий и выиски-

вают заросли борщевика. И сразу же второй дрон обрабатывает найден-

ные плантации гербицидами. Второй способ предполагает использова-

ние растения мискантус. Это аналог тростника, который вытесняет бор-

щевик. Его обычно используют в качестве заменителя древесины при 

производстве бумаги. Но, как оказалось, он хорош и для борьбы с бор-

щевиком.

В Калининградской области бюджет выделил порядка 50 миллионов ру-

блей. Программа предусматривает как механические методы уничтоже-

ния борщевика, так и применение химикатов. Причем средства выделя-

ются для борьбы со всеми очагами произрастания сорняка  вне зависи-

мости от того, кому принадлежит зараженная земля. Работы уже старто-

вали.

В Ленинградской области на борьбу с борщевиком будут направлять не-

плательщиков алиментов. В прошлом году такой вид общественных ра-

бот уже был опробован в Тосненском районе. Но это пока все-таки экзо-

тика, а борьба с борщевиком в Ленобласти долгая и довольно масштаб-

ная. На то, чтобы выкашивать сорняк, в регионе в этом году из областно-

го бюджета выделено 65 миллионов рублей. 

Подготовили Константин Бахарев, Антон Валагин, 
Ульяна Вылегжанина, Вера Черенева, Елена Шулепова

Все работы 
победителей 
смотрите 
на сайте «РГ»

Растение, которое когда-то 
разводили как кормовую культуру, 
теперь выводиться не не хочет. 
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ОТДЫХ В Ростуризме 
допустили открытие 
Турции к июлю

Улетные планы

Евгений Гайва

Россия может восстановить авиасообщение с турецки-
ми курортами к началу июля, допустили в Ростуризме. 
Это поможет сдержать цены на летний отдых в России, 
считают эксперты. 

«Мы надеемся, что позитивная динамика у турец-
ких коллег продолжится, и хотя бы к середине летнего 
курортного сезона, к июлю, у наших граждан будет 
возможность отправиться на турецкие курорты», — за-
явила руководитель Ростуризма Зарина Догузова в 
эфире телеканала НТВ. 

Ограничения на авиасообщение с турецкими ку-
рортами по решению оперативного штаба по борьбе с 
распространением коронавирусной инфекции дейст-
вовали с 15 апреля по 1 июня и накануне были продле-
ны до 21 июня. Но к росту цен на летний отдых в России 
это не приведет, заявил «РГ» вице-президент Россий-
ского союза туриндустрии (РСТ) Юрий Барзыкин. Он 
пояснил, что отели на черноморском побережье сей-
час забронированы на 80 и более процентов, остались 
только низкокатегорийные отели либо частный сек-
тор. К тому же цены на отдых уже поднялись сразу по-
сле закрытия Турции и больше расти не будут. 

Сдержать цены помогут также открывающиеся воз-
можности для зарубежного отдыха россиян. Накануне 
оперативный штаб заменил рейсы в столицу Марокко 
Рабат на рейсы в Касабланку. Именно этот туристиче-
ский город указан в опубликованном документе. Как 
отметили в Ассоциации туроператоров России, Касаб-
ланка — популярный пункт прибытия туристических 
авиарейсов в Марокко, и уже несколько перевозчиков 
получили от Росавиации допуски на полеты. В неделю в 
Марокко будет выполняться по два рейса на взаимной 
основе. В итоге турпоток в Марокко возобновится, так 
как въезд с туристическими целями в страну разре-
шен, отметил Барзыкин. Но все же это очень узкий сег-
мент туристического рынка, и Турцию он не заменит, 
добавил эксперт.

Тем временем Ростуризм предпринимает шаги по 
развитию внутреннего туризма. Ведомство предложи-
ло субсидировать чартеры из 64 регионов. Как поя-
снили в Ростуризме, в перечень включены все регио-
ны, на территории которых сейчас действуют гра-
жданские аэропорты, кроме Москвы, Московской об-
ласти, Санкт-Петербурга, Республики Крым и Красно-
дарского края.  

Тем временем

Компания «Российские железные дороги» (РЖД) назначи-

ла около 100 дополнительных рейсов на июньские празд-

ники. Поезда будут ходить с 11 по 14 июня. 

«Отправиться в путешествие на праздники можно и на ту-

ристических поездах, а также по мультимодальным мар-

шрутам. Например, из Москвы, Санкт-Петербурга или Пет-

розаводска на Валаам». — уточнили в компании.

Кроме того, на летний сезон в РЖД назначат более 550 до-

полнительных пар пассажирских поездов — больше, чем 

было в 2019 году. Около 300 пар составов пойдут в юж-

ном направлении, включая курорты Черноморского побе-

режья и Северного Кавказа.
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ГЕОПОЛИТИКА Начальник генштаба Судана объявил об отказе 
от военного соглашения с Россией 

Позолотили ручку
Юрий Чернов

В 
России изучают сооб-
щение о намерении 
властей Судана пере-
смотреть соглашение 
о строительстве пун-
кта материально-тех-
нического обеспече-
ния ВМФ РФ на Кра-
сном море. Об этом на 

полях ПМЭФ заявил замглавы 
российского МИД Михаил Бог-
данов. В Кремле также подтвер-
дили, что ознакомились с заяв-
лением суданской стороны. «По 
дипломатическим каналам с су-
данской стороной мы находим-
ся в постоянном контакте. Бу-
дем с этим вопросом разбирать-
ся», — заявил журналистам 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков.

О планах Судана пересмо-
треть соглашение с Россией на-
кануне заявил начальник гене-
рального штаба страны Мухам-
мед Усман аль-Хусейн. Он отме-
тил, что в заключенном при 
прежних властях соглашении 
имеются положения, которые 
«несут некоторый вред Суда-
ну». Военачальник подчеркнул, 
что документ должен быть пере-
смотрен, чтобы учесть «интере-
сы и выгоду» государства. Пока-
зательно, что подобное заявле-
ние прозвучало из уст военного, 
а не гражданского представите-
ля власти.

С конца прошлого года Хар-
тум был «внезапно» обласкан 
странами Запада. Сначала Ва-
шингтон исключил Судан из 
списка стран-спонсоров между-
народного терроризма, после 
чего выдал кредит для погаше-
ния задолженности перед Все-
мирным банком на сумму 1,15 
миллиарда долларов. Затем в 
рамках международной иници-
ативы по погашению внешней 
задолженности Судана Париж 
списал стране долг в размере 5 
миллиардов долларов и обещал 
выделить 1,5 миллиарда на по-
гашение долга Хартума перед 
МВФ. О намерении отказаться 
от своих финансовых претензий 
к Судану на сумму в 360 милли-
онов евро заявила и Германия. 
Швеция, Великобритания и Ир-
ландия выдали ссуду в размере 
425 миллионов долларов на по-
гашение части суданского долга 
перед Африканским банком 
развития.

Но, как заявил президент 
Франции Эмманюэль Макрон, 
возвращение Судана в глобаль-

ный финансовый мир, от кото-
рого страна была отрезана в те-
чение десятилетий, не может 
быть оформлено просто так. 
«Траектория возвращения Су-
дана к сообществу наций долж-
на быть подкреплена экономи-
чески и политически», — заявил 
Макрон, выступая в мае на Ме-
ждународной конференции в 
поддержку переходного перио-
да в Судане. Кстати, в том же вы-
ступлении французский прези-
дент объявил, что суданская ре-
волюция — это прецедент, за ко-
торый западные страны несут 
коллективную ответственность.

После поездки в Судан в ав-
густе прошлого года тогдашнего 
госсекретаря США Майка По-
мпео количество вояжей пред-
ставителей американской ад-
министрации и Пентагона в 
Хартум заметно выросло. Толь-
ко в январе в суданской столице 
побывали начальник управле-
ния разведки контр-адмирал 
Хайди Берг и министр финансов 
США Стивен Мнучин. В рамках 

своей доли в той самой коллек-
тивной ответственности, о ко-
торой говорил Макрон, амери-
канцы обещали суданским во-
енным полную поддержку в вы-
страивании вооруженных сил 
нового образца.

Очевидно, одним из итогов 
состоявшихся контактов с аме-
риканскими коллегами и стало 
известное заявление Мухамме-
да Усмана аль-Хусейна. Ведь в 
интервью он особо подчеркнул, 
что «в эту новую эпоху», после 
исключения Судана из списка 
стран-спонсоров терроризма, 
Хартум открыт для военного со-
трудничества со странами За-
пада. Не зря ведь на сайте Госде-
партамента США в марте поя-
вился обширный документ об 

американо-суданских отноше-
ниях и их перспективах.

«Правительство Судана 
сталкивается со значительны-
ми проблемами безопасности, 
пока идет по трудному пути к 
демократии и правительству 
под руководством гражданско-
го общества», — говорится в на-
чале документа. Такие форму-
лировки в исполнении Госдепа, 
как правило, означают, что аме-
риканский военно-дипломати-
ческий тандем получил зеленый 
свет на очередную «демократи-
ческую» миссию. «Мы стре-
мимся к углублению и расшире-
нию наших отношений и пре-
следуем общие цели. Это путе-
шествие, в которое мы собира-
емся отправиться вместе (с Су-

даном)», — отрапортовал в этом 
документе посол и заместитель 
командующего AFRICOM Эн-
дрю Янг. Он добавил, ссылаясь 
на слова Джо Байдена и Энтони 
Блинкена, что «обновление де-
мократии за рубежом является 
ключевой целью внешней поли-
тики США».

Подобная риторика лишь 
подтверждает, что желание пе-
ресмотреть соглашение о рос-
сийской базе было продиктова-
но извне. Предположение о том, 
что Судан таким образом пыта-
ется выторговать у России бо-
лее выгодные условия, звучат 
не очень убедительно, посколь-
ку диалог между Москвой и Хар-
тумом существует уже много 
лет и такого рода вопросы сто-
роны ранее открыто и прямо об-
суждали друг с другом.

Напомним, что суммарный 
внешний долг Хартума в начале 
года приближался к 60 милли-
ардам долларов. Сколько дол-
гов было списано и реструкту-
рировано Россией Судану, ска-

зать сложно, точных цифр нет. 
По некоторым оценкам, речь 
может идти о сумме в районе 
полумиллиарда долларов США. 
Существенный вклад в разви-
тие энергетики, промышленно-
сти и гражданских институтов 
Судана, сделанный еще в совет-
ский период, также сложно оце-
нить. Возможно в Хартуме еще 
не осознали, что под «возвра-
щением в сообщество наций» и 
«совместным путешествием к 
демократии» Вашингтон и за-
падные партнеры традиционно 
понимают отказ «демократизи-
руемой» страны от суверените-
та и переход ее под внешнее 
управление, но никак не равно-
правное сотрудничество. Су-
данским элитам стоило бы по-
чаще вспоминать историю, ког-
да их страна фактически стала 
колонией Великобритании и 
находилась под управлением 
Лондона и Каира.  

ЧП Вирус-вымогатель парализовал мясоперерабатывающие комбинаты в США

Троян спас коров
Игорь Дунаевский

Н
е прошло и месяца с опу-
стошившей американ-
ские АЗС кибердиверсии 

против трубопровода Colonial 
Pipeline, как хакерам удалась 
новая масштабная атака в США. 
На этот раз вирус-вымогатель 
парализовал компьютерные 
сети в филиалах крупнейшей в 
мире мясоперерабатывающей 
компании JBS S.A.

П о  д а н н ы м  а г е н т с т в а 
Bloomberg, это привело к прио-
становке работы всех девяти 
комбинатов на территории 
США и временному сокраще-
нию производства говядины на 
20 процентов. Кроме того, два 
дня не работал один из комбина-
тов фирмы в Канаде, а на пред-
приятии в Австралии даже пере-
стали забивать коров. В компа-
нии работают над восстановле-
нием системы, но на это уйдет 
время, что может сказаться на 
взаимодействии с клиентами. 
Глава JBS Андре Ногейра пообе-
щал, что к среде большую часть 
остановившихся мощностей 
удастся запустить. Он не сказал, 
будет ли компания платить вы-
могателям выкуп, но сообщил, 
что у JBS «есть планы для реше-
ния таких проблем». Кроме того, 
поддержку компании оказыва-
ют власти США, Австралии и Ка-
нады.

Уже сложно представить, 
чтобы за таким инцидентом 
американские власти, пресса 
или эксперты не увидели везде-
сущую руку русских хакеров. В 
пресс-службе Белого дома сооб-
щили, что JBS подозревает в раз-

работке вредоносного ПО не-
кую преступную группировку 
из России, поэтому американ-
ская администрация контакти-
рует с Москвой по этому инци-
денту. Замглавы МИД России 
Сергей Рябков подтвердил, что 
между российским посольством 
в Вашингтоне и госдепартамен-
том США был контакт на эту 
тему. 

В любом случае для тех, кто 
следит за этой темой всерьез, 
очевидно, что проблема эта го-
раздо шире и границ не имеет. 
На передовицы попадают толь-
ко крупные инциденты, но в 
Америке за последние годы та-
кое вымогательство встало на 

поток. Журнал The New Yorker в 
свежем номере посвятил вну-
шительную статью этой пробле-
ме, в которой констатируется, 
что такое вымогательство стало 
масштабным бизнесом. Кибе-
ратаки на мелкие и средние ор-
ганизации происходят каждый 
день. Хакеры за последние годы 
блокировали научным центрам 
доступ к их исследованиям, го-
спитали теряли данные по хими-
отерапии у пациентов, в школах 
срывались занятия. Массовый 
характер таких преступлений в 
США даже породил совершенно 
новую профессию — это перего-
ворщик с кибервымогателями.

Спрос на таких специалистов 

сейчас заоблачный, пускай даже 
легальность этой деятельности 
вызывает вопросы. Ведь в ФБР 
советуют не платить злоумыш-
ленникам и настаивают, что это 
только поощряет новые пре-
ступления. Но, хотя это и звучит 
логично, мало кто может себе 
позволить следовать этому со-
вету. Почти всегда для конкрет-
ной организации или компании 
сумма выкупа на порядки ниже, 
чем потенциальные финансо-
вые и репутационные потери. 
Н а п р и м е р ,  да ж е  C o l o n i a l 
Pipeline, на поддержку которой 

были брошены и ресурсы феде-
ральных властей, в конечном 
итоге предпочла откупиться от 
хакеров суммой в 4,4 миллиона 
долларов. Много, но очевидно, 
что потери от многодневного 
простоя крупнейшей топливной 
магистрали восточного побере-
жья США измерялись десятками 
и сотнями миллионов долларов 
— АЗС в нескольких штатах опу-
стели, топливо подорожало до 
максимумов за семь лет. Другой 
пример: в 2018 году власти Ат-
ланты решили не платить хаке-
рам 50 тысяч выкупа и взялись 
ликвидировать последствия ки-
бератаки сами, в конечном ито-
ге израсходовав на это свыше 
двух миллионов долларов. И это 
только примеры финансовых 
потерь. А если речь не только о 
деньгах? «Просто так сказать го-
спиталю, что не надо платить? А 
что им делать? Отключиться и 
позволить пациентам умереть?» 
— отмечает в комментарии для 
The New Yorker глава Института 
по безопасности и технологиям 
Филип Райнер.

Поэтому чаще всего постра-
давшие предпочитают отку-
питься. Иногда эти расходы ло-
жатся на саму компанию, иногда 
на страховщика — если такой 
риск был застрахован. По дан-
ным Coveware, в 2018 году сред-
ний размер выкупа составлял 7 
тысяч долларов, спустя год — 
уже 41 тысячу долларов, еще 
спустя год — свыше 200 тысяч 
долларов. На фоне взрывного 
процветания кибервымогатель-
ства несколько компаний, стра-
ховавших риски в киберсфере, 
ушли с рынка.

Наконец, эксперты предосте-
регают о рисках для националь-
ной безопасности. Если даже 
группа хакеров способна на не-
делю парализовать крупнейший 
трубопровод, то нельзя исклю-
чить ситуацию, при которой не-
кое государство-противник по 
щелчку «виртуального рубиль-
ника» парализует множество 
объектов критической инфра-
структуры. Как показывают по-
следние примеры, ущерб от та-
кой цифровой атаки может ока-
заться серьезней, чем от бомбе-
жек.  

В МИРЕ

ЗАЛИЛИ БАЛТИКУ

Елена Бугайская

Из-за лопнувшей в Копенгагене канализационной тру-
бы в Балтийское море с вечера понедельника вылива-
лось по 700 тысяч литров нечистот каждый час. Во 
вторник стало известно, что авария устранена. Но оса-
док остался и у датчан, и у соседей-шведов. Особенно 
после того, как стало известно, что Дания годами сли-
вала тысячи тонн экскрементов в пролив Эресунн. 
Агентство AFP сообщило со ссылкой на датское мини-
стерство экологии, что с 2014 по 2018 годы в пролив, 
разделяющий Данию и Швецию и соединяющий Бал-
тийское и Северное моря, из Копенгагена попало бо-
лее 35 миллиардов литров неочищенных сточных вод, 
включая 11 000 тонн «органических веществ», а также 
147 тонн фосфора и 840 тонн азота. И из муниципали-
тета Гентофте, расположенного к северу от столицы, — 
еще 10 миллиардов литров. Причина заключалась в 
том, что при сильном дожде неочищенные отходы пе-
реливались из канализации прямо в воду. Эта новость 
«утекла» в СМИ в мае 2020 года, когда из-за протестов 
датских и шведских экологов в Копенгагене отказа-
лись от преднамеренного сброса в пролив 290 миллио-
нов литров сточных вод. Сброс был запланирован в 
связи со строительством нового жилого района и но-
вой системы канализации.  Датские СМИ писали, что в 
этой связи Грета Тунберг задала риторический вопрос: 
«тот ли это Копенгаген, который утверждает, что будет 
климатически нейтральным к 2025 году». Строитель-
ство приостановили. И вот сточная система Копенгаге-
на вновь не выдержала нагрузки.  Предвосхищая воз-
мущение шведов, датские СМИ освежили память сосе-
дей: Швеция ежегодно сбрасывает более восьми мил-
лиардов литров сточных вод прямо в море. Шведский 
эксперт по окружающей среде Петер Сёрнгард при-
знал, что это происходит из-за сильных дождей, кото-
рые могут затопить канализационную систему.  

ЕВРОСОЮЗ ПРИРОС 
ПРОКУРОРАМИ
Марина Алешина

У Европейского союза появилась своя генеральная 
прокуратура. Штаб-квартира нового ведомства, кото-
рое будет заниматься борьбой с хищениями в особо 
крупных размерах, открылась в Люксембурге. Впро-
чем, как отмечает портал Euronews, далеко не все госу-
дарства согласились делегировать еврочиновникам 
национальные полномочия по расследованию эконо-
мических преступлений. 

Так, правительство Словении отказалось направ-
лять в ряды прокуроров ЕС своего представителя, а 
еще пять стран вовсе решили не сотрудничать с новым 
органом. Среди них оказались не только Венгрия и 
Польша, чьи правительства давно «воюют» с Брюссе-
лем, но также Ирландия, Швеция и Дания. Зато Италия 
и Германия уже обратились в генпрокуратуру с прось-
бой расследовать некие европейские махинации (под-
робности первых дел, которыми займется новая евро-
пейская структура, не раскрываются). 

Имя генерального прокурора ЕС ни для кого сюр-
призом не стало. Как писала «РГ», еще в 2020 году на 
эту должность была назначена экс-глава антикорруп-
ционного управления Румынии Лаура Кодруца Кёве-
ши. В свое время она стала первой женщиной-генпро-
курором в своей стране, а также возглавляла на родине 
управление по борьбе с коррупцией, терроризмом и 
организованной преступностью. При этом часть ру-
мынского истеблишмента активно сопротивлялась 
назначению 48-летней Кёвеши  в Люксембург. Под ее 
началом новое ведомство ЕС займется преступления-
ми с оборотом более 10 тысяч евро на уровне единой 
Европы и махинациями от 10 миллионов в рамках 
трансграничных операций.  

ПРАВО НА МНОГО МУЖЕЙ

Екатерина Забродина

В парламенте ЮАР началось обсуждение необычного 
законопроекта. Правительство страны, в которой не 
запрещено многоженство, готово  официально разре-
шить женщинам заключать браки сразу с несколькими 
мужчинами, чтобы уравнять слабый пол в правах. Как 
пишет Die Welt, разработанные МВД поправки в се-
мейный кодекс имеют реальные шансы быть приняты-
ми. Полигамные браки в ЮАР восходят вовсе не к му-
сульманским обычаям (ислам в этой преимуществен-
но христианской стране  исповедуют менее полутора 
процента жителей), а к патриархальным традициям 
зулусов, которых не наказывают за «гаремы». Сторон-
ники полиандрии (так по-научному называется много-
мужество) возмущаются: почему  экс-президентДжей-
коб Зума мог иметь несколько жен (по подсчетам 
СМИ, до четырех одновременно), а его соотечествен-
ницы аналогичного права лишены! В дальнейшем ко-
манда действующего главы государства Сирила Рама-
фосы готова пойти еще дальше и признать все религи-
озные браки, совершенные по мусульманским, иудей-
ским, индуистским, буддийским  и даже растафариан-
ским обычаям. Регионов, где сегодня встречается мно-
гомужество, кроме ЮАР не так много. Среди них от-
дельные районы Индии, Бутана, Конго и Нигерии.  

В 2010 году президент ЮАР Джейкоб Зума танцевал на свадьбе 
со своей «третьей действующей» женой Тобекой Мадиба.
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КАК АТАКУЮТ 
ТРОЯНЫ-ВЫМОГАТЕЛИ?

Схема кибератак с применением 

троянов-вымогателей (англ. 

ransomware) довольно типична. 

Сотрудники компании N при 

включении компьютеров видят 

сообщение о том, что данные за-

шифрованы. К сообщению прила-

гается ссылка на сайт в Даркнете 

— так называется подполье все-

мирной паутины, для доступа в ко-

торое обычно требуется специ-

альное ПО. После перехода по 

ссылке запускается обратный от-

счет времени, намекающий на 

уничтожение данных в том слу-

чае, если жертва не выполнит тре-

бования злоумышленника. Там же 

есть и возможность пообщаться 

со злоумышленником и обсудить 

сумму выкупа за разблокировку 

данных. Практически безальтер-

нативным средством для выплаты 

выкупа сегодня стали криптова-

люты, поскольку они позволяют 

мошенникам сохранить аноним-

ность.

L
O

C
K

N
L

O
A

D
L

A
B

R
A

D
O

R
 /

 I
S

T
O

C
K

Благодаря цифровым технологиям 
сегодня хакеры могут «дотянуться» 
даже до коров на фермах.

В феврале фрегат «Адмирал 
Григорович» первым из боевых 
судов России зашел в Порт-Судан.

А К Ц Е Н Т

С конца прошлого года Хартум был 
«внезапно» обласкан странами Запада
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ПОЛЬША

ЗАРПЛАТА НА БУДУЩЕЕ

Ариадна Рокоссовская

В Польше заключенные работа-
ют по желанию. В одном из 
крупнейших в стране исправи-
тельных учреждений в Чарне 
более 500 заключенных трудят-
ся на предприятиях — от произ-
водства мебели и электрообо-
рудования до строительных ра-
бот на внешних объектах. А се-
меро трудятся на заводе, кото-
рый делает гробы. По словам 
пресс-секретаря тюремной 
службы Эльжбеты Краковской, 
осужденные, работающие вне 
стен тюрьмы, не только обща-
ются там с коллегами, но и 
пользуются общественным 
транспортом. Некоторые рабо-
тодатели, например, нацио-
нальная почтовая служба 
Poczta Polska, осуществляют 
организованные перевозки та-
ких сотрудников. «Тюремная 
служба не может контролиро-
вать тех заключенных, которых 
мы направляем на работу вне 
стен тюрьмы. Поэтому очень 
важен тщательный отбор таких 
лиц», — цитирует ее польский 
телеканал TVP. Обычно на рабо-
ты без сопровождения направ-
ляют заключенных из тюрем 
открытого типа, которые не 
представляют опасности для 
общества. Большинство из них 

работают на органы местного 
самоуправления, коммуналь-
ные службы. Также они часто 
находят работу на предприяти-
ях по переработке молока, 
мяса, овощей и фруктов, метал-
ла. Заключенных обучают и 
опекают сотрудники фирм, 
пользующихся их услугами. Го-
сударство старается, чтобы для 
работодателей это тоже было 
выгодно. В Польше уже пять лет 
действует программа мини-
стерства юстиции и главного 
управления тюремной службы 
«Работа для заключенных». В 
ней прописано, что предприни-
мателям, нанимающим таких 
работников, полагается под-
держка. На сегодня это единов-
ременное пособие из созданно-
го с этой целью Фонда профес-
сиональной деятельности за-
ключенных и развития тюрем-
ных учреждений. Работодатель 
может получить возврат 20 
процентов расходов на трудоу-
стройство и адаптацию заклю-
ченных. Не остается в накладе и 
работник. Он должен получать 
хотя бы минимальную зарпла-
ту. Правда, 45 процентов от его 
заработка перечисляется в тот 
самый Фонд профессиональной 
деятельности заключенных, а 7 
процентов — в фонд постпени-
тенциарной помощи.   

ГЕРМАНИЯ

«БУМЕР» ОТ ЗЕКОВ

Екатерина Забродина

Конституция Германии прямо 
допускает принудительный 
труд заключенных, а закон об 
исправительных учреждениях 
уточняет, что он должен «соот-
ветствовать их физическим 
способностям». Как отмечает 
портал tatort-zukunft.org, такая 
практика, призванная способ-
ствовать социализации нару-
шителей закона, есть почти во 
всех немецких землях, кроме 
Рейнланд-Пфальца и Бранден-
бурга.

Немецкие заключенные не 
только обслуживают внутрен-
ние потребности мест отбыва-
ния наказания, например, пекут 
хлеб или ухаживают за садом, 
но и производят товары на 
«внешний» рынок. «На террито-
рии тюрьмы в Кельне действуют 
столярная, слесарная и швейная 
мастерские. Команда уборщи-
ков помещений работает и за 
пределами тюремных стен — 
разумеется, под надзором. Кро-
ме того, у нас ведется професси-
ональное обучение каменщи-
ков, мастера производят домаш-
нюю утварь ручной работы», — 
рассказал в интервью Deutsche 
Welle специалист в сфере трудо-
устройства и досуга Вольфганг 
Бёзель. Тюремная продукция 
нередко продается через интер-
нет-магазины и пользуется 
большим спросом. В немецких 
СМИ попадались сообщения о 

том, что заключенные даже 
шьют мантии для судей и дела-
ют мебель в офисы федеральных 
чиновников.

Радиостанция Deutschland-
funk опубликовала список 80 
компаний, которые в последние 
годы давали заказы тюрьмам. 
Выяснилось, что труд заключен-
ных официально используют та-
кие автогиганты, как BMW, 
Volkswagen и Mercedes Benz, 
производители бытовой техни-
ки премиум-класса Miele и элек-
тротехники Brennenstuhl и 
Siemens, фирма канцтоваров 
Edding и многие другие. При 
этом заказчики могут заметно 
экономить на зарплатах, ведь 
принудительный труд в ФРГ оце-
нивается не по рыночным мер-
кам, поскольку считается не на-
емным трудом, а «подготовкой к 
жизни на свободе», пишет tatort-
zukunft.org. С тюремного жало-
ванья не идут пенсионные отчи-
сления. Если для свободных гра-
ждан в Германии предусмотрена 
минимальная заработная плата 
9,35 евро в час, то почасовая 
зарплата заключенных состав-
ляет в среднем от 1 до 3 евро. Так, 
в Берлине они могут заработать 
от 10,32 до 17,20 евро в сутки. 
При этом исправительные учре-
ждения ежегодно приносят госу-
дарству прибыль. Только у 13 
тюрем в Нижней Саксонии сово-
купный годовой оборот состав-
ляет около 19 миллионов евро, 
заключает Deutsche Welle.  

ФРАНЦИЯ

РАБОТУ НАДО ЗАСЛУЖИТЬ

Вячеслав Прокофьев

В тюрьмах Франции сейчас от-
бывают наказание около 61 ты-
сячи человек, и лишь 19 тысяч, 
числятся в категории «счаст-
ливчиков». Именно так называ-
ют заключенных, кто в той или 
иной мере оказался привлечен-
ным к труду, а он, отметим, 
здесь добровольный. Более того, 
получить такое право во фран-
цузских пенитенциарных заве-
дениях считается огромной 
привилегией, которую еще нуж-
но заслужить примерным пове-
дением. Администрация вносит 
в особые списки всех желаю-
щих, и на каждое освобождаю-
щееся место  претендуют сразу 
несколько человек. Главная при-
чина более чем очевидна: воз-
можность немного подзарабо-
тать. Каким образом и где? В 
основном в тюремных стенах. 
Во-первых, это хозяйственное 
обслуживание тюрьмы. Уборка 
помещений, приготовление 
пищи, ремонтные работы. Во-
вторых, работа, предоставляе-
мая специальной структурой — 
Промышленным управлением 
пенитенциарных учреждений.

Что делают? Брошюрование, 
упаковка, погрузочно-разгру-
зочные работы. Но не только. В 
специально оборудованных це-
хах производят мебель, как для 
тюремной системы, так и для го-
сучреждений (совсем недавно 
для ряда министерств, в том чи-

сле обороны и сельского хозяй-
ства), двери разного предназна-
чения, замки, а также изделия 
из текстиля — постельное белье, 
спецодежду, джинсы. Иногда 
осужденных используют и на 
строительных работах. Был 
даже в свое время такой случай, 
когда по контракту, подписан-
ному минюстом со строитель-
ной фирмой Eiffage, группу аре-
стантов из тюрьмы Charles III, у 
которых срок заключения под-
ходил к концу, отправили на воз-
ведение… новой тюрьмы в горо-
де Максевиле.

Еще один источник — это 
частные компании, которые за-
ключают договора с тюремной 
дирекцией. Причем такими 
услугами пользуются и извест-
ные бренды. В местных СМИ 
проходила информация об уча-
стии заключенных в сборке ру-
чек и бритвенных станков Bic, 
заказах от некоторых космето-
логических концернов. Правда, 
они обычно действуют через по-
средников, чтобы не афиширо-
вать сотрудничество с тюрьма-
ми. Расценки за работы ниже, 
чем на воле раза в два-три. Тем 
не менее осужденные могут в 
месяц заработать от 200 до 400 
евро. Вся сумма идет каждому 
на индивидуальный счет, с кото-
рого разрешается брать на свои 
нужды около двух третей, а 
остальные накопления выдают-
ся человеку перед выходом на 
свободу.  

США

ЗОЛОТАЯ ТЮРЕМНАЯ ЖИЛА

ИТАЛИЯ

ПИАНИСТ С ПОЖИЗНЕННЫМ

Александр Гасюк

В 
США легализован прину-
дительный труд заклю-
ченных — от внутренних 

работ в повседневной жизни 
тюрем до производства широ-
кой номенклатуры товаров для 
внешних потребителей. Такая 
практика была юридически за-
креплена через 13-ю поправку 
к конституции, принятую в 
1865 году и запретившую в 
стране рабство, за исключени-
ем случаев «наказания за со-
вершенные преступления». 
Опираясь на этот правовой 
фундамент, массовое использо-
вание дешевых арестантских 
рук стало весомой частью аме-

риканской экономики уже с 
конца XIX века.

Америка — мировой рекор-
дсмен по числу зеков, которых 
здесь около 2,2 миллиона, и 
обязательные работы для них — 
явление обыденное. Официаль-
но «откосить» от работ за ре-
шеткой можно только по меди-
цинским показаниям или в слу-
чае, если содержащийся на 
строгом или сверхстрогом ре-
жиме арестант представляет 
угрозу для окружающих. Лю-
бое же неподчинение отказы-
вающихся трудиться осужден-
ных общего режима сурово ка-
рается. Такого зека-тунеядца 
могут запросто лишить визи-
тов родственников или объя-

вить взыскание, тем самым 
«обнулив» возможность до-
срочного выхода на волю. Для 
самых принципиальных нару-
шителей трудовой дисциплины 
предусмотрены строгие воспи-

тательные меры — помещение в 
одиночный карцер.

С тем чтобы повысить эффек-
тивность использования заклю-
ченных, еще во времена Великой 
депрессии в середине 1930-х го-
дов американское правительст-
во учредило компанию Federal 
Prisons Industries. По оценкам 
комментаторов, сегодня эта 
фирма руками заключенных 
производит под торговым брен-
дом UNICOR десятки видов това-
ров — от гражданской мебели, 
одежды и строительных рукавиц 
до военной униформы, касок и 
составных частей вооружений. А 
еще оказывает различным кор-
порациям услуги, например, за-
действует осужденных в работе 
тюремных кол-центров, кото-
рые массово обзванивают поку-
пателей и собирают маркетинго-
вую информацию.

Прибыль UNICOR, превра-
тившейся со временем в настоя-
щий «тюремно-промышленный 
комплекс», в 2019 году состави-
ла больше полумиллиарда дол-
ларов! Но это и неудивительно, 
ведь бесправные зеки (большин-
ство поражены в избирательных 
и иных правах по решению су-

дов) за свой труд получают гро-
ши — от 23 центов до 1,15 долла-
ра в час. Для сравнения: мини-
мальная зарплата на воле, уста-
новленная министерством труда 
США, в 2021 году составляет 
7,25, а для федеральных служа-
щих — 10,95 доллара в час. Как 
минимум десятикратная выгода 
от фактически бесплатного аре-
стантского труда делает амери-
канскую пенитенциарную си-
стему настоящей золотой жилой 
для извлечения прибыли.

Именно поэтому имеются в 
Америке и частные тюрьмы, 
также рассматривающие содер-
жание заключенных как чистый 
бизнес (по имеющимся данным, 
здесь зарплата арестанта со-
ставляет от 86 центов до 3,45 
доллара в час). «Мой день начи-
нается в 4 часа утра. Я иду на 
кухню. Готовлю завтрак для 
1200 человек. Я готовлю обед, 
ужин. И за это я получаю 2,25 
доллара в день. 2,25 доллара за 
12 часов работы», — рассказы-
вал летом прошлого года в ин-
тервью радио NPR заключен-
ный по имени Морган.

Впрочем, даже такие копей-
ки для большинства американ-
ских зеков — это желанная и 
единственная возможность 
оплатить звонки родным или 
приобрести что-то в тюремном 
магазине. К тому же практиче-
ски на всех осужденных (согла-
сно статистике, большая их 
часть темнокожие) висят нало-
женные судом штрафы, кото-
рые необходимо выплачивать. 
Все это дополнительно мотиви-
рует оказавшихся за решеткой в 
США людей браться за любую 
работу.  

А КАК У НИХ На каких условиях заключенных в разных странах привлекают к работе

Труд в тюремную клеточку

Нива Миракян

К
онституция Италии 
дает возможность 
местным заключен-
ным проводить вре-
мя за решеткой с 
пользой, выполняя 
разнообразные про-
фессиональные фун-
кции, и при этом не-

плохо зарабатывать.
Львиная доля заключенных 

трудоустроены непосредствен-
но в тюрьмах. Они выполняют 
оплачиваемую работу портно-
го, сапожника, плотника, ме-
бельщика, сантехника, повара, 
библиотекаря, мастера по ре-
монту радио и телевидения, са-
довника и маляра. Нередко го-
сударственные или частные 
структуры предлагают заклю-
ченным так называемый внеш-
ний трудовой договор, в рамках 
которого они также получают 
довольно приличное жалованье.

Парадоксально, но факт: со-
гласно исследованию финансо-
вого издания Il Sole24 Ore порой 
арестанты зарабатывают боль-
ше, чем те, кто следит за их по-
ведением. Например, тюрем-

ный повар в месяц получает 
1500 евро, а молодой надзира-
тель в этом же учреждении — не 
более 1300—1350 евро.

Неудивительно, что в Италии 
есть тюрьмы, куда заключенные 
в определенном смысле даже 
«мечтают» попасть. Одна из них 
расположена в крепости Медичи 
(Fortezza Medicea), на самой вы-
сокой точке холма с видом на го-
род Вольтерра в провинции Пиза. 
Вот уже пять веков эта крепость 
используется в качестве тюрьмы 
строгого режима и за всю ее 
историю существования здесь не 
было ни единого побега. Именно 
здесь в 2006 году в рамках экспе-
римента по реабилитации за-
ключенных открылся уникаль-
ный ресторан, где весь персонал 

— повара, официанты, админи-
страторы, уборщики — арестан-
ты, в том числе совершившие 
тяжкие преступления, которых 
обучают сотрудники местных за-
ведений общепита. И даже пиа-
нист в свободное от музицирова-
ния в ресторане время отбывает 
пожизненный срок за убийство. 
Руководство этого заведения 
считает, что данный объект не-
пременно принесет пользу его 
«сотрудникам», которым крайне 
важно почувствовать себя нуж-
ными элементами общества.

Попасть в тюремный ресто-
ран не так-то легко. Он доступен 
для посещения туристами лишь 
в определенные дни и по пред-
варительной брони за две неде-
ли. Кроме того, Министерство 

юстиции Италии крайне тща-
тельно проверяет всех посети-
телей, мечтающих провести 
приятный вечер в пикантной 
обстановке, и вполне может от-
казать подозрительным клиен-
там. Так, при входе в тюрьму го-
сти должны предъявить удосто-
верение личности, сдать мо-
бильные телефоны и сумки, а 
также пройти через металлоде-
тектор. В целях безопасности 
столовые приборы сделаны из 
пластика. Но, несмотря на все 
эти неудобства, по сей день жа-
лоб на качество подаваемой в 
заведении еды и нареканий на 
некорректное обслуживание 
зафиксировано не было. Напро-
тив, число желающих побывать 
в этом необычном месте растет 
из года в год. Наплыву посетите-
лей мешает лишь одно обстоя-
тельство — это довольно дорогой 
ресторан и далеко не каждому 
туристу он по карману.

Не так давно на Апеннинах 
появился на свет еще один га-
строномический проект по тру-
доустройству заключенных. 
Итальянское вино известно во 
всем мире и, как выясняется, те-
перь его делают и узники тюрь-

мы Горгона у тосканского побе-
режья. В ней отбывают длитель-
ные сроки люди, осужденные за 
тяжкие преступления, среди ко-
торых, правда, нет ни мафиози, 
ни насильников. На территории 
исправительного учреждения 
растут на 2,3 гектара земли ви-
ноградники, из которых они са-
мостоятельно производили до-
машнее белое вино. Оценив воз-
можности своих подопечных, 
директор тюрьмы вышел с пред-
ложением о сотрудничестве на 
знаменитого винодела Ламбер-
то Фрескобальди — на землях 
его предков, маркизов Фреско-
бальди, этот напиток делают 
уже 700 лет. Под чутким руко-
водством Фрескобальди, вло-
жившего в дело некую круглую 
сумму, а также благодаря стара-
ниям заключенных было выпу-
щено 2700 бутылок первого 
урожая, 1000 из которых до-
ступны в различных итальян-
ских ресторанах и торговых 
точках. Арестанты покорили 
своим трудолюбием производи-
теля вина, который клятвенно 
пообещал взять на работу са-
мых талантливых из них после 
выхода на свободу.  

В римской тюрьме «Ребиббия» заключенные даже ставят на сцене шекспировского «Юлия Цезаря».

США — мировой рекордсмен по числу заключенных, чьи дешевые рабочие руки стали подспорьем для экономики.

А К Ц Е Н Т

Попасть в тюремный ресторан не так-то 
легко. Он доступен для посещения тури-
стами лишь в определенные дни и по 
предварительной брони за две недели 

А К Ц Е Н Т

Частные тюрьмы в США рассматривают 
содержание заключенных 
как чистый бизнес (здесь зарплата 
арестанта составляет от 86 центов 
до 3,45 доллара в час)

ЯПОНИЯ

ЗА СТАНКОМ — 
МОЛЧОК
Александр Ленин

В Японии сидельцев-заключен-
ных привлекают к работам в 
обязательном порядке. После 
того как осужденный попадает 
в места лишения свободы, ад-
министрация тюрьмы оценива-
ет его профессиональные навы-
ки, возраст и состояние здоро-
вья. Впоследствии эти данные 
стараются учитывать, когда 
подбирают человеку новый род 
деятельности. Узников исполь-
зуют на предприятиях, заня-
тых, к примеру, в сфере дерево-
обработки или полиграфии. По-
мимо этого, отбывающие тю-
ремный срок могут выполнять 
некоторые функции на произ-
водствах по выпуску электро-
ники, изделий из кожи и даже 
детских игрушек.

Обычно заключенные тру-
дятся с понедельника по пятни-
цу по восемь часов в день с тре-
мя небольшими перерывами, в 
том числе одним на обед. За это 
они получают символическую 
заработную плату. Да и деньги 
можно будет использовать 
только после выхода на свобо-
ду. Примечательно, что в ходе 
выполнения работ арестантам 
запрещено разговаривать. Ве-
сти беседы допускается в сво-
бодное время, которое наступа-
ет после 18 вечера. При этом 
указанный время также можно 
потратить на просмотр телепе-
редач или чтение литературы.

После выхода из тюрем влас-
ти помогают японским заклю-
ченным трудоустроиться. Как 
правило, бывших узников охот-
но берут на стройки или в тран-
спортные компании. Админи-
страции регионов участвуют в 
подборе вакансий для таких 
людей, устанавливают связи с 
представителями бизнеса и со-
бирают заявки от предприни-
мателей. Правительство стиму-
лирует бизнесменов, которые 
готовы принять к себе в штат 
людей с судимостью. Эксперты 
полагают, что наличие постоян-
ной занятости у людей после 
освобождения позволяет в не-
сколько раз снизить количест-
во повторных правонарушений 
с их участием.    

БРАЗИЛИЯ

ВСЕ ОБЯЗАНЫ 
РАБОТАТЬ
Иван Карташов

Бразилия замыкает тройку ли-
деров среди стран с самым 
большим тюремным населени-
ем в мире. В мае в местах заклю-
чения свои сроки отбывали бо-
лее 680 тысяч бразильцев. 
Чтобы стимулировать осу-
жденных к трудоустройству, 
здесь придумали систему, кото-
рая сама стимулирует их ис-
кать работу. Исправительная 
система в Бразилии предусма-
тривает три режима отбывания 
наказания. 

На закрытый режим поме-
щаются все заключенные, при-
говоренные к восьми и более 
годам лишения свободы. К по-
луоткрытому режиму обычно 
приговаривают людей, ранее не 
имевших судимости, если вы-
несенный им приговор не пре-
вышает восьмилетнего срока. А 
претендовать на открытый ре-
жим можно, если срок ограни-
чения свободы по приговору не 
превышает четырех лет.

Согласно бразильскому за-
конодательству все заключен-
ные обязаны работать. Осу-
жденные на отбывание наказа-
ния в закрытом режиме обычно 
работают на территории испра-
вительного учреждения. 

Но законом предусмотрена 
возможность использования 
труда заключенных и за преде-
лами тюрем при выполнении 
общественных работ. За труд им 
должна выплачиваться заработ-
ная плата. 

Правда, имеется целый пере-
чень дополнительных требова-
ний. Иначе встает вопрос, когда 
речь заходит о полуоткрытом 
режиме. Таких заключенных бо-
лее охотно берут на работу. 
Единственным ограничением 
здесь является необходимость 
каждый вечер после работы воз-
вращаться обратно в тюрьму. Да 
и сами осужденные более охот-
но стараются трудоустроиться, 
ведь каждые три отработанных 
дня сокращают срок заключе-
ния на сутки. А при открытом 
режиме после работы осужден-
ный вообще не должен возвра-
щаться в тюрьму.   
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ПОСТУПОК Четыре парня 
из Энгельса награждены 
за поимку насильника

Шли по пятам

Андрей Куликов, «Российская газета», Саратов

Четыре подростка из Энгельса получили награды за 
помощь в задержании преступника, который напал на 
девочку. Решение о награждении молодых людей ве-
домственными медалями  «Доблесть и отвага» принял 
руководитель Следственного комитета РФ Александр 
Бастрыкин.

Два друга — 16-летние Вадим Коваленко и Констан-
тин Синяков — прошлым летом гуляли на набережной в 
Энгельсе и увидели ребят помладше, которые звали на 
помощь. Как выяснилось, незнакомый мужчина снача-
ла заманил их на стройку, а потом увел вглубь недо-
строенного дома 13-летнюю девочку. 

— Мы пошли на стройку, стали кричать, к нам выбе-
жал мужчина с расстегнутой ширинкой, спросил: 
«Где девочка?», а потом кинулся убегать, — рассказыва-
ет Вадим Коваленко. 

В это время со стройплощадки вышла девочка, ко-
торой удалось убежать от насильника. Как рассказыва-
ют подростки, они обращались к проходившим мимо 
взрослым, но те помочь им не пожелали. Тогда они 
оставили девочку с женщиной, гулявшей с маленьким 
ребенком, и решили догнать преступника. В это время 
другие подростки — Никита Карпов и Кирилл Чирич-
кин — решили помочь Вадиму и Константину, побежа-
ли в соседний участковый пункт полиции.

— Сначала в этой суматохе преступника мы потеряли, 
но потом нашли: расспросили прохожих, и оказалось, 
что он отсиживался в переулке, — вспоминает Вадим.

Ребята не выпускали подозреваемого из виду, шли 
за ним, хотя он прогонял их и угрожал. Но подростки 
оказались не робкого десятка. Вскоре они увидели 
полицейскую машину и стали махать ей руками. Это 
ехал участковый, который и задержал подозреваемо-
го. Им оказался 38-летний местный житель, ранее 
уже судимый. По словам старшего следователя следст-
венного отдела по Энгельсу Екатерины Валдеевой, по-
казания ребят помогли изобличить преступника. Суд 
уже вынес ему приговор — 13 лет и восемь месяцев в ко-
лонии особого режима.

Ведомственные награды вручил руководитель об-
ластного управления СК Анатолий Говорунов.  

ТЕХНОЛОГИИ В Анапе заступили на дежурство 
спасательные беспилотники

Дрон спешит на помощь
Анна Юркова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Н
а пляже Анапы про-
демонстрировали 
возможности пер-
вого в стране дро-
на-спасателя. Уни-
кальную систему 
разработали специ-
алисты военного 
технополиса «Эра» 

совместно с Российской акаде-
мией наук.

С виду дрон выглядит как иг-
рушка — ярко-оранжевый кор-
пус, легкий, маневренный. Од-
нако эта передовая разработка 
оснащена специальным жиле-
том, который автоматически 
набирает воздух при соприко-
сновении с водой. А встроен-
ный полетный контроллер и 
шесть лучей с винтами прида-
ют устройству хорошую устой-
чивость в воздухе, обеспечивая 
взлет в дождь и даже в штормо-
вую погоду (при скорости ве-
тра до 20 метров в секунду). 

— Дрон — вещь пока новая и 
опасная, поэтому их присутст-
вие среди людей оправдано 
еще большими рисками, как в 
случае с возможными несчаст-
ными случаями на пляже, — 
рассказывает научный сотруд-
ник Института проблем управ-
ления РАН Константин Кула-
гин. — Скорость прибытия спа-
сателя занимает несколько ми-
нут, и, по сути, он уже ныряет 
за тонущим человеком, выта-
скивает его на берег и прово-
дит реанимационные меропри-
ятия. Наш гексакоптер может 
долететь до пловца меньше чем 
за минуту и кинуть ему круг, 
чтобы человеку потребовалась 
только первичная помощь пси-

холога или в крайнем случае 
«лечебный подзатыльник». Но 
этим его задача не ограничива-
ется: мы контролируем рост 
водорослей, состояние воды, 
образование мусора. Наша 

цель — сделать отдых на пляже 
комфортным и безопасным.

Пока на пляжах дежурство 
ведут три аппарата. Управляют-
ся они со спасательных вышек, 
снабженных системой монито-

ринга. С помощью подключен-
ных видеокамер компьютерная 
нейронная сеть отличает тону-
щего человека от обычного 
пловца. 

Наблюдаю, как все происхо-
дит на деле. Подается сигнал, и 
пилот запускает дрон. Элек-
тронный спасатель с монотон-
ным жужжанием отрывается от 
площадки и направляется к 
условно терпящему бедствию 
купальщику. В этот момент с 
моря задувает сильный ветер, 
поднимая волны и с силой вы-
брасывая их на берег. 

Немногочисленные отдыха-
ющие на пляже с любопытст-
вом сбиваются в кучку, следя за 
передвижением дрона. Вот ап-
парат сбрасывает жилет и зави-
сает, указывая место настоя-
щим спасателям, которые сразу 
выдвигаются на моторной лод-
ке.  Операция завершается 
успешно.

Кстати, эти беспилотники 
привлекли к созданию 3D-моде-
ли береговой линии Анапы. Так 
что пляжи с золотистыми песка-
ми, навесами и буйками деталь-
но оживают в компьютерной 
графике. 

— В 3D-модели можно создать 
различные погодные условия, 

чтобы спасатели отрабатывали 
ситуации с учетом конкретного 
рельефа, могли проанализиро-
вать высоту волны или види-
мость, — говорит начальник 
управления автоматизации и 
связи администрации Анапы 
Владислав Ивченко. — Ведь спа-
сательные операции проводятся 
не только в ясную погоду, но и в 
небольшой шторм, когда гостям 
так хочется поймать и перека-
титься через гребень волны. 
Особенная сложность возникает 
с плавательными средствами — 
бывает, в сильный ветер отдыха-
ющих на матрасах или катама-
ранах относит далеко от берега. 

Шестипропеллерный по-
мощник работает на аккумуля-
торных батареях и в состоянии 
выдержать полет длительно-
стью 45 минут. По словам опе-
раторов, он может разгоняться 
до 16 метров в секунду и всегда 
находится в боевой готовности. 

В течение летнего сезона 
дрон будут тестировать, соби-
рать с его помощью данные. 
В будущем они появятся и на 
других черноморских курор-
тах.  

А К Ц Е Н Т

Шестипропеллерный помощник работает на аккумуляторных 
батареях и выдерживает полет длительностью 45 минут

КОНФЛИКТ Сколько можно терпеть птицеферму 
в квартире многоэтажного дома

Как с гуся вода
Елена Мационг,
«Российская газета», 
Свердловская область

В 
Реже Свердловской обла-
сти об этом случае скоро 
н ач н у т  р а с с ка з ы в ат ь 

анекдоты. Из квартиры на пя-
том этаже обычной «брежнев-
ки» разносится на всю округу 
едкий запах помета. Ровно в 
пять утра начинает петь петух, 
гогочут гуси и громко кулдыка-
ют индюки. Пожилая женщина 
устроила в двушке многоквар-
тирного дома настоящую сель-
хозферму и коммунальный ад 
для соседей. 

В ее квартире живут 23 гуся, 
четыре индюка, петух и три 
кошки. В общей сложности — 
31 животное. Помет хозяйка не 
выносит, животных не вакцини-
рует, не показывает ветерина-
рам и не ставит на учет. При 
этом другого жилья у нее нет, 
сама она каким-то образом 
ютится вместе со всей этой жив-
ностью в одной квартире. 

Жители пятиэтажки уже не 
первый год вынуждены терпеть 
соседство домашнего птичника 
рядом со своим жильем. И сде-
лать пока ничего не могут. Хо-
зяйка убеждена, что квартира —
это ее собственность, а значит, 
она может поселить в ней кого 
угодно, хоть 33 коровы, хоть 
слона. И вообще пенсия у нее 
небольшая и эта живность по-
могает ей нормально питаться.

Полгода назад соседи не вы-
держали и написали на «фер-
мершу» жалобу в Россельхоз-
надзор. Специалисты ведомст-
ва выехали на место и составили 
предписание — устранить все 
выявленные нарушения, но и к 
марту этого года птичник по-

прежнему находился в кварти-
ре. Хозяйка попросила еще пару 
месяцев для того, чтобы навести 
порядок и куда-то пристроить 
животных.

Наконец на днях представи-
тели Управления Россельхоз-
надзора по Свердловской обла-
сти в очередной раз приехали в 
скандальную квартиру. И снова 
обнаружили там стадо гусей и 
индюков. Таким образом, кон-
статировали они, гражданкой 
нарушены требования ветери-
нарного законодательства при 

содержании домашней птицы, 
И на этот раз решено было на-
править материалы дела в суд. 
При этом хозяйке жилища вы-
несли очередное предписание 
со сроком исполнения на этот 
раз до 6 сентября 2021 года.  

Юрист Александр Татари-
нов, специализирующийся на 
подобного рода коммунальных 
делах, считает, что как бы ни 
было жалко таких людей, бо-
роться с соседским безобрази-
ем и можно, и нужно.

— Эта женщина кроме вете-
ринарного нарушает и санитар-
но-эпидемиологическое зако-
нодательство, — отмечает юрист. 
— Каждый человек имеет право 
на благополучную среду. И это 
право защищено законом. 

Жильцам нужно обращаться в 
полицию и территориальные 
органы Роспотребнадзора. Те, в 
свою очередь, обязаны прове-
сти проверку, установить, пре-
вышены ли допустимые норма-
тивы по запаху и звуку. Резуль-
тат этой проверки будет являть-
ся основанием для дальнейших 
действий. Могут привлечь к ад-
министративной ответственно-
сти, правда, штраф небольшой, 
до 1000 рублей. 

Но могут ли выселить по ре-
шению суда? 

— Да, но суды неохотно на это 
идут, поскольку вступает в силу 
очень острый и болезненный со-
циальный фактор, — говорит 
Александр Татаринов. — Ведь 
нужно, чтобы владелец жилища 
где-то потом жил, необходимо 
пристраивать в приюты живот-
ных. 

Как показывает опыт юри-
стов, работников социальных и 
коммунальных служб, реаль-
нее всего в таких случаях выхо-
дить на родственников пожи-
лых людей, владельцев жилья. 
С их помощью проблема, как 
правило, решается быстрее. 
Наследники ведь не хотят те-
рять квартиру. Кроме того, не-
обходимости взывать полномо-
чиям властей города.  

За помощь в задержании преступника ребят наградили ведом-
ственными медалями СК РФ «Доблесть и отвага».
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В квартире живут 23 гуся, четыре индюка, 
петух и три кошки. И сделать соседи 
пока ничего не могут. Хозяйка убеждена,  
квартира — это ее собственность
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Дрон сбрасывает жилет и зависает, указывая место настоящим спасателям, те выдвигаются на моторной лодке. 
Операция завершается успешно.
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Дрон может вылететь на помощь 
утопающему в любую погоду, даже 
в сильный ветер и дождь.

Смотрите 
видео 
на сайте «РГ»

РЕНОВАЦИЯ  В течение 2021 года новоселами 
станут еще 30 тысяч москвичей

На Парковой — 
переселение 
Любовь Проценко 

Н
а улице Парковой — вели-
кое переселение. В новые 
квартиры переезжают од-

новременно жители четырех до-
мов. 24-этажная новостройка — 
башня на два подъезда со стро-
гим коричнево-белым фасадом 
из керамогранита — выросла у 
них на глазах. Сомнений, ехать 
или не ехать, ни у кого не возни-
кает, говорили новоселы мэру 
Москвы Сергею Собянину, кото-
рый вчера приехал сюда оценить, 
как выполняется городская про-
грамма реновации. 

«Новая квартира у нас — в со-
седнем доме, — рассказали жур-
налистам москвичи Лариса и 
Виктор Волковы, одни из первых 
новоселов на Парковой, 33. — Мы 
с дочерью и внуком жили в двух 
шагах от него — на Парковой, 29. 
— Вроде те же три комнаты, но 
площадь уже не 64 «квадрата», а 
74. Намного просторнее, даже 
воздуха больше». Да и сам дом 
совсем другой — другого уровня и 
другого качества в отличие от 
тех, что идут под снос. «Улучшен-
ная отделка во всех квартирах, — 
отметил глава города. — Подъе-
зды и лифты сделаны на одном 
уровне. Балконы остеклены, на 
каждом — корзинка для кондици-
онера. К тому же все оборудова-
но датчиками по принципу «ум-
ного дома», которые берут под 
контроль расход горячей и хо-
лодной воды, тепла, электриче-
ства, работу систем видеобез-
опасности и пожарной безопа-
сности». Это позволит жителям 
существенно экономить расхо-

ды на коммуналку и в то же вре-
мя чувствовать себя более защи-
щенными от разных ЧП. 

У маломобильных граждан 
здесь не будет проблем с досту-
пом — дом построен с безбарьер-
ной средой. Прямо со своего эта-
жа на лифте можно спуститься в 
подземный паркинг. Купить там 
машино-место жильцы смогут с 
40-процентной скидкой. 

Первый этаж в новом доме, 
как и во всех других, построен-
ных по реновации, нежилой. В 
нем разместятся магазины, раз-
ные службы сервиса и офисы. Так 
что кто-то из жителей наверняка 
сможет найти себе под одной 
крышей с жильем и работу. В бла-
гоустроенном озелененном дво-
ре и взрослых, и детей радуют 
детская и спортивная площадки. 
Собянин уверен, что и другим 

жителям поселка Новобратцево 
долго ждать своего переезда не 
придется: «Как только снесем ос-
вободившиеся дома, выйдем на 
стройплощадку и переселим 
всех оставшихся жителей».

Здесь же, в Митино, мэр осмо-
трел и строящийся новый центр 
биатлона. Предназначенный как 
для тренировок спортсменов, 
так и любительских занятий 
спортом, его планируют открыть 
уже в этом году. А рядом с цен-
тром, пообещал Собянин, мо-
сковские власти вместе с прави-
тельством Подмосковья рассмо-
трят возможность создания 
трассы биатлонистов.   

Мэр результатами реновации дово-
лен. Жители тоже не жалуются. 

ПРОЕКТ Горожан 
приглашают 
на бесплатные лекции 
и кинопоказы 

Октябрьские 
каникулы

Сергей Жуков 

В столице стартовал новый общегородской проект 
«Летний Октябрь». В программе — более 150 бесплат-
ных лекций, концертов, экскурсий. Они проходят по 
выходным на экспериментальной площадке «Старт 
Хаб» в арт-кластере «Красный Октябрь». 

По словам организаторов, горожанам предлагается 
разноплановый досуг — от выставок и кинопоказов до 
музыкальных перформансов и встреч с блогерами. 
Участвовать может любой — нужно лишь заранее заре-
гистрироваться на сайте space.redhub.moscow, где на 
каждый уикенд публикуется программа. Там же можно 
составить свой индивидуальный маршрут и включить 
в него только те события, которые вам действительно 
интересны. Напри-
мер, в ближайшую 
субботу, 5 июня, го-
сти могут послу-
шать лекцию о бу-
дущем блокчейна и 
узнать, как устроен 
новый виртуальный 
мир и что от него 
ждать. Желающие 
увидят докумен-
тальный фильм 
«Дикие и свобод-
ные». Показ приурочен к 25-летию работы в России 
Всемирного фонда дикой природы. Съемки проходили 
в разных частях нашей страны — от Чукотки до Южной 
Сибири. Авторская группа побывала в медвежьем па-
труле, заглянула в центр реабилитации амурских тиг-
ров и помогла вернуть в гнезда птенцов балобанов. От 
умных лекцией и разговоров можно отдохнуть на йоге. 
Новичков на занятиях научат расслабляться и восста-
навливать силы. 

В воскресенье, 6 июня, запланирован стретчинг — 
иными словами, тренировка по растяжке своего тела. 
Она поможет избавиться от «закостенелости» и подой-
дет для людей с сидячим образом жизни, которые хо-
тят исправить осанку и стать более гибкими. Занятие 
проведет дипломированный тренер по фитнесу, боди-
билдингу и контактной растяжке Алена Баркова. В 
этот же день организаторы устроят музыкальную не-
творкинг-пати. 

Тренинг, посвященный новым трендам в деловых 
фотосессиях, 12 июня проведет профессиональный 
портретный фотограф с двенадцатилетним опытом 
Елена Зотова. Она подскажет, как правильно подгото-
виться к съемке, подобрать образ, прическу и макияж. 
Похожий мастер-класс запланирован на 13 июня. Ве-
дущие эксперты «Школы жизни» Елена Казакова и 
Алла Фокс расскажут, как комбинировать деловые 
вещи и аксессуары. А нутрициолог Анна Баламутова на 
своем семинаре раскроет секрет: как стать здоровым и 
энергичным, соблюдая всего пять простых правил.  

За лето москвичи 
смогут посетить 
более 150 бесплат-
ных лекций, кон-
цертов, экскурсий 
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Эксперты 
высоко 
оценили усилия 
Москвы 
по борьбе 
с COVID-19 

ГОРОД 
НА ПОДЪЕМЕ 
Любовь Проценко 

Выбранная властями Москвы 
стратегия действий во время 
пандемии коронавируса позво-
лила столице сохранить на ми-
нимальном уровне безработи-
цу и не допустить значительно-
го снижения экономических 
показателей. К такому выводу 
пришла в своем исследовании 
компания Ernst & Young. 

Авторы исследования проа-
нализировали на примере девя-
ти городов — Москвы, Осло, 
Сингапура, Гонконга, Лондона, 
Нью-Йорка, Парижа, Стокголь-
ма и Мадрида, как ограничи-
тельные меры повлияли на де-
ловую активность. В частности, 
отмечается, что снижение эко-
номики в Москве, по предвари-
тельным данным, составило 
всего 4%. Меньший экономиче-
ский спад за счет гибких огра-
ничений, которых придержива-
лась и российская столица, был 
достигнут только в Нью-Йорке 
(-3,3) и Стокгольме (-2,8), но 
там это произошло на фоне од-
них из худших показателей за-
болеваемости и смертности. 

Заммэра по экономике Мо-
сквы Владимир Ефимов напом-
нил: «С начала пандемии для 
поддержки бизнеса столицы 
было принято пять пакетов мер 
поддержки на сумму почти 90 
миллиардов рублей, которыми 
на сегодняшний день охвачено 
около 57,6 тысячи организа-
ций. Предпринятые меры по-
зволили столице не только под-
держать городскую экономику, 
но и сохранить инвестицион-
ную и деловую активность. В 
настоящий момент мы видим, 
что экономика и потребитель-
ский спрос постепенно восста-
навливаются: общий оборот 
предприятий торговли и услуг 
за четыре месяца этого года со-
ставил 4,4 триллиона рублей, 
что выше прошлогоднего уров-
ня аналогичного периода почти 
на 37%. Наблюдаем мы и пози-
тивную тенденцию на рынке 
труда: численность безработ-
ных, зарегистрированных в 
службе занятости, уменьши-
лась с начала года на 45,8%». 

По мнению авторов исследо-
вания, Москве одной из немно-
гих удалось добиться наиболь-
шей сбалансированности мер 
среди всех девяти рассмотрен-
ных городов. Политику ее вла-
стей отмечало своевременное 
введение и снятие ограничений 
и стимулирующие меры под-
держки.  

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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МУЗЫКА Теодор Курентзис 
сыграл новую программу

Мистика 
на пороге 
вечности

Ирина Муравьева

В новую программу Теодора Курентзиса и musicAeterna, 
представленную в Концертном зале «Зарядье», вошли 
две партитуры: симфоническая поэма Рихарда Штрауса 
Tod und Verkl rung («Смерть и просветление») и сюрре-
алистическая симфония Леонида Десятникова «Зима 
священная 1949 года» для солистов, хора и оркестра (в 
редакции 2006 года).  

Этой же программой Курентзис через неделю откро-
ет в Перми Дягилевский фестиваль, там же состоится и 
авторский вечер композитора Леонида Десятникова, от-
метившего во время пандемии свое 65-летие. Между тем 
московский концерт открыла симфоническая партиту-
ра «Смерть и просветление» — одно из самых таинствен-
ных сочинений Рихарда Штрауса, написанное им в воз-
расте 25 лет и процитированное в цикле «Четыре по-
следние пьесы», созданном им за год до смерти. В этой 
поэме он с натуралистической точностью передал угаса-
ющее биение пульса и мучительную агонию умирающе-
го человека, которому на пороге вечности открылась 
прекрасная и величественная гармония мира и искусст-
ва. У Курентзиса  
штраусовский «сю-
жет» прозвучал в чи-
сто мистической 
плоскости: никакой 
имитации, прерыви-
стого пульса, как ди-
рижировал в свое 
время сам Штраус, а 
сумрачное, текучее 
звуковое простран-
ство с «плывущими» 
фонами, пронзи-
тельно нежными 
соло флейты и гобоя. 
Штраусовский апофеоз Курентзис развернул во всю 
мощь на фортиссимо, а затем увел звук оркестра на 
длинном морендо, растворив его в тишине. 

Случайно обнаруживший на чердаке школьное посо-
бие по английскому языку — Stories for Boys and Girls 
(1949 год),  Десятников так же, как в свое время Ионес-
ко, создавший под впечатлением учебника английского 
абсурдистскую пьесу «Лысая певица», написал симфо-
нию с  либретто «Зима священная 1949 года». Из прими-
тивных фраз учебного пособия, из механического языка 
клише он выстроил многослойную партитуру со слож-
нейшим музыкальным текстом, требующим, как всякие 
советские утопии, грандиозных масштабов воплощения. 
К исполнению были привлечены сводные силы коллек-
тивов musicAeterna, оркестра и хора студентов и Камер-
ного хора Московской консерватории, солисты — сопра-
но Агнешка Адамчак (Польша) и контратенор Андрей 
Немзер.  Литературный текст симфонии, состоящий из 
пустых фраз на английском языке, не подразумевает ни 
диалога, ни логических связей. Он выстроен, как конвей-
ер банальностей, обретающих смысл внутри музыкаль-
ного слоя. У Курентзиса весь этот «коллаж» прозвучал 
не саркастически, а с жутким ощущением ожившей фан-
тасмагории, тон которой задала в Прологе цитата из мо-
цартовского Реквиема с пушкинской фразой: «Слушай 
же, Сальери, /Мой Requiem». Курентзис притянул все 
смыслы симфонии к этой оси «реквиема», поэтому и бо-
драя часть Moscow is our capital — с ее балаганными моти-
вами в духе Стравинского и стуком  колес — прозвучала с 
устрашающими перепадами к тихой, почти шепотом, а 
потом  взрывающейся ужасом фразе: Here the great 
Stalin lives and works. Курентзис вытаскивал на повер-
хность все детали — и сусальную радость «топика» о дет-
стве Пети Чайковского, и отчаянный фанфарный «крик» 
Петрушки из Стравинского, а в финале симфонии, где 
советский учебник формулирует для школьников три 
желания: стать пилотом, солдатом и моряком, чтобы 
«служить родной стране», он растворил звук в блажен-
ной картине «элизиума», сталинской пасторали, где все 
здоровы, счастливы и послушны. И все в зале почувство-
вали, этот сюрреалистический элизиум — не мираж.  

ТЕАТР «Школа современной пьесы» вернула на сцену «Город» Гришковца

Как ремонтируют душу
Ольга Штраус

В 
Московском театре «Шко-
ла современной пьесы» — 
новая старая премьера: 

режиссер Иосиф Райхельгауз 
вернул на сцену свой давний 
спектакль «Город», правда, в об-
новленном составе. Главного ге-
роя сейчас играет Марат Баша-
ров, его жену — Елена Захарова.

Признаюсь, среди всех пьес 
Гришковца «Город» всегда ка-
зался мне несколько занудным: 
здесь почти нет фирменного 
гришковецкого юмора, неожи-
данных поворотов сюжета… Од-
нако постановщик утверждает: 
«Город» — лучшая пьеса автора, 
она раскрывает грандиозную 
тему: попытку уйти от самого 
себя. С этим сталкиваются люди 
всех возрастов и любого пола. 
Разбор собственных полетов: в 
чем удача, в чем нет, в чем пол-
ный провал. А если все воспри-
нимается как полный провал?»

В психологии это называется 
«кризис среднего возраста». 
Однако назвать явление — еще 
не значит объяснить его, тем бо-
лее  показать, как с ним спра-
виться. Спектакль Райхельгауза 
пошагово демонстрирует, что 
именно происходит с челове-
ком, когда он достигает «спело-
сти» своей жизни: хороший 
дом, хорошая работа, хорошая 
семья. Постановщик ненавязчи-
во подталкивает к простой вро-
де бы мысли: «дорога с ярмар-
ки» тоже может быть увлека-
тельным, интересным жизнен-
ным этапом. Важно только не 
бояться совершать поступки, 
находить ресурсы для «ремон-
та» своей души внутри себя са-
мого, а не во внешних факторах.

Образ ремонта здесь не слу-
чаен: жаловаться на нескончае-
мый ремонт своей квартиры и 
занять денег к герою приходит 
его лучший Друг (Иван Мамо-
нов). И в откровенном разгово-

ре выясняется: тяготы ремонта 
— это всего лишь способ отвлечь 
себя от внутренней маеты. Да и 
сценография спектакля (Давид 
Боровский) активно обыгрыва-
ет эту тему: на сцене и посреди 
зала возвышаются строитель-
ные стремянки, под ними — ве-
дра с краской… Персонажи, 
вступая в диалоги, то и дело 
взбираются на лестницы, и эта 
шаткость  — яркая метафора ду-
шевного неустройства при всем 
видимом благополучии жизни.

Cделать увлекательный 
спектакль про «кризис среднего 
возраста» — занятие тяжелое. Ге-
рой, каким бы мужественным 
он ни был, всегда кажется ка-
ким-то невротичным хлюпи-
ком: стенает, жалуется, ищет 
помощи у родных, которым ни-
как не может внятно объяснить, 
«где болит». Драматурги для 
усиления интереса обычно вво-
дят в таких случаях любовную 
линию, типа — седина в голову, 
бес в ребро. Ничего подобного у 
Гришковца в «Городе» нет. Здесь  
экзистенциальная боль средне-
статистического успешного го-
рожанина дана в чистом виде. 
Спектакль силен именно тем, 
что внятно дает понять: ника-
кие внешние обстоятельства, 
как и никакая «внешняя по-
мощь», в данной ситуации не 
спасут. Ресурсы для ремонта 
своей души, для обновления ин-
тереса к жизни можно найти 
только в себе самом.

И еще одна важная мысль не 
дает покоя после спектакля: 
что же остается человеку, когда 
он уже добился всего? Ответ 
прост: умение удивляться. Не-
возможно избавиться от тоски, 
когда все твое будущее расчи-
слено и известно. А вот когда 
оно еще сулит неведомые при-
ключения… Открывать эти та-
инства — единственный способ 
справиться с «кризисом вер-
шины».  

АРТ-ФОРУМ В Воронеже открывается Платоновский фестиваль 

Котлован и другое

Татьяна Ткачёва,
«Российская газета», Воронеж

М
еждународный 
арт-форум, один 
из крупнейших в 
«нестоличной» 
России, пройдет с 
3 по 20 июня на 
родине известно-
го писателя Анд-
рея Платонова. 

Воронежцы и гости города уви-
дят самые интересные спекта-
кли, поставленные в разных 
уголках страны в прошлом сезо-
не, картины русских авангарди-
стов и классику советского 
фото. Поклонников музыки в 
стиле фьюжн соберет концерт в 
живописном карьере Белый ко-
лодец. Ну а те, кто открыт к эк-
спериментам, будут копать кот-
лован и разбираться в пронзи-
тельных письмах Платонова.

В этом году фестиваль прохо-
дит в необычном режиме. Собы-
тия пришлось разбить на три 
этапа. В апреле состоялись га-
строли Большого театра. В 
июне, в привычное для Плато-

новского время, выступят рос-
сийские артисты. А в сентябре, 
если границы откроют, приедут 
иностранные участники.

В столице Черноземья этим 
проектом очень дорожат. Даже в 
2020-м, когда культурные собы-
тия отменяли или выводили в 
онлайн, Платоновский все-таки 
провели. В этом году форс-ма-
жоров меньше. На многие собы-
тия — аншлаг.

На фестивале покажут раз-
ноплановые постановки, отме-
ченные Ассоциацией театраль-
ных критиков и жюри «Золотой 
Маски». Так, к юбилею Достоев-
ского можно будет сравнить два 
взгляда на его прозу: «Братья 
Карамазовы» Льва Додина счи-
таются абсолютным must see 

для тех, кто ценит традиции 
психологического театра, 
«Идиот» Андрея Прикотенко 
привлечет публику, готовую к 
неожиданностям. Осмыслить 
трагическое прошлое позволит 
«Фаина. Эшелон» Иосифа Рай-
хельгауза, увидеть блики мимо-
летного счастья в настоящем — 
«Причал» Данила Чащина (по 
пьесе Геннадия Шпаликова). 
«Трагический балаган» на зло-
бу дня представит Юрий Буту-
сов, чей спектакль «Сын» кри-
тики включили в топ-10 пре-
мьер 2020 года.

Церемония открытия прой-
дет на премьере «Свадьбы Фи-
гаро», которую поставили в Во-
ронежском театре оперы и ба-
лета на итальянском языке. За 

музыкальную часть отвечает 
главный дирижер МАМТ имени 
Станиславского и Немировича-
Данченко Феликс Коробов. Из 
этого театра также пригласили 
нескольких солистов. Режиссер 
Михаил Бычков — худрук Плато-
новфеста — увидел в популяр-
нейшей опере-буфф не столько 
комедию, сколько любовную 
драму, актуальную во все вре-
мена. Действие разворачивает-
ся на фоне черно-белых хроник 
Первой мировой войны.

Часть программы посвящена 
творчеству Андрея Платонова. 
Публика увидит «Ювенильное 
море» МХТ имени А. Чехова, ли-
ричную «Фро» Архангельского 
театра кукол и «Корову» из Но-
вокузнецка, где хрестоматий-
ный рассказ соединен с письма-
ми автора к жене. Эти письма 
прозвучат и в перформансе, ко-
торый местные артисты подго-
товили специально к фестивалю 
под руководством Полины Кар-
дымон (Новосибирск). Сама По-
лина будет три дня по восемь ча-
сов копать котлован на дамбе у 
железнодорожного моста под 

чтение знаменитого романа. 
Присоединиться может любой.

С сольными концертами вы-
ступят пианисты Николай Лу-
ганский и Сергей Тарасов, Алек-
сей Мельников (рояль) сыграет 
с американским виолончели-
стом Златомиром Фангом... На 
дне отработанного мелового ка-
рьера прозвучит «музыка 
мира». На нем впервые в России 
выступит сербский Ethno Jazz 
Orchestra, споет колоритная 
Марина Сатти из Афин.

В столице Черноземья пред-
ставят творчество художников 
«Бубнового валета» — творче-
ского объединения, с которого 
начиналась история русского 
авангарда. Также на фестиваль 
привезли снимки легенды со-
ветского фото Аркадия Шайхета 
из коллекции Мультимедиа Арт 
Музея. С 11 по 13 июня на Со-
ветской площади развернется 
большая ярмарка некоммерче-
ской литературы. Воронежцев 
ждут встречи с писателями.  

За спектакль «Все тут» режиссер 
Дмитрий Крымов получил главный 
приз фестиваля «Уроки режиссуры».
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Теодор Курентзис исполнил сюрреалистическую симфонию 
Леонида Десятникова «Зима священная 1949 года».
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Лестницы в спектакле — яркая метафора шаткости и душевного неустройства при кажущемся благополучии жизни.
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Симфония 
Десятникова 
могла бы 
восприниматься 
как беспечальный 
Элизиум

А К Ц Е Н Т

В этом году фестиваль проходит 
в необычном режиме. События 
пришлось разбить на три этапа

КИНО Готов 
новый фильм
о легендарной 
четверке

В ГОРУ 
С THE BEATLES
Александр Алексеев

Еще в 1968 году после того, как 
музыканты ливерпульской чет-
верки отказались от примене-
ния вредных для здоровья пре-
паратов, они по совету Джорд-
жа Харрисона — чтобы очистить 
души и тела — отправились в 
Индию. У Beatles там было мно-
жество интересных и полезных 
встреч: с гуру, йогами, брахма-
нами, музыкантами, местными 
жителями. Да и жили главные 
звезды мировой музыки не в до-
рогих отелях, а в обычных до-
мах, даже пещерах — на приро-
де. Вот об этом путешествии, 
встречах, джем-сейшнах с ин-
дийскими музыкантами и пове-
ствует новый полнометражный 
документальный фильм «The 
Beatles и Индия» (The Beatles 
and India). 

Большая часть его была сня-
та в 1968 году, а теперь режис-
сер Аджой Бос и культуролог, 
исследователь и второй режис-
сер Пит Кимптон добавили к 
тем историческим кадрам сви-
детельства очевидцев, совре-
менные съемки мест, в которых 
побывали «битлы». Грустно, на-
пример, узнавать, что пещера, 
в которой останавливались 
битлы, ныне превращена не в 
музей, а в свалку мусора, до ко-
торой никому нет дела…

Главным инициатором той 
поездки стал Джордж Харри-
сон, который благодаря своему 
другу, индийскому музыканту 
Рави Шанкару, еще в 1965 году 
увлекся культурой Индии. А на 
альбоме The Beatles даже впер-
вые сыграл на ситаре — в песне 
Norwegian Wood (This Bird Has 
Flown). 

Ну, а в 1967 году всю ночь 
так тщательно учил Ринго 
Старра искусству медитации, 
что до того дошло, пожалуй, 
лишь наутро, уже во время фо-
тосессии. Тогда битлы выстрои-
ли масштабные декорации, на 
фоне которых и позировали для 
обложки альбома Sgt. Peppers’s 
Lonely Hearts Club Band. Но 
съемки в итоге затянулись: не 
выспавшийся Ринго не вовремя 
прочувствовал медитацию, 
упал и разворошил половину 
павильона… Декорации при-
шлось строить заново.

Премьера фильма состоится 
на английском кинофестивале 
Tongues On Fire 6 июня. А в на-
чале осени выйдет в кинопро-
кат, пока только в Великобрита-
нии. Вскоре выйдет и альбом 
под названием The Beatles and 
India: Songs Inspired by the Film. 

Диск этот очень необычный, 
поскольку в него войдут кавер-
версии песен ливерпульской 
четверки, по-своему исполнен-
ные современными индийски-
ми артистами и ансамблями, 
среди которых есть и звезды, 
например Анушка Шанкар и 
Шибани Дендекар. А среди ве-
дущих инструментов альбома 
помимо гитар, также ситар, та-
бла, аналоговые синтезаторы.

В релиз попали 19 кавер-
версий песен. Среди них есть и 
ранние, не особо, кажется, вле-
кущие к необычным интерпре-
тациям. И поздние, в которых 
дух ориентальной музыки ощу-
щался изначально: The 
Continuing Story Of Bungalow 
Bill, Dear Prudence, I Will… Ну, а 
лучший трек альбома, пожа-
луй, Back in the USSR. Мало кто 
мог предполагать, что хит с 
«Белого альбома» может зазву-
чать так самобытно.

Если судить по релизу, боль-
ше всего путешествие в Индию 
повлияло не только на его ини-
циатора Джорджа Харрисона, 
вызвавшегося познакомить 
друзей с различными гуру и 
даже с Далай-ламой, но и на 
Джона Леннона. Поэтому неу-
дивительно, что для кавер-аль-
бома индийские музыканты вы-
брали не только песни The 
Beatles, но и его сольные. К при-
меру, трек Child of Nature Лен-
нон написал непосредственно в 
Индии. А Gimme Some Truth 
включил в свой самый успеш-
ный сольный альбом Imagine.  

В Индии битлы жили в пещере 
и много общались с гуру, йогами 
и местными музыкантами. 

СОБЫТИЕ Самолет 
«Андрей Дементьев» 
совершил первый рейс

Поэты в небе

Инга Бугулова

Самолет «Андрей Дементьев» совершил свой первый 
рейс. Из Москвы в Санкт-Петербург пассажиры нового 
аэробуса летели над Тверью — родным городом поэта.

Его имя получил Airbus A350. В «Аэрофлоте» под-
черкивают, что это самый современный дальнемаги-
стральный самолет. «Это действительно очень мощ-
ный современный лайнер, и в этом что-то есть, — гово-
рит вдова поэта Анна Пугач. — Андрей Дмитриевич ведь 
всегда был с молодежью, неслучайно он был главным 
редактором журнала «Юность». А еще для меня это 
символично, потому что мы много времени проводили 
в полете. В небе ему всегда очень хорошо писалось».

Последний авиарейс поэта был из Израиля. Само-
лет при этом назывался «Михаил Лермонтов», а это 
любимый поэт Дементьева. Прямо в салоне он написал 
стихи, в которых были такие строки: «Я с Лермонто-
вым в небе, фантастика!». «Это прекрасно, что поэты 
теперь могут встречаться не только на земле, но и в 
небе», — отметила Анна Пугач. 

Давать самолетам имена выдающихся личностей — 
уже традиция. Так, в небе летают «Иван Бунин», «Кон-
стантин Симонов», «Даниил Гранин».   
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Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Тел.: 8 (343) 359-71-11, 8 (343) 359-72-23, 8-800-100-66-22.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией 

в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.
Дата и время начала приема заявок: 28.05.2021 г. 

с 11.00 (мск).
Дата и время окончания приема заявок: 28.06.2021 г. 

до 12.00 (мск).
Дата проведения торгов: 30.06.2021 г. в 11.00 (МСК).
Предмет торгов: земельный участок площадью 41 800 кв. м. 
Адрес: Московская обл., Ленинский р-н, с/о Картин-

ский, в р-не дер. Ащерино.
Начальная цена: 302 380 000,00 руб., НДС не облагается.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 №372, Нефтегазодобывающее управление «Бы-
стринскнефть» ПАО «Сургутнефтегаз» (далее заказчик) изве-
щает о проведении общественных обсуждений намечаемой де-
ятельности на территории Октябрьского района по материалам 
предварительной оценки воздействия на окружающую среду и 
проекту технического задания на проведение ОВОС (далее — 
Материалы) по объекту:

«Площадка накопления шламов, нефтезагрязненных грунтов 
и технологических жидкостей». Рогожниковское месторожде-
ние» шифр 18080.

Цель реализации намечаемой хозяйственной деятельно-
сти — строительство и эксплуатация площадки накопления шла-
мов, нефтезагрязненных грунтов и технологических жидкостей, 
образующихся в процессе производственной деятельности ПАО 
«Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Район БПО, 
Рогожниковское нефтяное месторождение, Октябрьский район, 
ХМАО-Югра, Тюменская область.

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», 
НГДУ «Быстринскнефть», РФ, 628415, Тюменская обл. Ханты-
Мансийский автономный округ-Югра, г.Сургут, пр.Ленина, 75.

Примерные сроки проведения ОВОС: май — сентябрь 2021 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: Администрация Октябьского района.
Ответственные организаторы:
от администрации Октябрьского района — заведующий от-

делом по вопросам промышленности, экологии и сельского хо-
зяйства администрации Октябрьского района Леонов Пётр Ни-
колаевич, тел. 8(34678)2-00-60; eco@oktregion.ru 

от заказчика — заместитель начальника НГДУ «Быстрин-
скнефть» Ломаенко Александр Петрович тел. 8(3462)40-20-06, 
факс 8(3462)41-27-73, out.bn-poomeps@surgutneftegas.ru

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с материалами ПД вкл.ОВОС и ТЗ, прием и ре-

гистрация замечаний и предложений к ним от граждан и обще-
ственных организаций (объединений) возможно по адресам:

— В срок до 08 июля 2021 г. в администрации Октябрьского 
района, 628100, ХМАО-Югра, пгт.Октябрьский, ул.Калинина, 
д.32, каб.№103, тел. 8 (34678)2-00-60 (с 09.00 до 17.00, перерыв 
13.00—14.00).

— В срок до 08 июля 2021 г в НГДУ «Быстринскнефть», 
628415, Тюменская область, ХМАО–Югра, г.Сургут пр.Ленина, 
д.75, каб.№205, тел. 8 (3462)40-09-28, факс 8 (3462)41-27-73 (с 
09.00 до 17.00, перерыв 12.40-14.00).

Также с Материалами можно ознакомиться в сети интернет 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩАЕМ

Публичные (общественные) слушания (обсуждения) по 
объекту Реконструкция хвостового хозяйства ЗИФ-4 

месторождения «Благодатное» (Первая очередь расши-
рения)

АО «Полюс Красноярск» информирует о проведении обще-
ственных обсуждений по объекту Реконструкция хвостового хо-
зяйства ЗИФ-4 месторождения «Благодатное» (Первая очередь 
расширения).

Название намечаемой деятельности: Реконструкция хво-
стового хозяйства ЗИФ-4 месторождения «Благодатное» (Пер-
вая очередь расширения).

Цель намечаемой деятельности: размещение отходов V 
класса опасности, образующихся в период эксплуатации золото-
извлекательной фабрики месторождения «Благодатное» Олим-
пиадинского горно-обогатительного комбината АО «Полюс 
Красноярск».

Месторасположение намечаемой деятельности: Олим-
пиадинский горно-обогатительный комбинат АО «Полюс Крас-
ноярск», находящийся в Северо-Енисейском районе Краснояр-
ского края.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: II кв. 2019 – III кв. 2021г.

Заказчиком разработки проектной документации явля-
ется АО «Полюс Красноярск», 663282, Красноярский край, рай-
он Северо-Енисейский, г.п. Северо-Енисейский, ул. Белинского, 
2-Б, тел. 8 (391) 290-61-03.

Орган ответственный за проведение общественных 
обсуждений: АО Полюс Красноярск» совместно с администра-
цией Северо-Енисейского района, Красноярского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: пу-
бличные (общественные) слушания (обсуждения).

Публичные (общественные) слушания (обсуждения) тех-
нического задания на оценку воздействия на окружающую 
среду (ТЗ на ОВОС), предварительных материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду, проектной документации 
с материалами по оценке воздействия на окружающую среду 
проводятся 07 июля 2021 года в 16:00 часов по адресу г.п. Севе-
ро-Енисейский, ул. Ленина, 48, администрация Северо-Енисей-
ского района.

Срок и место доступности 
ТЗ на ОВОС, предварительные материалы по оценке воз-

действия на окружающую среду и проектная документация с 
материалами по оценке воздействия на окружающую среду по 
объекту Реконструкция хвостового хозяйства ЗИФ-4 месторож-
дения «Благодатное» (Первая очередь расширения) доступны 
для ознакомления с 04 июня по 09 августа 2021 года по адресу: 
г.п. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, администрация Северо-
Енисейского района, отдел архитектуры и градостроительства.

Период работы общественных приемных с 04 июня 2021 года 
по 09 августа 2021 года.

Режим работы в соответствии с графиком работы учреждения.
Вопросы и замечания по существу представленных мате-

риалов принимаются в письменной форме в местах размеще-
ния представленных материалов через журнал учета с 04 июня 
2021г. по 07 июля 2021г. и в течение 30 дней после проведения 
общественных слушаний.

АО «Полюс Красноярск»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение о проведении общественных обсуждений про-
екта технического задания на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду по объекту «Реконструкция базы отдыха 
«Бухта Лазурная» по адресу: Новосибирская область, Барабин-

ский район, база отдыха «Лазурное». Местонахождение: РФ,  
Новосибирская область, Барабинский район, МО Зюзинский 

сельсовет, полуостров Квашниха»
В соответствии с Федеральным законом «Об экологической экс-

пертизе» от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ и приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», постановлением администрации Барабин-
ского района Новосибирской области от 26.05.2021 № 583 «О назначе-
нии общественных обсуждений для выявления мнения общественности 
по вопросу намечаемой хозяйственной деятельности и проектной доку-
ментации по объекту государственной экологической экспертизы «Ре-
конструкция базы отдыха «Бухта Лазурная» по адресу: Новосибирская 
область, Барабинский район, база отдыха «Лазурное». Местонахожде-
ние: РФ, Новосибирская область, Барабинский район, МО Зюзинский 
сельсовет, полуостров Квашниха» администрация Барабинского района 
Новосибирской области информирует о начале общественных обсужде-
ний по проекту технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: реконструкция существующих объ-
ектов: «Сауна», «Прачечная», «Бар «Нептун», строительство новых объ-
ектов: «Дом для персонала», «Баня».

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Новосибирская 
область, Барабинский район, МО Зюзинский сельсовет, полуостров 
Квашниха.

Наименование и адрес Заказчика — ООО «НСК Холдинг» (юриди-
ческий адрес — 632224, Новосибирская область, Чановский район, к.п. 
Озеро Карачи, ул. Лесная-1).

Заказчик приступил к сбору информации для осуществления предва-
рительной оценки воздействия намечаемой деятельности.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: с 07 
июня по 06 июля 2021 года включительно.

Орган, ответственный за организацию проведения общественных 
обсуждений: администрация Барабинского района Новосибирской об-
ласти. 

Форма общественного обсуждения: опрос.
В связи со сложившейся санитарно-эпидемиологической ситуацией 

общественные обсуждения проводятся с использованием дистанцион-
ных способов взаимодействия. Мнение по проекту технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду Вы можете 
выразить, отправив подписанный опросный лист (с указанием контакт-
ной информации (фамилия, имя, отчество, место жительства, телефон, 
место работы или учебы): в электронном виде (фото, скан) на адрес эл. 
почты: yovadmbar@yandex.ru; письмом на адрес: 632334, г.Барабинск, 
ул. Островского, д. 8.

Прием опросных листов от участников общественных обсуждений за-
канчивается в 17.00 часов местного 6 июля 2021 года. 

Проект технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду будет доступен с 7 июня 2021 года на официаль-
ном сайте администрации Барабинского района (раздел «Деятельность»/
подраздел «Общественные обсуждения по ссылке http://admbaraba.nso.
ru/page/3327). 

Все полученные в ходе общественных обсуждений замечания и пред-
ложения будут учтены при доработке технического задания на проведе-
ния ОВОС, а также при подготовке предварительного варианта материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду.

Техническое задание будет утверждено по итогам сбора предложений 
и замечаний по намечаемой деятельности.

На основании утвержденного технического задания будут проведены 
исследования по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельности и подготовлен итоговый материал по оценке воздействия 
на окружающую среду.

Доступ к утвержденному Техническому заданию на проведение ОВОС 
с момента его утверждения и до окончания процесса оценки воздействия 
на окружающую среду будет обеспечен на сайте администрации Барабин-
ского района (раздел «Деятельность»/подраздел «Общественные обсуж-
дения по ссылке http://admbaraba.nso.ru/page/3327). 

Вопросы по материалам общественного обсуждения принимаются 
в назначенный период: исполнителем проектной документации и мате-
риалов ОВОС ООО «АрхиГрад», по адресу: 630087, Новосибирская об-
ласть, г. Новосибирск, проспект Карла Маркса, 26/1, оф. 38, тел.: +7 (383) 
315-28-89, e-mail: archigr@ngs.ru); заказчиком ООО «НСК Холдинг», 
по адресу: 632382, Новосибирская область, г. Куйбышев, ул. Володар-
ского, д. 11, 3-й этаж, стройотдел, тел.: +7 (913) 003-86-59,т +7 (383) 
62-22-194, тел/факс: +7 (383) 62-23-110, e-mail: kalinina@istoch.sibhost.
ru) (а также в период до принятия решения о реализации намечаемой де-
ятельности — в течение 30 дней после окончания общественного обсуж-
дения); органом, ответственным за организацию проведения обществен-
ных обсуждений — администрация Барабинского района Новосибирской 
области, по адресу: 632334, Новосибирская область, г. Барабинск, ул. 
Островского, 8, каб. 30, тел.: +7 (383) 61-25-230, e-mail: yovadmbar@
yandex.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЧС В школы могут 
вернуть уроки 
гражданской обороны 

Снова команда: 
«Огонь!»

Тимофей Борисов

МЧС России инициировало изменения в порядок под-
готовки населения в области гражданской обороны. 
Соответствующий проект постановления правитель-
ства РФ размещен на портале правовой информации 
regulation.gov.ru для обсуждения. Не исключено, что 
после принятия  постановления в учебные заведения 
вернут памятные старшему поколению занятия по ГО.  

Вряд ли кто-то будет пугать школьников и студен-
тов вспышкой слева и вспышкой справа, но знания и 
навыки поведения в критических ситуациях могут 
оказаться весьма полезными и в мирной жизни. 

К слову, о развитии стратегии ГО подробно говори-
ли на прошедшей недавно выставке «Комплексная 
безопасность-2021». Представители МЧС отметили, 
что в законодательстве РФ по гражданской обороне в 
последнее время произошли существенные измене-
ния. Например, из четырех ранее существовавших 
сигналов оповещения остался только один: «Внима-
ние всем!» 

И вот теперь настало время следующего шага. «Не-
обходимо установить единые формы подготовки дол-
жностных лиц и работающего населения в области гра-
жданской обороны и защиты от ЧС», — сообщили в ве-
домстве.  

Исторически сложилось так, что сейчас действуют 
две системы подготовки. Одна регулирует действия в 
военное время, а другая — защиту от различных угроз в 
мирное. Но, как отметили в профильном департаменте 
МЧС, опыт показывает, что риски мирного и военного 
времени в значительной степени схожи, а методы за-
щиты населения почти одинаковы.   

АРСЕНАЛ Новую 
авиабомбу «Дрель» 
готовят к серийному 
производству

По своим не бьет

Юрий Гаврилов

Серийное производство планирующей авиабомбы 
«Дрель» намечено начать в 2023 году. Об этом вчера 
сообщил Игорь Насенков, гендиректор холдинга, в ко-
тором разработали новый боеприпас. Сейчас он про-
ходит испытания. 

Из открытых источников известно, что дальность 
планирования «Дрели» превышает 30 километров. Это 
позволяет летчикам использовать авиабомбу без захо-
да в зону действия ПВО противника. Для навигации 
«Дрели» используется система ГЛОНАСС. Бомба сна-
ряжена 15 самоприцеливающимися боевыми элемен-
тами. На конечном участке траектории они отделяют-
ся от носителя и спускаются на парашютах, наводясь 
на объекты удара при помощи радарных и инфракра-
сных сенсоров. Основная их цель — вражеские танки. 
Их элементы «Дрели» поражают в наименее защищен-
ную верхнюю проекцию.

К тому же новая авиабомба снабжена системой рас-
познавания «свой-чужой». То есть ее можно приме-
нять в контактном бою, где элементы «Дрели» безоши-
бочно выберут для поражения только технику против-
ника. Ранее сообщалось, что одна такая бомба способ-
на уничтожить до шести вражеских танков. 

Еще одним преимуществом называют нечувстви-
тельность бомбы к средствам радиоэлектронной борь-
бы и ее незаметность для радаров. Иными словами, вы-
вести из строя или сбить «Дрель» крайне сложно. Это 
позволит эффективно использовать боеприпас для 
уничтожения наземных радиолокационных станций и 
пунктов управления.  

БЕЗОПАСНОСТЬ В Минобороны России объяснили, какие цели 
преследует украинско-американское учение «Морской бриз»

Куда подует Breeze
Юрий Гаврилов

О
фициальный представи-
тель Минобороны Рос-
сии Игорь Конашенков 

рассказал о масштабном уче-
нии Sea Breeze, которое киев-
ские генералы и объединенное 
командование США в Европей-
ской зоне планируют провести 
с привлечением стран НАТО. 
И все это на фоне непрекраща-
ющихся обвинений в якобы на-
ращивании Россией военного 
потенциала на юго-западных 
рубежах. 

Маневры должны пройти с 
28 июня по 10 июля с участием 
подразделений Украины, США, 
Канады, Великобритании, Ни-
дерландов, Румынии, Болгарии, 
Греции,  Турции,  Латвии и 
стран-партнеров. По данным 
Минобороны РФ, к ним привле-
кут около 4 тысяч военнослужа-
щих, 40 боевых кораблей, кате-
ров и вспомогательных судов, 
30 единиц авиатехники и более 
100 единиц автомобилей и бро-
нетехники. 

«Хочу особо отметить, что по 
сценарию учения коалицион-
ная группировка войск будет 
задействована в «стабилизации 
кризисной ситуации», вызван-
ной деятельностью неких «неза-
конных» для Украины «воору-
женных формирований», кото-
рым «власти соседнего государ-
ства оказывают всестороннюю 

поддержку», — сообщил Кона-
шенков.

Он перечислил задачи моря-
ков, сухопутчиков и авиации 
на этих учениях. Так, для фло-
товодцев важно отработать во-
просы формирования и слажи-
вания многонационального ко-
рабельного соединения, орга-
низовать взаимодействие с су-
хопутными войсками и авиа-
цией, потренироваться в про-
ведении совместных операций. 

Сухопутные генералы зай-
мутся штабной деятельностью 
по стандартам НАТО, перебро-
ской сил и средств в районы бо-
евого предназначения, органи-
зацией и ведением вместе с 
морским десантом наступле-
ния на приморском направле-
нии. 

Задачи авиации — боевая ра-
бота в интересах флота и сухо-
путных частей. Это и разведка, 
и нанесение ударов по морским 
и наземным целям, перевозка 
войск и грузов.

По словам Конашенкова, ак-
тивная фаза маневров пройдет в 
два этапа. На первом будут от-
рабатываться развертывание 
пунктов управления и связи, 
планирование операции, фор-
мирование отрядов кораблей и 
перебазирование авиации на 
аэродромы рассредоточения. 

На втором этапе предусмо-
трен комплекс мер по «стабили-
зации обстановки». Он включа-
ет огневое поражение надвод-
ных и подводных кораблей про-
тивника, противовоздушную и 
противолодочную оборону. 

«И, особо подчеркну, спла-
нировано применение морско-
го десанта для совместных дей-
ствий Сил специальных опера-
ций с украинскими сухопутны-
ми войсками на территории Ук-
раины. Конкретно — на военных 
полигонах в Херсонской и Ни-
колаевской областях», — заявил 
Конашенков.

Таким образом, сделал вывод 
российский генерал, несмотря на 

то что учение Sea Breeze по стату-
су и даже названию является 
морским, его истинные границы 
военной активности выходят да-
леко за пределы украинского 
участка акватории Черного моря. 

Именно там, на территории 
Украины, по словам Конашен-
кова, Силы специальных опера-
ций будут отрабатывать взаи-
модействие подразделений 
ССО различной национальной 
принадлежности при совмест-
ном выполнении задач, а также 
десантирование на парашютах 
и по-штурмовому с вертолетов, 
в том числе ночью. А еще более 
конкретно — именно туда, под 
прикрытием проведения уче-
ния, планируется доставить 
современное вооружение, бое-
припасы и материальное иму-
щество для украинских войск. 

«В дальнейшем, как и в преж-
ние годы, все это будет направ-
лено украинским войскам и на-
ционалистическим формирова-
ниям, дислоцированным рядом 
с неподконтрольными Киеву 
районами в Донецкой и Луган-
ской областях», — сказал генерал 
Конашенков. Он заявил, что Ми-
нобороны России будет отсле-
живать ход подготовки и прове-
дения украинско-американско-
го учения и при необходимости 
реагировать адекватно склады-
вающейся обстановке в интере-
сах обеспечения военной без-
опасности России.   

КАК У НИХ Китай смягчает политику 
ограничения рождаемости

Третьему — 
«зеленый свет»
Константин Щепин,
Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

К
итай пошел на даль-
нейшее смягчение 
политики рождаемо-
сти: семьям разре-
шат заводить третье-
го ребенка. Соответ-
ствующее решение 
принято на состояв-
шемся 31 мая заседа-

нии Политбюро ЦК КПК. В по-
становлении отмечено: «Опти-
мизация политики рождаемо-
сти, разрешение семьям заво-
дить трех детей и соответствую-
щие меры поддержки благопри-
ятно скажутся на улучшении 
структуры населения КНР, по-
способствуют решению вопро-
са старения населения». По про-
гнозу демографа Центра Китая 
и глобализации Хуан Вэньчжэ-
на, новая политика приведет к 
росту рождаемости по стране на 
300—500 тысяч в год в среднес-
рочной перспективе.

Напомним, что КНР офици-
ально закрепила политику огра-
ничения рождаемости в 1980 
году. Курс, получивший назва-
ние «одна семья — один ребе-
нок», был вполне оправдан: 
страна шла к неконтролируемо-
му бэби-буму, перенаселение 
грозило свести на нет все по-
пытки обеспечить националь-
ный экономический рост. До-
статочно сказать, что по состоя-
нию на 1978 год 63 процента на-
селения КНР было в возрасте до 
19 лет, в том числе 28 процен-
тов — в возрасте от 15 до 19.

Однако 40 лет спустя ситуа-
ция в корне изменилась: Китай 
заметно постарел, а с 2012 года 
начала падать численность тру-
доспособного населения. По дан-
ным общенациональной перепи-
си 2020 года, сейчас в КНР живет 
264 миллиона человек старше 
60 лет — это 18,7 процента насе-
ления. По прогнозам демогра-
фов, при нынешних темпах ста-
рения к середине века каждый 
третий житель КНР будет пенси-
онером (около 480 миллионов). 

Власти отреагировали на про-
блему оперативно: в 2013 году 
последовало частичное смягче-
ние политики «одна семья — один 
ребенок», а с 1 января 2016 года 
абсолютно всем семейным па-
рам разрешили рожать по два ди-
тяти. Ожидалось, что это приве-
дет к пятилетнему бэби-буму с 
ростом рождаемости на 1,5 мил-
лиона ежегодно. Вместе с тем 
этого не произошло. Действи-
тельно, в 2016-м году был зафик-
сирован всплеск рождаемости на 
миллион, однако потом показа-
тели стали постоянно падать. 
В 2017-м рождаемость сократи-
лась на 880 тысяч, в 2018-м — 
на 2 миллиона, в 2019-м — еще на 
580 тысяч, упав ниже психологи-
чески важной отметки в 15 мил-
лионов в год. В 2020 году рождае-

мость в КНР упала еще на 2,65 
миллиона, опустилась до отмет-
ки 12 миллионов. «В следующие 
несколько лет этот показатель 
упадет до 10 миллионов в год. 
Это вызвано продолжающимся 
сокращением основного «штата 
рожениц» — женщин в возрасте 
от 22 до 35 лет. Их численность в 
Китае в ближайшие десять лет 
сократится на 30 процентов,  
предупредил ранее Лян Цзяньч-
жан, профессор экономики Пе-
кинского университета.

Разрешение на рождение тре-
тьего ребенка отчасти поможет 
подстегнуть рождаемость по 
стране, считают демографы. 
Введение нового правила уже 
давно витало в воздухе. О нем за-
говорили еще в 2018 году, когда 
во время реформы правительст-
венного аппарата из структуры 
Госсовета КНР исчезли все три 
департамента, в наименовании 
которых значилось «семейное 
планирование». В 2019-м на но-
вогодних марках в честь насту-
пающего года Свиньи были изо-
бражены аж три поросенка, что 
было воспринято китайским 
«сарафанным радио» как пря-
мой сигнал на разрешение ро-
жать третьего ребенка. Для та-
ких разговоров были основа-
ния: в 2016 году, когда полно-
стью была отменена политика 
«одна семья — один ребенок», на 
новогодних марках красовались 
два детеныша покровителя того 
года — Обезьяны. Разговоры о 
либерализации политики пла-
нирования семьи продолжились 
в нынешнем году, когда в пред-
дверии мартовских сессий выс-
ших органов власти по стране 
разлетелась новость о том, что 
Госкомздрав КНР поддержал эк-
спериментальную инициативу 
полной отмены ограничений ро-
ждаемости на северо-востоке 
КНР, в провинциях Хэйлунцзян, 
Цзилинь и Ляонин.

Вместе с тем абсолютно все 
демографы признают, что разре-
шение на рождение третьего ре-
бенка — далеко не панацея в ре-

шении демографических про-
блем КНР. Существует множест-
во других факторов, влекущих 
постоянное падение рождаемо-
сти. В 2013 году лишь 10 процен-
тов женщин Поднебесной заяви-
ли, что хотели бы родить второго 
ребенка. Подавляющее большин-
ство в 90 процентов ответило со-
циологам: «Нам и одного хватает 
на свою голову». Повторный со-
цопрос 2020 года показал, что 
ситуация никак не изменилась.

Одна из самых серьезных 
проблем — крайне высокая стои-
мость воспитания детей в сов-
ременном Китае, особенно в 
больших городах. Показатель-
ны опубликованные не так дав-
но результаты соцопроса в Гон-
конге, где 56 процентов женщин 
детородного возраста заявили о 
нежелании рожать из-за того, 
что ребенок — слишком дорогое 
удовольствие. В Пекине, по ста-
тистике, отправить ребенка в 
возрасте до трех лет в частные 
ясли стоит от 60 тысяч юаней в 
год и более. Вместе с тем средне-
статистическая годовая зарпла-
та в частном секторе китайской 
столицы составляет 85 тысяч 
юаней, в госсекторе — 160 тысяч 
юаней. Таким образом, только 
за ясли молодому родителю 
придется выкладывать как ми-
нимум треть зарплаты, а то и го-
раздо больше. Для многих это 
неподъемная ноша. 

Чтобы решить связанные с 
детьми финансовые проблемы, 
власти введут новые меры поощ-
рения материнства, ведь в поста-
новлении Политбюро значится 
не только разрешение на третье-
го ребенка, но и «соответствую-
щие меры поддержки». Дирек-
тор отдела социальной политики 
департамента планирования 
развития при Госкомитете КНР 
по делам реформ и развития 
Чжан Бэньбо сообщил, что на се-
годня рассматривается целый 
ряд мер помощи молодым роди-
телям. Среди них снижение рас-
ходов на образование, усовер-
шенствование систем страхова-

ния родов и декретных отпусков, 
снижение налогового бремени 
на родителей и поддержка в ре-
шении жилищных вопросов.

Вместе с тем в среде специа-
листов существует понимание, 
что «зеленый свет на третьего» 
поможет в решении проблемы 
старения, но не остановит гря-
дущее сокращение населения 
КНР. Демографы напоминают: 
для того чтобы поддерживать 
численность населения на по-
стоянном уровне, показатель 
рождаемости должен состав-
лять 2,1 младенца на женщину. 
Сегодня в Китае он опустился до 
1,3, это один из самых низких 
показателей в мире. Отдельные 
демографы пророчат, что разре-
шение на третьего ребенка смо-
жет повысить рождаемость на 
20 процентов. Однако даже в 
этом случае показатель рождае-
мости выйдет лишь на отметку в 
1,56 младенца на женщину, что 
недостаточно для поддержания 
населения на нынешнем уровне. 

Впрочем, наблюдатели отме-
чают, что сокращение населения 
не станет катастрофой для Ки-
тая, где стремительно меняется 
структура производства и эконо-
мики в целом. По прогнозу Ис-
следовательского фонда разви-
тия Китая, активное внедрение 
искусственного интеллекта и ро-
бототехники сократит рынок 
труда в производственном секто-
ре на 20 процентов к 2030 году. 
По прогнозу специалистов, в 
ближайшие 20 лет роботы сме-
нят человека на 99 процентов ра-
бот в сельском хозяйстве, 98 про-
центов — в строительном секто-
ре, 94 процента — в области раз-
вития и обслуживания энергосе-
тей, 25 процентов — в страховом 
секторе и 22 процента — в секто-
ре банковском. Таким образом, в 
будущем рынок труда в КНР уж-
мется, и сокращение населения 
вполне будет соответствовать 
этой тенденции.  

А К Ц Е Н Т

Хотя учение Sea Breeze является 
флотским, его истинные границы 
выходят далеко за пределы украинского 
участка акватории Черного моря

Власти предлагают китайцам 
рожать больше, но в КНР вырастить 
ребенка — удовольствие дорогое.

A
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Что происходит с родной речью в эпоху пандемии

Вам русским языком говорят?
Елена Новоселова 

В
ремена новояза и не-
слыханного языково-
го строительства об-
рушились на нас вме-
сте с пандемией, ка-
рантином и удален-
кой? «Будешь на па-
блик-ток инфлюенсе-
ров онлайн? Надо от-

фидбечить и засинькаться...» На 
каком это языке? Кто-то утвер-
ждает, что на русском. И означа-
ет: «Примешь участие в дискус-
сии влиятельных лидеров обще-
ственного мнения? Отзовись и 
свяжись». Язык стремительно 
развивается, вбирая в себя все, 
что делает общение более удоб-
ным, точным и простым. Но по-
является все больше слов, кото-
рые раздражают и нуждаются в 
переводе. Они в законах и доку-
ментах, на вывесках, в инструк-
циях, в публикациях СМИ и 
даже в обыденной речи. Пора за-
думаться, как нам зумиться? 
В канун Дня русского языка 
«РГ» поинтересовалась у эк-
спертов, кто в ответе за сниже-
ние речевой культуры: чинов-
ники и журналисты или общест-
во и бизнес? 

Шутер и шутник
Я Д В И ГА  Ю Ф Е Р О В А ,  з а м е с т и т ел ь 
главного редактора «РГ», член 
президиума Совета при прези-
денте РФ по русскому языку : 
Мы сегодня говорим о страда-
ниях родной речи в эпоху гло-
бальной удаленки. Ученики од-
ной из участниц Пушкинского 
конкурса для педагогов-руси-
стов, который проводит «РГ», 
составили «Новейший словарь 
COVIDных слов». Вот примеры: 
«вируспруденция», «гречко-
хайп», «зависанцы», «зумчил-
ка»… Войдут они в язык?
МАРИНА КОРОЛЕВА, профессор ВШЭ: 
Это шутливые, искусственно со-
зданные на уроке слова. Но «ко-
вид», «коронавирус» — неизбеж-
ность. В пандемию и карантин в 
нашу жизнь вошли абсолютно 
новые явления. Нужно было их 
как-то обозначать. Например, 
слово «дистант». Или «зум» — 
короткое, емкое. И русский 
язык его принял, слово обраста-
ет суффиксами, окончаниями, 
встраивается в грамматиче-
скую систему языка. «Зумить-
ся» — чем это плохо? Мы получи-
ли новый корень, прекрасный. 
Такие слова я как раз принимала 
бы с благодарностью. Или дру-
гой пример: сначала появилось 
слово «коронавирус» или «ко-
ронавирусная инфекция». По-
том язык стал искать что-то бо-
лее короткое, удобное в исполь-
зовании. Сейчас «ковид», на ко-
тором мы в результате остано-
вились, используется чаще, чем 
«коронавирус».

Все идет к тому, что англи-
цизмы вытесняют исконно 
русский язык? 

МАКСИМ КРОНГАУЗ, заведующий на-
учно-учебной лабораторией 
лингвистической конфликто-
логии и современных коммуни-
кативных практик НИУ ВШЭ: 
Не вытеснят. Русский язык на-
полнен словами из разных язы-
ков, из разных эпох. Другое 
дело, что такого наступления, 
как сегодня, не было. Мы наблю-
даем глобализацию — культур-
ную, экономическую, полити-
ческую, несмотря на междуна-
родные проблемы. А англий-
ский — это язык этой самой гло-
бализации. К такой ситуации 
можно относиться по-разному, 
но это факт. 

Однако людей раздражает 
обилие иностранных слов, 
пусть и обрусевших. Недавно 
сервис HeadHunter провел ис-
следование и составил рей-
тинг самых раздражающих 
слов и выражений в професси-
ональной коммуникации. Где 
та грань, за которой русский 
язык просто растворится во 
всех этих «засинкаться» и 
«отфидбечить»? 

МАКСИМ КРОНГАУЗ: Как человеку 
русской культуры, мне, конеч-
но, не все нравится. Не ко всему 
я могу привыкнуть, не все при-
нять. Но, как лингвист, я с боль-
шим интересом наблюдаю за 
происходящим в русском языке. 
Стараюсь воспринимать это не 
эмоционально, а рационально.
МАКСИМ АРТЕМЬЕВ, писатель, лите-
ратурный критик: То, что вы го-
ворите, это языковая капитуля-
ция и решительный разрыв с тра-
дициями Карамзина, который 
ввел в русский язык массу новых 
слов со славянскими корнями: 
промышленность, влияние, впе-
чатление,  трогательный… 
В XVIII—XIX веках нам хватало 
изобретательности, чтобы при-
думать для науки биологии «мле-
копитающее», «утконоса», 
«трубкозуба», а для геометрии 
«углы», «лучи», «прямые». При-
думали и «кислород» и «водо-
род». А потом ввели «пароход» и 
«паровоз». И «самолет» с «верто-
летом», «холодильник» с «пыле-
сосом». А последние 50 лет пра-

ктически ничего не изобретаем. 
Получается, что современный 
русский язык — вымирающий? 
Переводчики возмущаются: не-
чего переводить, по-русски так 
же, как по-английски. А язык дег-
радирует, не развивается. Мно-
гие стесняются своего языка. 

Наверное, поэтому у нас полно 
странных вывесок, типа «Ха-
ляль-супермаркет» на ларь-
ке? Или Pizza латиницей в 
таежном поселке на малень-
ком магазинчике? 

М А К С И М  А Р Т Е М Ь Е В :  Причин тут 
много. Но главная в том, что, 
как говорил Солженицын, 
наша образованщина при всем 
своем якобы западничестве со-
вершенно не разделяет новых 
мировых идей. А там спрос на 
многокультурность, на защиту 
своего языка. В Индии, смотри-
те, больше никакого Бомбея 
нет, а есть Мумбаи. Французы 
не стали пользоваться разо-
шедшимся по миру словом «он-
лайн», говорят по-своему en 
ligne, объясняя: французский — 
язык богатой культуры, язык 
Гюго, Бодлера, Бальзака. Ниче-
го плохого в том, если бы 30 лет 
назад и мы стали говорить не 
«онлайн», а «на линии». Вот вы 
приводите в пример слово «ко-
вид». Но когда-то к нам из-за 
рубежа пришла другая массо-
вая болезнь, мы не стали назы-
вать ее по-английски, а создали 
свое слово — СПИД. У нас нет 
вкуса к своему, оригинально-
му, неповторимому? Англичане 
уже придумали, нам зачем го-
лову ломать? Так? 
МАРИНА КОРОЛЕВА: Я не согласна с 
главным посылом уважаемого 
оппонента в том, что язык мо-
жет создаваться решением от-
дельных людей или сообществ. 
Язык — это все-таки чудо. Это 
живая система. И мы не хозяева 
ему. Об этом говорили и писате-
ли, и крупные лингвисты. Не 
могу не вспомнить год назад 
ушедшего от нас Виталия Григо-
рьевича Костомарова, автора 
знаменитого учебника РКИ, за-
мечательного лингвиста и на-
шего друга по Пушкинскому 
конкурсу, где он был бессмен-
ным членом попечительского 
совета. Он говорил: все, что 
приходит в язык, нужно благо-
дарно принимать. Это как пого-
да. Язык больше каждого из нас 
и больше государства. Можем 
ли мы что-то регулировать? Да, 
наверное, можем. Но с крайней 
аккуратностью. 

По приблизительным под-
счетам, в современном русском 
языке сегодня так называемой 
коренной, исконной лексики 
меньше 10 процентов. Что это 
означает? Мы очень много за-
имствовали и заимствуем до 
сих пор. Но ведь язык — это не 
только корни. Это и граммати-
ческая система языка, которая 
у нас настолько гибкая и мощ-
ная, что любой корень способ-
на сделать своим. Мы от этого 
беднеем? Наоборот. Мы откры-
ты всему новому. Да, бывают 
смешные и неудачные слова 
типа «шопер». Это хозяйствен-
ная сумка. Авоська. Но если ты 
настоящий хипстер, ты должен 
идти на рынок только с шопе-
ром! 

Если мы откроем словарь 
В.И. Даля, то увидим огромное 
количество забытых слов и кор-
ней. Надо ли их возрождать? Да-
вайте попробуем. Но язык ищет 
всегда то, что удобнее и короче.

Максим Кронгауз: Я лет 
семь назад внедрял в русский 
язык, как мне кажется, велико-
лепное, яркое и древнее слово 
«наверхосыт». Это всего навсе-
го «десерт». Когда уже наелся 
до отвала и сверху еще что-ни-
будь вкусненькое. Но не при-
жилось. Продвигать новые сло-
ва, как это делают представите-
ли новых идеологий, феми-
нистки, например, не дело лин-
гвистов. 

Писатель Евгений Водолазкин 
попытался найти русский эк-
вивалент слову «ресепшн». 
К сожалению, ничего удачнее, 
чем «гостевая», вместе с чи-
тателями не придумали…

МАКСИМ КРОНГАУЗ: Так же, как, при 
всем уважении, ничего не полу-
чилось и у Александра Исаевича 
Солженицына со словами Рус-
ского словаря языкового расши-
рения, которые писатель хотел 
вернуть в активный словарный 
запас сегодняшних носителей 
языка. Я тоже стараюсь участво-
вать в языковом строительстве. 
Не считаю, что такой языковой 
активизм не нужен. Эксперимен-
ты, похожие на тот, который при-
думал Женя Водолазкин, чрезвы-
чайно важны, потому что при-
влекают внимание к проблемам, 
с которыми мы сталкиваемся. 

Конечно, язык — не самосто-
ятельное существо. Но он часто 
мудрее нас, потому что состоит 
из суммы мнений. Мне бы тоже 
хотелось, чтобы мы получали 
свое русское слово для обозна-
чения нового явления. Одна из 
самых забавных попыток — 
вместо «селфи» говорить «се-
бяшка», а вместо «смайлика» — 
«лыбик» (от «лыбиться»). Вряд 
ли эти слова выживут. Впро-
чем, ни о какой деградация 
речи не идет. Второе место по 
количеству сайтов в интерне-
те! Наш язык сегодня один из 
самых благополучных языков 

мира. С прессингом английско-
го языка сталкиваются все язы-
ки, кроме самого английского. 
Но и в английском свои непри-
ятности: из-за того, что этот 
язык глобальный, он упрощает-
ся. 

После трагедии в казанской 
школе газеты и интернет пе-
стрят неологизмами «шу-

тинг» и «шутер»… Новое сло-
во, которое пришло с новой бе-
дой, о которой раньше слыша-
ли только в Америке? 

МАКСИМ КРОНГАУЗ: «Шутер» — это 
старый термин геймеров. Он 
всплыл в публичной речи после 
событий в Казани. Но тяга к та-
ким ярлыкам больше свойст-
венна журналистам. 
МАРИНА КОРОЛЕВА: Как практикую-
щий журналист, я бы никогда не 

воспользовалась этим словом. 
«Шутинг» и «шутер» сильно пе-
рекликаются с русскими «шу-
тить», «шутка», «шутливый», 
«шут»… Что невозможно для 
тех обстоятельств, в которых 
его сейчас используют. «Похо-
роны жертв шутинга в Казани 
пройдут сегодня». «В ОП РФ 
призвали покончить с аноним-
ностью в Сети после шутинга в 

Казани»... Нет, эти слова не при-
живутся, чувство языка не по-
зволит. Но нужно говорить об 
ответственности журналистов. 
Мы вольно или невольно, но 
внедряем некоторые уродливые 
неологизмы в сознание общест-
ва. Когда о человеке, который 
стреляет в детей, мы говорим, 
что он шутер, а то, что он совер-
шает, — шутинг, мы снижаем сте-
пень трагедии и горя. 

Чиновник в зуме 
Наша газета является офици-
альным публикатором зако-
нов. Это святое. Но все чаще 
профессионалы задаются во-
просом о языке, которым они 
излагаются. Ученые и экспер-
ты Санкт-Петербургского 
госуниверситета проделали 
уникальную работу, прошту-
дировав 36 тысяч законода-
тельных актов Северо-Запад-
ного округа, и пришли к выво-
ду: с русским в документах 
что-то не так.

СЕРГЕЙ БЕЛОВ, декан юридического 
факультета, директор НИИ про-
блем государственного языка СП-
бГУ: Наши исследования пока-
зали, что юридический язык 
становится все сложнее. В зако-
ны вносится все больше уточне-
ний и дополнений, которые на-
столько усложняют синтакси-
ческую структуру предложе-
ний, что уже и многие юристы 
начинают с трудом понимать 
то, что там написано. И это ста-
новится серьезной проблемой. 

Что уж говорить о людях без 
юридического образования…

СЕРГЕЙ БЕЛОВ: А эти тексты регули-
руют наши права и обязаннос-
ти. И речь идет не только о зако-
нодательных актах. Большинст-
во наших граждан ставят свою 
подпись в поликлинике, в банке 
или у нотариуса под бумагой, 
которую они не в состоянии по-
нять. Причем часто это не связа-
но с какой-то сложной юридиче-
ской терминологией. Сейчас мы 
работаем над рекомендациями, 
как писать канцелярские тек-
сты, чтобы они были понятны 
тем, кому предназначаются. 
Они будут адресованы в первую 
очередь представителям госу-
дарственных органов. 
ЯДВИГА ЮФЕРОВА: Сергей Александ-
рович, давайте вместе попробу-
ем написать шаблон закона по-
нятным русским языком. Напри-
мер, ФЗ «Как быть счастливым». 
Это будет мастер-класс для чи-
новников, юристов и депутатов. 
МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ, ректор Госу-
дарственного института рус-

ского языка имени Пушкина : 
Некоторым законам уже более 
20 лет. А жизнь идет. Сейчас гото-
вятся изменения в закон о языке, 
которые обяжут чиновников 
сдавать экзамен по русскому 
при вступлении в должность. 

Пора. Всех потряс случай, ког-
да крымская чиновница от 
культуры выматерилась на 
онлайн-заседании правитель-
ства. Во времена пандемии у 
нас появилась возможность 
рассматривать госслужащих 
крупным планом: их язык, же-
сты и манеры. Какие советы 
можно дать чиновникам в 
зуме? 

НАДЕЖДА СЕРЯКОВА, основатель На-
циональной Академии этике-
та и протокола InterProtocol : 
Многие из них сегодня стали 
практически телевизионными 
звездами. Когда человек на экра-
не, аудитория воспринимает его 
по-другому: ее внимание стано-
вится более пристальным, иног-
да более предвзятым. Все ляпы 
замечаются, мимика оценивает-
ся. Мы обращаем внимание на 
фон, на обстановку, хочется что-
то убрать, переставить, расчи-
стить пространство. Есть кон-
кретные и простые рекоменда-
ции: когда вы говорите в зуме, 
нужно смотреть не на участни-
ков конференции, а прямо в ка-
меру. Это очень неудобно. Но 
важно. Чтобы удержать внима-
ние через зум, мы рекомендуем 
иногда одновременно включить 
все микрофоны — этот многого-
лосый гул создаст ощущение об-
щности, сопричастности, обще-
го дела. Так называемый инте-
рактив помогает держать публи-
ку. Монолог — это ошибка. 
М А Р ГА Р И ТА  РУС Е Ц К А Я : Но почему 
претензии только к чиновни-
кам? Получается, что только 
они отвечают за состояние рус-
ского языка сегодня? 

Говорить красиво становит-
ся выгодно. В самых крупных 
кадровых агентствах считают, 
что грамотная речь — компе-
тенция номер один. За нее гото-
вы платить работодатели по 
всем профессиям, по всем спе-
циальностям. Вопрос в том: а 
что же кадровые агентства по-
нимают под ясной, грамотной, 
красивой речью? Приведу ко-
мический пример. Вакансия: 
заправщик в деревне Брехово 
Солнечногорского района. Тре-
бование к кандидату: хорошее 
знание русского языка для вы-
полнения речевых стандартов. 
Думаю, что с такой формули-
ровкой работника они будут 
искать долго.
НАДЕЖДА СЕРЯКОВА: Слово сегодня — 
это деньги. Скажешь неграмот-
но, тебя неправильно расшиф-
руют. Но этикет и протокол — 
это правила, которые нужны 
для того, чтобы нас восприняли 
так, как мы сами запланирова-
ли. И язык вместе с мимикой и 
жестами — это средство дости-
жения своих целей. 

Поэтому бизнес с удовольст-
вием обучается хорошим мане-
рам, в том числе и речевым. Сле-
дуя огромному опыту, мы выве-
ли правило: делаете одну ошиб-

ку в деловой переписке, это вы-
зывает недоумение партнеров. 
Две ошибки заставляют их ду-
мать о низком уровне специали-
стов в вашей компании. А если в 
письме три, с вами больше не бу-
дут иметь дела. Вывод: хотите 
потерять репутацию — делайте 
ошибки, сокращайте слова, ис-
пользуйте иностранные эквива-
ленты, которые не соответству-
ют контексту. И еще: это дурной 
тон использовать свой внутрен-
ний сленг в разговорах с клиен-
тами или партнерами. 
«РГ»: Свежий опрос сервиса по 
поиску высокооплачиваемой 
работы SuperJob, в котором 
приняли участие 1000 менедже-
ров по персоналу из всех окру-
гов страны, свидетельствует: в 
каждой второй компании отка-
зывают в трудоустройстве тем, 
чья анкета не соответствует 
правилам орфографии и пун-
ктуации. Столь жесткая пози-
ция особенно характерна для 
финансовой и IT-сфер. 

«Кешбэк» 
или «возвращалово»
МАКСИМ АРТЕМЬЕВ: Это еще раз до-
казывает: позиция — язык сам 
справится со всеми проблема-
ми, переработает все новое, что-
то воспримет, а что-то выбро-
сит, — не совсем верная. Считаю, 
что и волевые усилия людей для 
спасения языка много значат. 
Почему смог возродиться иврит 
— мертвый язык? Мощная госу-
дарственная политика и, конеч-
но, желание общества. Люди 
обошлись без «каршеринга», 
потому что убеждены, что у них 
уникальный язык, и развивают 
его без англицизмов.
МАРИНА КОРОЛЕВА: Кстати, о «кар-
шеринге». В Москве есть кампа-
ния с названием «Делимобиль». 
Это хороший пример перевода 
термина на русский.

Институт Пушкина вместе 
с Ассоциацией развития фи-
нансовой грамотности тоже 
попробовал обойтись без ан-
глицизмов и перевел на рус-
ский 100 самых важных фи-
нансовых терминов. Вот не-
сколько примеров: «грейс-пе-
риод» — «беспроцентный пе-
риод», «банковский вклад» — 
«накопитель», «банкротст-
во» — «безденежье». Думаете, 
приживутся? 

ВЕНИАМИН КАГАНОВ, директор Ассо-
циации развития финансовой 
грамотности : Язык финансо-
вой сферы сплошь состоит из 
заимствованных слов. Хорошо 
это или плохо? Это факт, кото-
рый объясняется тем, что фи-
нансовые рынки глобальны и 
вместе с продуктами приходят 
слова.

Но что получается? Обычное 
навязывание ненужных услуг 
называется ласковым словом 
«мисселинг». Пенсионеру или 
человеку, далекому от сфер про-
даж, как разобраться, что это 
интернет-мошенничество? Тер-
мины нужно переводить. Спе-
циалисты этим не занимаются: 
это их рабочий сленг, они на нем 
говорят и им удобно. 

Мы решили попытаться пе-
ревести термины на русский 
язык. Иногда в шутливой форме 
(один из предложенных вариан-
тов: «кешбэк» — «возвращало-
во»), чтобы привлечь внимание 
к проблеме. Объявили конкурс. 
Конечно, не имели в виду, что 
наши русские неологизмы обя-
зательно войдут в жизнь. Но я 
согласен с Максимом Анатолье-
вичем Артемьевым: нам надо 
бороться за пространство, кото-
рое занимает наш язык. И там, 
где возможно, использовать 
слова, которые понятны не 
только нам, но и предыдущему 
поколению. Без паники, без 
того, чтобы рвать на груди ру-
башку, но вдумчиво и серьезно 
отстаивать каждое слово, при-
думывать новые на основе сво-
их корней.

Я понимаю, что «кеш» и 
«кешбэк» — это коротко и очень 
удобно. Но объясните мне, чем 
удобен «буккросинг» вместо 
книгообмена? Вот эта нарочи-
тость, демонстрация умения ис-
пользовать не свое меня задева-
ет, даже не с точки зрения про-
фессиональной, а с гражданской. 

Да, почему, к примеру, вместо 
«волатильность» рубля не го-
ворить «чувствитель-
ность»? 

ВЕНИАМИН КАГАНОВ: Слово «вола-
тильность» уже прижилось в 
языке. И это не чувствитель-
ность. Когда говорят «высокая 
волатильность» — это означает, 
что рынок бурлит и цены не уга-
даешь. Они могут взлететь или 
упасть. Но скорее всего, взлетят. 
Такой некороткий и, может 
быть, не очень удобный перевод 
на русский. 

Ломаный русский язык на вывесках 
ресторанов и магазинов — 
это реклама или антиреклама? 

А К Ц Е Н Т

В каждой второй компании 
отказывают в трудоустройстве тем, 
чья анкета не соответствует правилам 
орфографии и пунктуации. 
Столь жесткая позиция особенно 
характерна для финансовой и IT-сфер

Горячий спор в «РГ»: как нам зуммиться, пора задуматься!

Ключевой вопрос

Тьютер в барбершопе
Институт Пушкина провел исследование, выяснив, где больше всего за-
имствований. Неожиданно оказалось — в образовании. 
Русецкая| Мы выявили 329 заимствованных слов, которые вошли в рус-

ский язык и активно используются в 12 важнейших сферах, включая госу-

правление и менеджмент, искусство и культуру, информационные техно-

логии. Думали, что именно там больше всего иностранных слов. Оказа-

лось, что на первом месте образование, где «живет» 23,5 процента всех 

заимствований. Но кто, как не педагоги, должны хранить язык? Должны 

думать о том, какое слово пустить, а какое не пускать в публичную комму-

никацию? Но именно образованцы становятся источником совершенно 

непонятных нормальному человеку слов. Менторство, коуч, тренинг, 

тьютер... 77 слов! В погоне за модой, чтобы быть инновационными и пе-

редовыми, предлагаются эти бесконечные неудобоваримые выражения. 

Если честно, я сама не знаю значения некоторых из них. 

На втором месте — сфера товаров и услуг. Аутлеты, бонусы, барбершопы, 

логистика, паркинги, каршеринги, карпулинги... Наверное, сегодня Россия 

не может похвастаться большим экспортом. Мы получаем новые товары, 

новые услуги с их наименованием. Но не даем себе труда хотя бы чуть-

чуть подумать над их русскими именами! 

На третьем месте — общество с хейтерами, тиктокерами, инфлюенсе-

рами, комьюнити и эйджизмом.

Четвертое — у информационных технологий. Апгрейд, интерфейс, копи-

паст, юзабилити. Термины, которые пришли из этой сферы, абсолютно не-

понятны людям. Профессионалы, ну посмотрите на каждое слово острым 

глазом. И подумайте, как ваш птичий язык воспринимается в публичном 

общении, в медиапространстве. Ведь вы влияете на языковой вкус эпохи.
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С МЕСТА СОБЫТИЙ В какой 
атмосфере проходит 
Открытый чемпионат 
Франции по теннису

Подача 
в эпоху ковида

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Народ выходил из теннисного комплекса, что на за-
падной окраине Парижа, злющий. Многие не сдержи-
вались, чертыхались. Еще бы. Так хотелось поболеть 
за Жо-Вильфрида Тсонгу. Однако в 20.30, за полчаса 
до вступления в силу комендантского часа, дикторша 
милейшим голосом объявила на второй по значению 
арене «Сюзан Ленглен», что всем зрителям «предла-
гается покинуть стадион».

На тот момент Тсонга уже успел сдать два сета в по-
единке с японцем Ёсихито Нисиокой, но шансы отыг-
раться оставались. Правда, к этому времени боль-
шинство из пяти тысяч человек, а именно столько по 
условиям антиковидной безопасности ежедневно до-
пускают на территорию «Ролан Гарроса», уже отпра-
вились восвояси. Что и понятно. Ведь по тем же сани-
тарным правилам наблюдать за поединками «вжи-
вую» на одной площадке Открытого чемпионата 
Франции разрешается лишь нескольким сотням зри-
телей, но не более 
тысячи, и за этим 
зорко следят 
контролеры.

Так что о том, 
что их любимец, а 
он сейчас далеко не 
в лучшей форме, 
выбыл из турнира, 
парижане узнали 
через пару часов 
уже дома, что рас-
строило их еще 
больше.

Думается, что 
лишь прошлогод-
ний «Ролан Гар-
рос», проходивший осенью в условиях еще больших 
ограничений, может соревноваться с нынешним. 
Хотя и сейчас их хватает, я бы сказал, с явным перебо-
ром.

Начнем с того, что приблизиться к стадиону, не 
имея аккредитации или входного билета, невозмож-
но. Где-то метров за триста всех пешеходов останавли-
вают охранники. Если просто прохожий, то ему рас-
толковывают, что следует идти в обход чуть ли не че-
рез Булонский лес. Но и тогда приблизиться к главно-
му входу стадиона нет никаких шансов.

Как мне объяснил сотрудник службы безопасно-
сти турнира Лоран, им даны четкие указания на этот 
счет. Чего опасаются? Несанкционированного ско-
пления людей, что опять-таки запрещается мерами по 
борьбе с пандемией. Это уже не говоря о риске терак-
та, ножевой атаки, к чему во Франции последнее вре-
мя то и дело прибегают фанатики-радикалы.

Так что в отличие от прежних времен никаких 
толп, направляющихся под вечер к ближайшему ме-
тро Porte d’Auteuil, а лишь жалкий ручеек болельщи-
ков. Их легко вычислить по пакетам из плотного кар-
тона с фирменным знаком «Ролан Гаррос» с сувени-
рами.

Казалось, им бы, как прежде, расположиться за 
столиками ближайших респектабельных кафе и ре-
сторанов, таких как Murat, с тем чтобы за бокалом 
вина обсудить перипетии увиденных матчей. Ан, нет. 
Занято всего лишь несколько столиков, да и то, скорее 
всего, публикой, живущей поблизости. Остальные то-
ропятся добраться до своих квартир, с тем чтобы не 
нарваться на штраф в 135 евро за нарушение комен-
дантского часа.

Одно постоянно: это автомобили «Пежо» с логоти-
пом знакового парижского турнира, которые целый 
день перевозят его участников из гостиниц на стади-
он и обратно. Причем машины, отдавая дань совре-
менным веяниям, как на подбор на электрической 
тяге.

А теннисисты, опять-таки из-за пандемии, поме-
щены в так называемые санитарные пузыри. По прие-
зде в Париж их сразу определили в одну из двух офи-
циальных гостиниц турнира. Тем, у кого не было вак-
цинации от COVID-19, сделали ПЦР-тест, и лишь по-
сле отрицательного результата игроки получили ак-
кредитацию на участие в турнире.

Как рассказал его директор Ги Форже, идентичную 
процедуру теннисисты должны проходить раз в четы-
ре дня. Перемещения вне гостиниц и стадиона крайне 
ограничено: один час в день на пробежку или прогул-
ку. И никаких прочих развлечений.

Надо ли говорить о том, что билеты на «Ролан Гар-
рос» ковидного периода были раскуплены сразу по-
сле того, как заработали кассы, все без исключения 
«онлайн»? Сначала на сайте Французской федерации 
тенниса, а после на официальных биржах перепрода-
жи билетов. Но вот что характерно: на дальних подхо-
дах к стадиону я не заметил ни одного перекупщика, 
хотя раньше их было хоть пруд пруди. Судя по всему, 
из-за того, что сейчас все билеты электронные и 
именные, а при входе кроме билета надо предъявлять 
удостоверение личности на ту же фамилию.

Ну а как себя чувствуют счастливчики, оказавшие-
ся на 12 гектарах обновленного теннисного королев-
ства? Погода к ним сейчас весьма благосклонна: по-
летнему тепло, около 25 градусов, солнечно. Однако 
все рестораны и кафе закрыты, а поэтому в обеденное 
время народу приходится брать с боем киоски с бу-
тербродами и прохладительными напитками. Правда, 
у публики из VIP-лож есть немалое преимущество: 
для них устроены специальные веранды, где подаются 
горячие блюда и вина.  

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ Сборные Германии и Латвии подарили любителям хоккея четвертьфинал 
чемпионата мира между Россией и Канадой

Фэйр-плей добрался до Риги
Николай Долгополов

В 
каком бы состоянии ни 
пребывала наша хоккей-
ная сборная и как бы ни 

были сильны или слабы канад-
цы, матч этих команд на любой 
стадии плей-офф можно считать 
финальным. Парадоксальный 
чемпионат с вылетевшими шве-
дами, очнувшейся лишь ко вто-
рой половине квалификации 
сборной Канады, провал вроде 
бы вполне готовых и всегда злых 
в игре чехов превратил первен-
ство в Риге в парад захватываю-
щих сюрпризов.

И рассудить, в определенной 
мере расставить по местам, 
остановить развернувшуюся 
круговерть выпало вроде бы 
скромно-рутинному матчу хо-
зяев со сборной Германии. Брат-
ская ничья в основное время 
устраивала обе команды и до-
срочно отправляла Канаду до-
мой.

Тренер канадцев Жерар Гал-
лан уповал на Бога и на благо-
родство соперников. И все же 
«договорняк» тоже просматри-
вался, виделся возможным ис-
ходом.

По понятной причине пере-
живали и мы. Если сборная Рос-
сии, принципиально не стану 
называть ее командой ОКР, за-
нимала первое место в группе, в 
одной четвертой ее могли ждать 
канадцы, которым светило чет-
вертое место. Правда, теорети-
чески здесь можно было бы под-
страховаться и, проиграв Бела-
руси, опуститься на тоже дос-
тойную вторую позицию в сво-
ей восьмерке, что давало бы 
нам в одной четвертой соперни-
ка не столь дерзкого и разъя-
ренного, как Канада. Но об этой 
дурацкой теории никто не ду-

мал. При всем уважении к дру-
зьям-белорусам проигрыш им 
был бы явным договорным по-
зорищем. А в истории совет-
ской, российской сборных та-
кого никогда не бывало и не бу-
дет.

В игре Латвии с Германией 
латыши были неоспоримыми 
хозяевами. Так уж повелось, что 
судьи невольно, зато всегда, 
симпатизируют организаторам 
первенства. Никто не заставля-
ет, не давит, но относятся к хозя-
евам с привычной, всем понят-
ной благосклонностью. И матч с 
немцами не должен был и не 
стал исключением. И речи нет о 
подсуживании. Однако лишний 
свисток не в пользу гостей, «не-
замеченное» незначительное 
нарушение хоккеиста Латвии 

все же заслуживающее удале-
ния и пропущенное — все в этом 
матче было так, как и дОлжно.

И хозяева бились по-зверски. 
Нехватка мастерства компенси-
ровалась фантастическим же-
ланием. Где-то к концу еще пер-
вого периода, когда немцы пове-
ли 2:0, стало понятно, что «до-
говорняк» не состоится. Обе 
сборные сражались достойно. А 
ведь могли бы… Особенно в тре-
тьем периоде, ведя уже с мини-
мальным преимуществом, что 
стоило сборной Германии чуть 
расслабиться и в конце концов, 
п от р а ф и в  хо з я е в а м ,  да т ь 
забить=пропустить вожделен-
ный гол, для них безразличный, 
Латвии — столь нужный. Думаю, 
даже великий и суровый тренер 
Анатолий Тарасов не укорил ни 

единого немецкого игрока в от-
сутствии мужества, в желании 
выстоять, приняв шайбу на 
грудь, встать и снова бороться 
после грубоватого (в пределах 
правил?) силового приема. Кон-
цовка матча уже превратилась в 
украшение этого чемпионата. 
Команды вроде бы среднего 
класса поднялись своим муже-
ством и честностью в наивыс-
ший хоккейный эшелон. Это 
особенно относится к сборной 
Германии, доказавшей: финал 
со сборной России на Олимпиа-
де-2018 отнюдь не случаен.

Можно ли назвать увиденное 
в Риге настоящим фэйр-плей. 
Почему бы и нет? Честность до-

минировала, демонстрирова-
лась с первой минуты до послед-
ней секунды. Хоккеисты пока-
зали пример достойного пове-
дения на льду. А ведь вне льда 
его так не хватило мэру города 
— организатора чемпионата, за-
павшим в память самовольным 
стягиванием национальных 
флагов гостей с флагштока. Вот 
кто своим политическим экс-
тримом сгонял оскорбительный 
«договорняк». Мэр Стакис и 
фэйр-плей — понятия далекие, 
несовместимые.

А канадцев, чудом вытащен-
ных из хоккейной беды, ждем в 
четвертьфинале.  

СКАНДАЛ Дания отказалась пускать российских болельщиков на матч 
группового этапа Евро-2020

В Копенгагене гостей не ждут

Артур Нанян 

К
ак это частенько бы-
вает  в  последние 
годы, большая поли-
тика вмешалась в 
спорт. На днях стало 
известно, что власти 
Дании отказались 
пускать российских 
болельщиков на тре-

тий, заключительный матч 
группового этапа с участием 
этих команд в Копенгагене.

Официальная причина тако-
го решения — вакцина. Совет Ев-
росоюза ввел рекомендации для 
национальных правительств от-
носительно правил пересече-
ния границы ЕС, по которым 
разрешено пускать лишь тех, 
кто вакцинировался одобрен-
н ы м  в  Е в р о п е  в а к ц и н а м и 
AstraZeneca, Moderna. При этом 
российские вакцины — «Спут-
ник V», «КовиВак» и «ЭпикВак-
Корона» — сюда не входят.

Еще один момент: Россия на-
ходится в так называемом оран-
жевом списке датского прави-
тельства. Скандинавы раздели-
ли все страны на три категории: 
желтый (с самыми мягкими тре-
бованиями на въезд), оранже-

вый (средний) и красный (с са-
мыми жесткими). Оранжевый 
пункт требует от въезжающих 
выполнить несколько условий: 
тест до посадки на самолет, по 
прибытии и изоляцию. Самое 
главное — для получения визы 
необходимо указать «важную 
причину» для посещения Да-
нии. Жаль, но присутствие на 
матче Евро-2020 датчане тако-
вой не сочли. Для бельгийских и 
финских болельщиков все нем-
ного проще. Финны — в желтом 
списке, так что фанатам нужно 
будет просто сдать тест по при-
лету. Бельгия — в оранжевом, но 
у граждан Евросоюза есть спо-
соб снять ограничения для себя: 
нужно просто сделать одну из 
одобренных прививок. Непо-
нятно, почему в Дании смело ре-

шились взять на себя сугубо ме-
дицинские функции и давать 
оценки вакцинам, признавая 
одни и безапелляционно отвер-
гая другие, тоже во многих стра-
нах признанные и успешно ра-
ботающие.

Разумеется, в Российском 
футбольном союзе (РФС) выра-
зили возмущение позицией дат-
чан. Генсек организации Алек-
сандр Алаев направил письмо на 
имя гендиректора УЕФА Марти-
на Каллена с просьбой разо-
браться во всей этой ситуации.

— Мы сделаем все возможное, 
чтобы помочь нашим болель-
щикам и обеспечить поддержку 
сборной в важнейшей игре с Да-
нией. Надеемся, власти этой 
страны пойдут нам навстречу, — 
отметил Алаев.

После письма Алаева УЕФА 
обратился к датской федерации 
футбола, а те, в свою очередь, 
перенаправили вопрос в мини-
стерство иностранных дел стра-
ны. Однако МИД не предоста-
вил никаких исключений из 
действующих ограничений.

Ситуация грустна и парадок-
сальна. Напомним, что в Санкт-
Петербурге пройдет аж семь 
матчей предстоящего турнира. 
И Россия пошла навстречу де-
сяткам тысяч иностранцев, же-
лающих поболеть за свои сбор-
ные на питерском стадионе. Же-
лающие посетить нашу страну 
из Европы смогут приехать без 
виз. Для въезда в Россию им по-
требуется только билет на игру, 
паспорт болельщика (Fan ID) и 
отрицательный ПЦР-тест на ко-
ронавирус. Нет, как у датчан, 
обязательного пункта о вакци-
нации, причем только той вак-
циной, которая применяется у 
нас в России. 

Что получается? Мы, услов-
но говоря, открываем свои две-
ри для любителей футбола, что-
бы они не пропустили важней-
шее событие для своих сбор-
ных, а наших болельщиков от-
казываются пускать в Данию, 

ставя перед ними целый ряд ог-
раничений. Не по-спортивному 
все это. Хотя логику датчан 
можно трактовать по иному: 
очень возможно, что именно по-
единок с Россией станет решаю-
щим для обеих команд в борьбе 
за выход в плей-офф. Все пре-
красно понимают, как важна в 
таких моментах поддержка бо-
лельщиков. Ее отсутствие — 
большой удар для любой сбор-
ной.

Впрочем, России не привы-
кать сталкиваться с околоспор-
тивными факторами. Достаточ-
но вспомнить допинговые «вой-
ны», запрет флага и многое дру-
гое. Из последнего — снятие три-
колора со стола Тамары Тансык-
кужиной во время финала чем-
пионата мира по шашкам про-
тив Натальи Садовской из Поль-
ши. Несмотря на этот неприят-
ный инцидент, Тансыккужина 
победила. Остается надеяться, 
что и наша футбольная сборная 
ответит на все эти неспортив-
ные вещи таким же образом: 
возьмет и обыграет соперника, 
показав характер.  

А К Ц Е Н Т

Иностранные фанаты смогут приехать 
в Россию на Евро без виз, а наших 
болельщиков не пускают в Данию. 
И где здесь справедливость?

Полупустые стадионы стали 
привычным делом для крупных 
европейских городов.

Сборные Германии и Латвии 
показали пример достойного 
поведения на льду.

Из-за ковида на «Ролан Гаррос» много перемен. Останется ли 
имя чемпиона неизменным? Ждем, что ответит Надаль.

В 21.00 в Париже 
наступает комен-
дантский час, 
и зрителей просят 
покинуть корты 
даже в разгар 
матчей

— Чемпионат мира по хоккею: 
главные новости, интервью, 
онлайн-трансляции на сайте 
rg.ru/hockey2021
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Кто будет играть?

Сегодня на чемпионате мира в Риге стартует плей-офф — пройдут матчи 

1/4 финала.

В дневной сессии болельщиков ждут поединки между сборными США и 

Словакии, а также встреча Германии и Швейцарии. 

Вечером, что называется «на десерт», состоятся матчи Россия — Канада 

и Финляндия — Чехия.

В стане сборной России настроение боевое, о чем журналистам пове-

дал главный тренер «Красной машины» Валерий Брагин:

— Самое главное, что на групповом этапе мы наиграли состав. Таким 

образом, с Канадой на льду будут лучшие из лучших. 

Что для вас значит матч Россия — Канада?
ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Такие поединки — всегда вывеска. Хороший такой ажио-

таж. Думаю, матч будет захватывающим.

А удавалось ли следить за нынешней Канадой по ходу чемпионата? 
ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Разумеется, я и тренерский штаб были в курсе всех ре-

зультатов. Следили за чемпионатом, смотрели игры, тем более лидеров 

из группы «B». И Канада не исключение. Очень скоростная и играющая 

команда, будет непросто ее победить. Разберемся, подготовимся и пой-

дем в бой.

Подготовил Михаил Щербань

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 июня, четверг, 
Первый канал
20.05 Хоккей. ЧМ-2021, 

четвертьфинал. Россия — Канада. 

Прямая трансляция.

Матч ТВ
16.15 Хоккей. ЧМ-2021, 

четвертьфинал. США — Словакия. 

Прямая трансляция.

20.15 Хоккей. ЧМ-2021, 

четвертьфинал. 

Финляндия — Чехия. 

Прямая трансляция.

Матч! Игра
16.15 Хоккей. ЧМ-2021, 

четвертьфинал. 

Швейцария — Германия. 

Прямая трансляция.

СТАТИСТИКА

Контрольный матч. Сборная Поль-

ши — Сборная России — 1:1

Голы: Шверчок, 4 — Караваев, 20.

Польша: Фабиански, Пентковский 

(Беднарек, 57), Хелик, Кендзера 

(Берешиньски, 56), Пухач, Клих 

(Козловский, 70), Крыховяк, 

Франковский (Линетти, 80), Ков-

нацки (Юзвяк, 56), Шверчок, Сви-

дерский (Модер, 67).

Россия: Шунин (Сафонов, 63), Ка-

раваев, Джикия, Семенов (Диве-

ев), Кудряшов, Кузяев (Жирков, 

67), Оздоев (Мухин, 57), Зобнин, 

Миранчук (Жемалетдинов, 63), Го-

ловин, Дзюба (Заболотный, 67).

Тем временем

Тренерский штаб сборной Рос-

сии огласил окончательный со-

став команды на чемпионат Евро-

пы-2020. Как и было запланиро-

вано, из 30 игроков, вызванных 

на сбор в Австрию, в списке оста-

лись 26 человек. Не поедут на 

турнир вратарь «Зенита» Андрей 

Лунев, защитники Илья Самош-

ников («Рубин») и Роман Евгеньев 

(«Динамо»). Из-за травмы пропу-

стит соревнования полузащитник 

«Динамо» Арсен Захарян. Полно-

стью состав выглядит следующим 

образом: вратари: Антон Шунин 

(«Динамо»), Юрий Дюпин («Ру-

бин»), Матвей Сафонов («Красно-

дар»); защитники: Марио Фер-

нандес, Игорь Дивеев (оба — 

ЦСКА), Юрий Жирков, Вячеслав 

Караваев (оба — «Зенит»), Геор-

гий Джикия («Спартак»), Федор 

Кудряшов («Антальяспор»), Анд-

рей Семенов («Ахмат»); полуза-

щитники: Далер Кузяев, Магомед 

Оздоев, Андрей Мостовой (все — 

«Зенит»), Дмитрий Баринов, Ри-

фат Жемалетдинов (оба — «Локо-

мотив»), Максим Мухин (ЦСКА), 

Роман Зобнин («Спартак»), Денис 

Макаров («Рубин»), Алексей Ми-

ранчук («Аталанта»), Александр 

Головин («Монако»), Даниил Фо-

мин («Динамо»), Денис Черышев 

(«Валенсия»), Алексей Ионов 

(«Краснодар»); нападающие: Ар-

тем Дзюба («Зенит»), Антон Забо-

лотный (ЦСКА), Александр Собо-

лев («Спартак»).

— Вопрос с Самошниковым ре-

шился сам по себе — на предпо-

следней тренировке он потянул 

мышцу бедра и выпал на 7—10 

дней. Евгеньев хорошо работал, 

но есть вопросы, которые мы ре-

шим, и он будет в сборной. Ребя-

та, в том числе и Лунев, преду-

преждены, что будут трениро-

ваться с нами до старта турнира. 

Жизнь нас научила: вечером иг-

рок здоровый, а утром — уже нет, 

— прокомментировал выбор со-

става в эфире «Матч ТВ» главный 

тренер сборной Станислав Чер-

чесов.

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S


	RGazv_121_21_001
	RGazv_121_21_002
	RGazv_121_21_003
	RGazv_121_21_004
	RGazv_121_21_005
	RGazv_121_21_006
	RGazv_121_21_007
	RGazv_121_21_008
	RGazv_121_21_009
	RGazv_121_21_010
	RGazv_121_21_011
	RGazv_121_21_012

